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Павел 
Басинский: 
Прости за пафос, 
но твой роман 
«Саша, привет!» — 
это еще и мощное 
высказывание 
против смертной 
казни. Как возник 
этот замысел?

Дмитрий 
Данилов: Я нат-
кнулся на повесть 
Гюго «Последний 
день приговорен-
ного к смерти». 
Она прямо как-то 
прошибла. Тема 
показалась 
мне важной.

РЕСУРСЫ Судьба эмбарго Европы на импорт российской 
нефти находится в руках ОПЕК+ 

Взгляд в скважину 

Марина Трубилина

С
х е м у  в з и м а н и я  с 
майнеров криптовалют 
повышенной платы за 

электроэнергию разработала 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Она может сни-
зить нагрузку на бытовые элек-
тросети и даже избежать повы-
шения цен на товары.

ФАС разработала новые ме-
тодические указания по расче-
ту тарифов на электричество 
для населения.

Сейчас существует целый 
спектр тарифов, по которым по-
требители платят «за свет». 
Например, для жителей с элек-
трическими и с газовыми пли-
тами, для села, дневные и ноч-
ные тарифы.  В  некоторых 
регионах введена соцнорма — 
е с л и  ж и тел ь  и с п ол ь з о в а л 
больше определенного количе-

ства киловатт-часов, то за пре-
вышение платит по более высо-
кой ставке. Для предприятий и 
бизнеса в любом случае ставки 
выше, чем для населения (обыч-
но в 1,5—2 раза) — действует так 
называемое перекрестное суб-
сидирование, коммерсанты 
компенсируют низкие тарифы 
для населения.

Однако жители зачастую, 
пользуясь электричеством по 
низким тарифам, пытаются за-

рабатывать. «Проблема пере-
крестного субсидирования ак-
туализировалась в связи с рас-
пространением коммерческого 
майнинга криптовалюты, — го-
ворит  эксперт  Народного 
фронта Павел Склянчук. — Ано-
мальное потребление создает 
перегрузку электросетей, кото-
рые не были рассчитаны на та-
кие мощности. Проблема осо-
бенно актуальна в Иркутской 
области, Красноярском крае и 

Дагестане, где исторически де-
шевая электроэнергия для насе-
ления». Бывает, что дешевое 
электричество используют в ав-
томастерских при гаражных 
кооперативах или цехах по де-
ревопереработке, отмечают в 
Ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии». Из-за 
перекрестного субсидирования 
это увеличивает тарифы для ле-
гального бизнеса.

Для решения проблемы ФАС 
предлагает ввести «порог» по-
требления электроэнергии, ко-
торый отсечет бытовые нужды 
от коммерческих. Предполага-
ется подсчитать, сколько кило-
ватт-часов может максимально 
потратить житель квартиры или 
дома — с учетом активного ис-
пользования кондиционеров, 
плит, утюгов, чайни-
ков и прочей бытовой 
техники. 

Сергей Тихонов

В 
четверг, 5 мая, участ-
ники сделки ОПЕК+ 
согласуют объемы на-
ращивания добычи 
нефти с начала лета 
этого года. От этого 
решения будет зави-
сеть судьба запрета 
Евросоюза на импорт 

нефти из России, который в 
Европе пытаются ввести с мар-
та этого года.

Глава Еврокомиссии (ЕК) Ур-
сула фон дер Ляйен заявила, что 
ЕС планирует отказаться от им-
порта нефти из России в течение 
полугода. Но если ОПЕК не га-
рантирует Европе дополнитель-
ные поставки и адекватное на-
ращивание добычи, запрет на 
импорт нефти из России, даже с 
отсрочкой в шесть месяцев, для 
многих стран ЕС окажется рав-
носилен экономическому само-
убийству. Среди них: Германия, 
Венгрия, Греция, Чехия, Испа-
ния, Италия, Австрия, Болгария 
и некоторые другие. Поэтому 

сейчас в СМИ рассматриваются 
разные сценарии и называются 
разные цифры, вплоть до предо-
ставления некоторым странам 
переходного периода в полтора 
и два года для отказа от поста-
вок из России, но официальных 
подтверждений этим планам 
нет. К тому же решение ЕК не но-
сит обязательный характер и 
еще будет рассматриваться Со-
ветом ЕС.

В плюс нашей стране идет то, 
что она является одним из лиде-
ров ОПЕК+ и имеет поддержку 
другого лидера альянса — Сау-
довской Аравии. В минус — что 
Европа, вероятнее всего, все же 

пойдет на поэтапное сокраще-
ние поставок нефти из России, и 
насколько оно окажется бы-
стрым и глубоким, будет зави-
сеть от всех остальных участни-
ков сделки ОПЕК+, на которых 
сейчас оказывается беспреце-
дентное давление.

Впрочем, оно нарастало 
перед каждой новой министер-
ской встречей ОПЕК+, начиная 
с осени прошлого года, когда 
цены на нефть уверенно пошли 
вверх и уже не осталось сомне-
ний в преодолении ими барьера 
100 долларов за баррель (сей-
час 108,5 доллара). В конце ап-
реля в США даже вспомнили о 

законопроекте NOPEC двадца-
тидвухлетней давности, кото-
рый фактически позволяет вво-
дить санкции против стран — 
экспортеров нефти, входящих в 
ОПЕК. Но напугать им участни-
ков нефтяного картеля не уда-
лось и в начале 2000-х годов. То-
гда законопроект не был при-
нят, а теперь его действие и во-
все может оказаться прямо про-
тивоположным. Ближневосточ-
ные страны сейчас еще меньше 
зависят от американского или 
европейского рынка. Прекра-
тить поставки на Запад им про-
ще, чем подстраиваться под их 
политические капризы.

Россия отправляет в Европу 
около 4—5 млн баррелей нефти и 
нефтепродуктов в сутки (около 
30% рынка ЕС). То есть, чтобы 
снизить зависимость от России 
хотя бы наполовину, Евросоюзу 
нужно найти на рынке 2—2,5 
млн баррелей свободной нефти 
или нефтепродуктов. США их 
дать не смогут, добыча в стране 
растет, но не теми темпами, к 
тому же американские нефте-

перерабатывающие заводы 
(НПЗ) сами крупные импорте-
ры нефти. На экспорт из США 
уходят только невостребован-
ные на внутреннем рынке 
объемы малосернистой нефти, 
которой на европейском рынке 
уже есть избыток. А НПЗ в Евро-
пе, как и США, больше необхо-
дима сернистая и высокосерни-
стая нефть, добываемая в Рос-
сии и в странах Ближнего Восто-
ка. В результате остаются толь-
ко партнеры России по ОПЕК+.

Но ближневосточным стра-
нам, участвующим в сделке 
ОПЕК+, бюджеты которых 
сильно зависят от нефтяного 
экспорта, выгоднее получать 
дополнительные доходы от вы-
соких котировок барреля, неже-
ли от наращивания добычи. К 
тому же альянс пока даже не до-
стиг запланированного уровня 
производства, в марте 
отстав от него на 1,5 
млн баррелей в сутки. 
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ДИАЛОГИ

Моментальный отказ от нефти 
и нефтепродуктов из России 
для стран Европы невозможен.

А К Ц Е Н Т

Страны, участвующие в сделке ОПЕК+, 
пока не горят желанием помогать 
Европе в деле отказа от импорта 
 российской нефти

А К Ц Е Н Т

Из-за высокого потребления 
 электричества майнерами криптовалют 
не выдерживают электросети и растут 
платежи для бизнеса

Австралийский доллар 49,3548
Азербайджанский манат 40,8329
Армянский драм** 15,2687
Белорусский рубль 26,6319
Болгарский лев 37,4655
Бразильский реал 13,8378

Венгерский форинт** 19,2753
Вон Республики Корея*** 54,8180
Гонконгский доллар* 88,5973
Датская крона* 98,4848
Доллар США 69,4160
Евро 72,7815

Индийская рупия** 90,5725
Казахстанский тенге** 15,7178
Канадский доллар 54,0328
Киргизский сом** 84,6537
Китайский юань 10,4877
Молдавский лей* 37,2146

Новый туркменский манат 19,8331
Норвежская крона* 73,9483
Польский злотый 15,6156
Румынский лей 14,7640
СДР  93,0015
Сингапурский доллар 50,1524

Таджикский сомони* 55,5550
Турецкая лира* 46,9075
Узбекский сум**** 62,0906
Украинская гривна* 23,4942
Фунт стерлингов  86,8672
Чешская крона* 29,7196

Шведская крона* 70,1632
Швейцарский франк 70,8038
Южноафриканский рэнд* 43,7912
Японская иена** 53,3682

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.05.22
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Права человека — 
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Антон Алиханов — 
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невозможно 
заблокировать 
Калининград  

Цены на пиво в Германии 
могут 
подскочить 
на треть  
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МВД Вступают в силу 
приказы полиции 
сообщать хозяевам авто 
и квартир об их вскрытии

В дверь 
без стука

Михаил Фалалеев, Владимир Баршев

Вступили в силу приказы МВД, согласно которым соб-
ственников автомобилей, квартир, домов и прочей не-
движимости будут оповещать о вскрытии этой соб-
ственности в их отсутствие. Такие вскрытия уже разре-
шены поправками в Закон «О полиции».

Поправки в законодательство, расширяющие пол-
номочия полицейских, вызвали бурное обсуждение. 
И это вполне понятно. Далеко не всем понравится, 
когда твою машину или жилье без спроса и в отсут-
ствие хозяина кто-то вскроет. Пусть даже этот «кто-
то» — полицейский. Но случается так, что сделать это 
необходимо, когда надо задержать преступника или 
спасти чью-то жизнь. В конце прошлого года прези-
дент подписал закон, вносящий соответствующие  
поправки.  

Напомним, полицейским разрешено проникать в 
частные жилые и другие помещения, на земельные 
участки и территории, оцеплять строения и террито-
рии для задержания преступников. Полицейские впра-
ве вскрыть любую машину. Понятно, что де-
лать все это они должны только по очень весо-
мым причинам. 

ПРОЕКТ 
Разработан стандарт 
на автомобильные 
алкозамки

Не дыхнешь — 
не поедешь

Владимир Баршев

В России разработан стандарт, который прописывает 
требования к алкозамкам — устройствам, что устанав-
ливаются на автомобили, дабы не допустить пьяного 
за руль. Впрочем, сама перспектива установки таких 
замков в обязательном порядке довольно туманна. 

Идея устанавливать алкозамки, которые не дают воз-
можности воспользоваться автомобилем, если водитель 
нетрезв — довольно давняя. Она обсуждается уже 20 лет. 
Казалось бы, что тут обсуждать? Воткнуть такой прибор 
в каждый автомобиль, который перевозит пассажиров, 
грузы, используется в качестве такси или каршеринга — 
и дело с концом. Нетрезвый водитель не сможет поехать 
на такой машине. Поставить такой замок водителю, ко-
торый попался пьяным за рулем, — и точно он не сможет 
воспользоваться автомобилем, если примет внутрь 
что-либо спиртосодержащее. Однако все не так просто, 
как хотелось бы.  В прошлом году минпромторг начал 
эту тему активно продвигать и даже заключил контракт 
с НАМИ на изучение иностранного опыта и подготовки 
стандартов для этих приборов. НАМИ свои обя-
зательства выполнил. То есть разработал 
проект национального стандарта. 

ФИНАНСЫ Курс доллара 
опустился ниже 70 рублей

Как сдают 
валюту

Роман Маркелов

Курс доллара на Московской бирже впервые с начала 
2020 года опускался ниже 67 рублей, а курс евро — 
ниже 70 рублей. Это прямое следствие действующего в 
России валютного контроля и, как продолжение этой 
тенденции, низкого спроса на иностранную валюту.

В среду курс доллара снизился до 66,3 рубля, курс 
евро — до 69,8 рубля, следует из данных Московской 
биржи. Это изменение более чем на четыре рубля по 
сравнению с предыдущим уровнем закрытия.

Причина текущего укрепления рубля по-прежнему 
кроется в существенном превышении предложения ва-
люты над спросом, говорит начальник управления ин-
формационно-аналитического контента «БКС Мир ин-
вестиций» Василий Карпунин. «Сказывается пока еще 
не отмененное правило по продаже 80% валютной вы-
ручки экспортерами. Кроме того, в новых условиях 
спрос на доллары сам по себе снизился, так как инстру-
ментарий для их вложения существенно сократился. 
Плюс снизился импорт и спрос со стороны внешнего 
туризма», — перечисляет аналитик.

В России последние два месяца действует довольно 
жесткий валютный контроль как для экспортеров, так 
и для граждан. Де-факто в таких условиях конечный 
курс рубля к иностранным валютам зависит в первую 
очередь от изменений правил этого контроля 
со стороны ЦБ: если он будет ослаблен, то 
курс рубля начнет снижаться.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ Шойгу: Оружие 
США и НАТО на Украине 
будет уничтожаться

Законная цель 
для поражения

Иван Петров

О том, что США и их союзники по НАТО продолжают 
накачивать Украину вооружением, сообщил в среду на 
селекторном совещании министр обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу. Он подчеркнул, что любой транс-
порт Североатлантического альянса, прибывший на 
территорию Украины с вооружением или материаль-
ными средствами для нужд военных, «рассматривает-
ся нами как законная цель для поражения».

В последнее время все чаще удары высокоточным 
оружием российские военные стали наносить по скла-
дам и ангарам, куда доставляют из западных стран во-
оружение для ВСУ. Кроме того, с недавних пор уничто-
жается инфраструктура железнодорожного транспор-
та на Украине — в тех участках, которые задействованы 
для доставки на Донбасс бронетехники, вооружения и 
боеприпасов.

Министр также сообщил вчера об установлении 
полного контроля российскими военными над Ма-
риуполем. По его словам, в настоящее время подразде-
ления Российской армии совместно с Народной мили-
цией ЛНР и ДНР расширяют контроль над территори-
ями республик. При этом, подчеркнул военачальник, 
наши военнослужащие «принимают исчерпывающие 
меры по защите гражданского населения». Так, для 
безопасной эвакуации мирных жителей из зон боевых 
действий ежедневно открываются гуманитарные ко-
ридоры, параллельно объявляются режимы тишины.

«На освобожденных от националистов терри-
ториях ЛНР, ДНР и Украины налаживается мир-
ная жизнь», — отметил глава Минобороны России. В 
том числе, по его словам, и в крупнейшем промыш-
ленном и транспортном узле на Азовском море Ма-
риуполе. «Остатки боевиков, находящихся в пром-
зоне завода «Азовсталь», надежно блокированы по 
всему периметру предприятия. При этом неодно-
кратные предложения к националистам о том, чтобы 
выпустить мирных жителей и сложить оружие — с га-
рантией сохранения жизни и достойного обращения 
в соответствии с нормами международного права, — 
ими проигнорированы», — отметил Шойгу, добавив, 
что такие  попытки продолжатся.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит в регионы девять миллиардов рублей 
для развития медицинской реабилитации

Деньги на здоровье
Владимир Кузьмин

П
равительство распреде-
лило между регионами 
почти девять миллиар-

дов рублей на оснащение отде-
лений медицинской реабили-
тации в 157 клиниках, сообщил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Развитие этого направле-
ния в медицине стало особен-
но актуальным на волне пан-

демии коронавируса. «Многие 
переболевшие столкнулись с 
серьезными осложнениями. 
Справиться с ними быстрее 
можно при поддержке специ-
алистов. Их помощь востребо-
вана и при восстановлении по-
сле других болезней. Это ка-
сается не только взрослых, но 
и детей», — подчеркнул глава 
кабмина на оперативном со-
вещании со своими замести-
телями.

Чтобы эффективно помо-
гать людям, медицинскому пер-
соналу нужно все необходимое 
для работы. «Современное обо-
рудование позволит оказывать 
пациентам эффективное лече-
ние. В результате такую реаби-
литацию пройдут еще больше 
граждан, в том числе амбула-
торно и в условиях дневного 
стационара», — заявил премьер. 
Причем сделать это можно бу-
дет бесплатно по полису обяза-
тельного медицинского страхо-
вания после назначения врача.

Выделенные более 8,8 мил-
лиарда рублей — это только на-
чало работы по переоснащению 
отделений медицинской реаби-
литации. Всего за ближайшие 
три года планируется сделать 
современными более 1350 отде-
лений и около 130 дневных ста-
ционаров. Мероприятия прово-
дятся в рамках нового федераль-
ного проекта «Оптимальная для 
восстановления здоровья меди-
цинская реабилитация».

Для развития системы здра-
воохранения по всей стране 
правительство продолжает то-
чечно помогать отдельным 
регионам. Пермский край полу-
чит миллиард рублей на строи-
тельство нового здания для кра-
евой инфекционной больницы. 
Действующие корпуса медучре-
ждения располагаются в дере-
вянных зданиях 1876—1917 го-
дов постройки. «Там невозмож-
но организовать высокотехно-
логичное лечение, комфортные 
условия для пациентов», — вспо-

мнил Мишустин свои впечат-
ления от осмотра больницы. 
Строительство нового совре-
менного здания должно завер-
шиться в следующем году. По 
проекту оно будет рассчитано 
на 232 койки и оснащено совре-
менным оборудованием.

Кроме того, на совещании 
Михаил Мишустин сообщил о 
дополнительной поддержке — на 
5,5 миллиарда рублей — отече-
ственного кинематографа. «Та-
ким образом, в текущем году ки-
ноиндустрия получит более 14,5 
миллиарда рублей», — подчерк-
нул председатель правительства. 

За счет средств господдержки в 
производство пойдут не только 
полнометражные фильмы, но и, 
например, дебютные работы на-
чинающих режиссеров, только 
заканчивающих вузы.

— Я уверен, что новые рос-
сийские картины найдут своего 
зрителя, в том числе среди мо-
лодежи. Тем более что билеты 
на отечественные фильмы те-
перь можно приобретать благо-
даря и «Пушкинской карте», 
что также станет весомой под-
держкой для нашей киноинду-
стрии, — напомнил премьер-ми-
нистр.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой минтруда 
новые меры поддержки занятости

Работа найдется

Кира Латухина

С
итуация на рынке 
труда сейчас ста-
бильная, в стране 
около 3,1 млн безра-
ботных и их не ста-
новится больше, до-
ступны 1,9 млн ва-
кансий. Тем не ме-
нее меры поддержки 

занятости и граждан в сложной 
жизненной ситуации — важней-
шее направление работы каб-
мина. Они охватят около 1,5 
млн человек. Об этом шла речь 
на встрече президента с мини-
стром труда и соцзащиты в Но-
во-Огареве.

«Поддержка рынка труда в 
сегодняшних условиях — одно 
из основных направлений на-
шей совместной работы, дея-
тельности правительства», — 
подчеркнул Владимир Путин. 
Он отметил, что все эти меро-
приятия начались еще раньше 
— в условиях пандемии и ее вы-
зовов. Ситуацию на рынке тру-
да Антон Котяков считает до-
статочно стабильной. «Количе-
ство безработных в нашей стра-
не не растет», — констатировал 
он, назвав цифру 3,1 млн. Око-
ло 98 тысяч граждан находят-
ся в «простое» и около 110 ты-
сяч — в формате неполной заня-
тости, уточнил министр. При 
этом центры занятости могут 
предложить примерно 1,9 млн 
вакансий.

Разработан целый план ме-

роприятий по поддержке рын-
ка труда, объявил Котяков. Дей-
ствует круглосуточная линия 
по защите трудовых прав, ра-
ботодатели обязаны в течение 
суток передать информацию в 
Пенсионный фонд об измене-
ниях в штатном расписании — 
простое или отпуске работни-
ков за свой счет. Это позволяет 
реагировать оперативно. Как 
только становится известно о 
проблемах, сотрудники цен-
тров занятости выезжают на 
место и предоставляют всю ин-
формацию о мерах поддержки 
как предпринимателя, так и ра-
ботников.

Часть программ направле-
на на помощь работодателям в 
связи со сложностями с логи-
стикой или поставками сырья. 
«До 60 тысяч рублей на одно-
го сотрудника предприятие мо-
жет получить из федерального 
бюджета, для того чтобы пере-
подготовить свои кадры на но-
вые технологические цепоч-
ки», — пояснил министр. Вто-
рая мера — временные работы. 
Если предприятию в связи с со-
кращением сырья на складах 

нужно уменьшить количество 
рабочего времени для сотруд-
ников, государство компенси-
рует ему загрузку персонала, 
например, на третий или чет-
вертый день недели или, напри-
мер, четвертый и пятый день. 
А он с помощью этой субсидии 
сможет привлечь работников 
к непрофильной работе. И тре-
тья мера — с согласия работника 
перевод на другое предприятие 
по временному срочному дого-
вору. Когда организация восста-
новит свои возможности, чело-
век сможет вернуться, пояснил 
Котяков.

Большой блок мер преду-
смотрен для безработных. В 
первую очередь это переобу-
чение на более востребован-
ные профессии. «Переобуче-
ние все-таки лучше, чем обще-
ственные работы, потому что, 
во-первых, это более благород-
но, во-вторых, создает допол-
нительные компетенции у лю-
дей, возможность найти себя на 
рынке труда», — прокомменти-
ровал Путин, добавив, что и об-
щественные работы тоже нуж-
ны. «Общественные работы в 

данном случае — это возмож-
ность для человека получить 
дополнительный доход в пери-
од того, когда он стоит на учете 
в центре занятости», — заметил 
министр. Котяков рассказал и о 
системе мониторинга за заня-
тостью молодежи: «Мы практи-
чески в режиме онлайн понима-
ем, кто из ребят устроился, кто 
нашел себя на рынке труда, кто 
нет». И если молодой человек за 
четыре месяца не смог трудо-
устроиться, для него действу-
ет программа субсидирования 
найма, которая предполагает 
дополнительную поддержку ра-
ботодателю, если он берет тако-
го выпускника.

В целом такими програм-
мами можно поддержать по-
рядка 1,5 млн граждан, на это 
предусмотрено более 90 млрд 
рублей, подытожил министр. 
При этом если человек потерял 
работу после 1 марта, его дохо-
ды за предыдущий период при 
оценке нуждаемости не учи-
тываются. Это касается и соц-
контракта, и мер поддержки 
семей с детьми. Кстати, целост-
ная система поддержки семей с 
детьми будет охватывать более 
10 млн ребят, воспитывающих-
ся в семьях, испытывающих 
сложности. Общий объем рас-
ходов в год на это составит 1,2 
трлн рублей, заявил Котяков.

Говоря о проекте «Социаль-
ное казначейство», министр 
напомнил, что наиболее вос-
требованные меры — соцпод-

держка при наступлении жиз-
ненной ситуации, — например, 
выход на пенсию или рожде-
ние ребенка. Перевод мер соц-
поддержки в новый формат 
будет закончен к концу 2024 
года, включая региональный 
уровень, а до конца 2022 года 
основные федеральные меры 
будут оказываться проактив-
но либо только по заявлению. 
Примером стал маткапитал: 
в течение недели после реги-
страции рождения в личном ка-
бинете мамы появляется серти-
фикат. Идет работа по упроще-
нию процедуры возможности 
использования маткапитала, 
сообщил Котяков.

Очень важным вопросом Пу-
тин назвал порядок установ-
ления инвалидности. В России 
свыше 11 млн граждан с инва-
лидностью, и порядка 730 ты-
сяч — дети-инвалиды, отметил 
министр. В пандемию опро-
бовали механизм упрощения 
определения инвалидности, 
чтобы минимизировать необ-
ходимость посещения инстан-
ций. Теперь заочное освиде-
тельствование закреплено на 
постоянной основе. Но при же-
лании человек может выбрать и 
очный вариант. На постоянном 
контроле должна быть и еще 
одна тема — охват пожилых и ин-
валидов соцуслугами, поручил 
президент.  

Михаил Мишустин напомнил, что многие переболевшие коронавирусом 
столкнулись с серьезными осложнениями.

А К Ц Е Н Т

Поддержка рынка труда в сегодняшних 
условиях — одно из основных направле-
ний деятельности правительства

РЫНОК ТРУДА  

Крупный 
и средний 
бизнес 
начал активнее 
сотрудничать 
с самозанятыми

НАДО 
БЛАГОДАРНО 
ПРЕДПРИНЯТЬ
Ольга Игнатова

Самозанятые начали активно 
интегрироваться в бизнес-про-
цессы средних и крупных пред-
принимателей. Для самих само-
занятых — это возможность по-
лучении более высоких и ста-
бильных доходов, а для бизнеса 
— возможность привлечения хо-
роших специалистов на более 
выгодных для себя условиях.

Как утверждается в иссле-
довании Центра изучения и 
мониторинга эффективности 
мер социально-экономической 
поддержки промышленности 
и предпринимательства «Ло-
комотивы Роста» при Финан-
совом университете при пра-
вительстве РФ, представители 
крупного бизнеса сегодня чаще 
всего используют результаты 
труда самозанятых в области 
разработок, развития, тренин-
гов и обучения. А среднему биз-
несу интересны в первую оче-
редь возможность воспользо-
ваться услугами сертифициро-
ванных специалистов, а также 
получить доступные комплек-
тующие и сырьевые заготовки 
для своих производств.

По мнению доцента базовой 
кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Управление че-
ловеческими ресурсами» Люд-
милы Ивановой-Швец, бизнес 
все активнее включается в со-
трудничество с самозанятыми, 
так как видит для себя опреде-
ленные плюсы. «Такое взаимо-
действие гораздо проще оформ-
ляется: не нужно тратить время 
на подготовку, оформление, об-
суждение договора, как с други-
ми юридическими лицами, это 
самозанятому не нужно. Бизне-
су не надо оформлять на работу 
сотрудника, вести бухгалтерию 
и платить за него налоги. А для 
самозанятых тоже выгодно со-
трудничать с бизнесом, так как 
объемы заказов больше, чем 
с физическими лицами. Прав-
да, налог при взаимодействии 
с бизнесом 6%, а с физлицами 
— 4%. Но процент совсем не-
значительный, и объем заказов 
дает больше выгод и возмож-
ность долгосрочного сотрудни-
чества», — считает эксперт.

В условиях колеблющегося 
спроса и жестких антироссий-
ских санкций бизнес вынужден 
искать более гибкие формы со-
трудничества. Чем нанимать 
новый штатный персонал, в 
определенных случаях выгод-
нее привлекать самозанятых. 
Ведь им не нужно предостав-
лять те же рабочие места, соц-
пакет и платить за них соцна-
логи, добавляет доцент депар-
тамента логистики и маркетин-
га Финансового университета 
при правительстве РФ Денис 
Жильцов. «Кроме того, коммер-
санты получают товары и услу-
ги от самозанятых, как прави-
ло, более высокого качества, 
чем от собственного штатного 
персонала, часто испытываю-
щего затруднения мотиваци-
онного характера», — уверен 
Жильцов.

«Любая формализованная 
организация имеет инерцию. 
И чем больше такая организа-
ция, тем больше эта инерция, 
— добавляет научный руководи-
тель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев. — 
Необходимо не только принять 
решения, но и согласовать его, 
а уж потом дело дойдет до реа-
лизации. На все это требуется 
время. Самозанятые согласо-
вывают свои действия только с 
собой, поэтому они максималь-
но динамичны и повышают ди-
намизм всего проекта, в кото-
ром участвуют».  

По подсчетам 
Финуниверситета, 
основанным 
на статистике 
ФНС, сегодня 
в России 
уже более 4,5 млн 
самозанятых, 
около 1 млн — 
только в Москве

— Как самозанятым заработать 
на пенсию
rg.ru/art/2291398

Антон Котяков рассказал 
Владимиру Путину о мерах под-
держки безработных. 

Тем временем 

НАЧАЛА РАБОТАТЬ ПРОГРАММА 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ ДЛЯ IT
Правительство запустило программу льготной ипотеки для IT-специали-

стов, сообщил Михаил Мишустин. Сотрудники аккредитованных компа-

ний в возрасте от 22 до 45 лет для улучшения своих жилищных условий 

могут получить кредит по ставке не более 5 процентов годовых. «Мак-

симальный размер займа при этом в регионах-миллионниках составит 

18 миллионов рублей, в других — 9 миллионов», — отметил премьер.

Для претендентов установлены требования по зарплате. Для регионов, 

где проживает свыше миллиона человек, она должна быть не ниже 150 

тысяч рублей в месяц до вычета подоходного налога, в остальных субъ-

ектах Федерации — не менее 100 тысяч.

В правительстве рассчитывают до конца 2024 года выдать около 50 ты-

сяч кредитов на общую сумму около 240 миллиардов рублей.

«По поручению президента правительство принимает меры для под-

держки IT-сектора в условиях внешнего давления. Главная задача — со-

здать комфортные условия для работников отрасли. Это касается и ре-

шения жилищного вопроса», — отметил Михаил Мишустин.
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ДИСКУССИЯ Эксперты 
ЭИСИ обсудили феномен 
консолидации 
российского общества

По своим 
правилам

Виктория Ильина

Более 80% россиян считают, что в условиях санкций 
необходимо объединиться вокруг президента Влади-
мира Путина и поддерживать его. Феномен сплочения 
граждан обсудили в среду на «круглом столе», который 
организовал Экспертный институт социальных иссле-
дований (ЭИСИ).

Исследования, которые ВЦИОМ провел в конце ап-
реля, указывают на бесспорный эмоциональный подъ-
ем в российском обществе, сообщил руководитель 
практики политического анализа и консультирования 
центра Михаил Мамонов.

На вопрос о том, как повлияла специальная воен-
ная операция РФ на Украине на российское общество, 
61% респондентов ответил, что она сплотила обще-
ство, каждый пятый считает, что она разделила обще-
ственность, а каждый десятый не заметил какого-либо 
влияния. «Это очень высокий уровень саморефлексии, 
рефлексии текущей ситуации и собственных оценок», 
— подчеркнул Мамонов.

С тем, что Запад сегодня проводит недружелюб-
ную политику в отношении России, согласились 69% 
опрошенных россиян. Речь идет о трех видах угроз — 
культурных, воен-
ных и экономиче-
ских. Что приме-
чательно, самыми 
слабыми оказались 
экономические 
(25%), а наибо-
лее выраженными 
(42%) — культур-
ные, которые могут 
навредить нашему 
обществу с точки зрения ценностного предложения. 
40% говорят про военную угрозу.

В том, что России следует жить по своим правилам, 
не оглядываясь на западные страны, не сомневают-
ся 89%, и лишь 3% считают, что следует жить по пра-
вилам Запада, даже если для этого необходимо посту-
питься какими-то собственными. «То есть мы хотим 
не только уважать себя, мы хотим идти по своему уни-
кальному и значимому для нас пути», — объяснил Ми-
хаил Мамонов. Он также обратил внимание, что 81% 
респондентов заявил о том, что сейчас необходимо 
объединиться вокруг президента, даже если не во всем 
согласны с его действиями и решениями. Противопо-
ложного мнения придерживаются 12%.

Результаты соцопросов свидетельствуют о высо-
ком уровне сплоченности российского общества, под-
твердил политолог Александр Рудаков. По его мнению, 
в основе этой сплоченности — общественный запрос на 
защиту соотечественников, защиту суверенитета, под-
держку общенациональных ценностей, на справедли-
вый миропорядок и солидарное развитие.

«Важная черта национального характера нашего 
народа — это нарастание сплоченности по мере уси-
ления давления на Россию, призывов заставить ее 
урезать суверенитет, которое идет уже последние 20 
лет и приобретает самые разные формы», — отметил 
эксперт.

Нужно обратить больше внимания на систему об-
разования и систему социализации граждан, считает 
исполнительный директор Российского общества по-
литологов Игорь Кузнецов. «Здесь огромное число не-
решенных вопросов, — констатировал он. — Мы гово-
рим о единении, сплочении, консолидации общества, 
но видим, что пятая часть граждан выражает другое 
мнение. Конечно, нужно понять, с чем это связано».

Виктор Потуремский из Института социального 
маркетинга заявил, что эксперты фиксируют послед-
ние несколько лет запрос «на общую судьбу». «Когда 
мы говорим про эффект единства, однородного пони-
мания целей, общей мотивации, мы обнаруживаем его 
вне зависимости от национальности и географии, но 
даже и независимо от возраста», — пояснил он.  

Спецоперация 
на Украине сплоти-
ла общество, счи-
тает 61% россиян
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шести военнослужащих, 

отличившихся в ходе военной 
спецоперации на Украине.

Подполковник  Евгений 
Капустин получил боевой при-
каз занять круговую оборону, 
после чего ждать подхода под-
крепления. Офицер грамотно 
распределил личный состав и 
технику, составил план охраны 
и обороны, а также организовал 
минно-взрывные заграждения 
на особо опасных подступах. 
В результате все попытки про-
тивника вскрыть слабые места 
и овладеть районом были пресе-
чены. Причем без потерь в лич-
ном составе и технике.

Затем личный состав про-
вел разведку, что позволило 
уточнить месторасположение 
националистов и количество 
их техники. Также были полу-
чены сведения с точными коор-

динатами мест выдачи вооруже-
ния националистам. По прибы-
тии подполковник доложил раз-
ведданные.

Благодаря умелым действи-
ям майора Александра Степано-
ва инженерно-разведыватель-
ный дозор успешно уничтожил 
8 фугасов и 10 мин со взрыва-
телями, установленных пря-
мо на асфальте. Это позволило 
колоннам материально-техни-
ческого обеспечения своевре-
менно и без потерь доставить 
боеприпасы на передний край. 
«Майор Степанов успешно вы-
полнил задачу по эвакуации ра-
неных из района огневого по-
ражения в полевой госпиталь, 
благодаря чему военнослужа-
щие получили своевременную 
медицинскую помощь», — сооб-
щили в Минобороны России.

Танковому взводу под коман-
дованием старшего лейтенан-
та Ильшата Султанова была по-
ставлена задача по обороне од-
ного из населенных пунктов от 

националистов. Украинские ра-
дикалы перешли в наступление 
и предприняли попытку проры-
ва обороны в зоне ответственно-
сти взвода Ильшата. В ходе боя 
танком Ильшата был уничтожен 
«кочующий» миномет с экипа-
жем, а также большое число нео-
нацистов.

После выстрела из ПТУР по 
танку Султанова офицер полу-
чил черепно-мозговую травму. 
Но, несмотря на это, продол-
жил вести бой и ответным огнем 
уничтожил вражеский расчет. В 
итоге все попытки противника 
проникнуть в населенный пункт 
были отбиты.

Сержант Никита Барныч, на-
ходясь в боевом охранении, вы-
полнял задачу по охране грузо-
вых автомобилей с боеприпаса-
ми для гаубичного дивизиона.

Противник решил атаковать 
позиции дивизиона. Наступле-
ние радикалов сопровождалось 
массированной минометной 
поддержкой. Понимая, что по-

падание снаряда в машину с бое-
припасами приведет к мощному 
взрыву, сержант дал команду 
подчиненным на вывоз автомо-
билей со снарядами из-под огня. 
«Совершая маневры, сержант 
Барныч смог вывести машину 
в безопасное место. В результа-
те атака противника была отби-
та. При этом потерь в дивизионе 
допущено не было», — отметили 
в военном ведомстве.

Младший сержант Антон 
Михайлов выполнял задачу по 
освобождению одного из насе-
ленных пунктов. Продвигаясь 
по его окрестностям, он обна-
ружил в заброшенном здании 
группу хорошо вооруженных 
боевиков. Те готовили нападе-
ние на российские подразде-
ления. Михайлов доложил ко-
мандиру о готовящейся засаде, 
после чего вместе с экипажем 
вступил в бой с группой нацио-
налистов.

По итогам боестолкновения 
радикалы были ликвидированы. 

Антон получил ранение кисти. 
Готовящаяся провокация была 
сорвана.

Рядовой Артем Котов обеспе-
чивал подразделения реактив-
ной артиллерии боеприпасами. 
В ходе очередного марша наша 
колонна материальных средств 
подверглась артиллерийскому 
и минометному обстрелу про-
тивника. В результате залпа 
боевиков рядовой Котов полу-
чил осколочное ранение руки 
от разорвавшегося рядом сна-
ряда. Но продолжил бой. Рядо-
вой осознавал, что попадание в 
машину с боеприпасами лишит 
российские подразделения воз-
можности наступления, а так-
же приведет к взрыву и поте-
рям в колонне. Поэтому Артем 
самостоятельно оказал себе ме-
дицинскую помощь, после чего 
вывел машину из-под огня про-
тивника в безопасное место. В 
результате боеприпасы были 
своевременно доставлены на по-
зиции наших артиллеристов.  

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевой ра-
боты расчетов самоход-

ных артиллерийских установок 
«Малка» при ведении контрба-
тарейной борьбы в ходе специ-
альной военной операции

Как сообщается, корректи-
ровка боевой работы артилле-
рийских расчетов проводится 
в дневное и ночное время с ис-
пользованием беспилотных ле-
тательных аппаратов. 

В данном случае расчеты 
самоходных артиллерийских 
установок 2С7М «Малка» с ис-
пользованием беспилотных 
корректировщиков нанесли 
удары по позициям артиллери-
стов ВСУ. 

В результате были уничто-
жены позиции 203-мм самоход-
ных установок 2С7 «Пион» и ба-
тареи 122-мм гаубицы Д-30.

Стоит отметить, что наша 
«Малка» представляет собой 
модернизированный вариант 
«Пиона». Крупнокалиберное 
самоходное орудие 2С7 разра-
батывалось для артиллерий-
ских частей резерва Верховно-
го главнокомандования. Базо-
вый «Пион» был принят на во-
оружение в 1976 году и на уче-
ниях показывал очень высокие 
характеристики. 

Однако выявились и неко-
торые недостатки. Было приня-
то решение провести глубокую 

модернизацию, в результате 
которой появилась САУ 2С7М 
«Малка». В войска новая круп-
нокалиберная пушка стала по-
ступать в конце 1980-х.

Самоходные орудия калиб-
ра 203 мм предназначены для 
уничтожения особо важных 
объектов, в частности, хоро-
шо укрепленных сооружений и 
аэродромных полос. В арсена-
ле «Малки» помимо осколоч-
но-фугасных снарядов есть и 
бетонобойные. Базой самоход-
ки послужило шасси танка Т-80. 

Оно было значительно дорабо-
тано с учетом установки мощ-
ного артиллерийского воору-
жения. Газотурбинный двига-
тель заменили на дизельный. На 
«Малке» стоит многотоплив-
ный В-84Б мощностью 840 
л.с. Он обеспечивает машине 
массой 46,5 тонны максималь-
ную скорость 50 км/час.

В составе силовой установ-
ки, трансмиссии, ходовой ча-
сти, вооружения и других си-
стем установлены многочис-
ленные датчики, связанные с 
приборами обработки данных. 
Обеспечивается постоянное 
слежение за работой и состо-
янием всех основных систем с 
выдачей информации на пульт 
в кабине. Это значительно об-
легчает поиск поломок и повы-
шает качество обслуживания 
техники.

Экипаж САУ 2С7М состо-
ит из шести человек. Водитель, 

командир и один из артиллери-
стов при движении располага-
ются в передней кабине, доступ 
в которую обеспечивается лю-
ками в крыше. Отсек для трех 
других номеров расчета нахо-
дится позади моторно-транс-
миссионного отделения. Все 
обитаемые объемы имеют за-
щиту от оружия массового по-
ражения. 

Для индивидуальной проти-
вовоздушной обороны в арсена-
ле каждой самоходки есть 12,7-
мм пулемет НСВТ и переносной 
зенитно-ракетный комплекс 
«Игла». 

Возимый боекомплект — 8 
снарядов. Скорострельность — 
2,5 выстрела в минуту. Макси-
мальная дальность стрельбы — 
47,5 км.

Из походного в боевое по-
ложение САУ 2С7М «Малка» 
приводится всего за семь ми-
нут, а сворачивается и покида-
ет позицию еще быстрее — за 
пять минут. Это важно в случае 
контрбатарейной борьбы.

Единственный недостаток 
«Малки», что отмечают все экс-
перты, в том числе иностран-
ные, — открытая установка ору-
дия, не позволяющая защищать 
экипаж при работе на позиции 
от осколков снарядов или огня 
противника. 

Для поиска целей и коррек-
тировки огня изначально пла-
нировалось использовать бес-
пилотные летательные аппара-
ты. Что и было сделано в случае, 
обнародованном минобороны. 

Как сказал старший навод-
чик САУ «Малка»: «Нас кор-
ректируют с помощью беспи-
лотных летательных аппаратов. 
Производим выстрел. Попадаем 
в цель. Результат работы всегда 
зависит от слаженности расче-
та, а она у нас хорошая».  

Юрий Гаврилов

Р
оссийские Вооружен-
ные силы продолжа-
ют уничтожать укра-
инские объекты, ко-
торые могут быть ис-
пользованы или уже 
используются Киевом 
в военных целях.

Вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-майор Игорь 
Конашенков сообщил, что вы-
сокоточным оружием большой 
дальности воздушного и морско-
го базирования ликвидированы 
шесть тяговых электроподстан-
ций в районе железнодорожных 
станций, через которые группи-
ровке ВСУ на Донбассе достав-
ляли вооружение и боеприпасы 
производства США и европей-
ских стран.

Ракетные удары пришлись 
по объектам транспортной ин-
фраструктуры в окрестностях 
населенных пунктов Подборцы, 
Львов, Волонец, Тимково и Пя-
тихатки.

Таким образом, подтверди-
лись слова министра обороны 
РФ Сергея Шойгу, который чет-
ко дал понять — Россия не наме-
рена мириться с тем, что США 
и их союзники по НАТО продол-
жают накачивать Украину во-
оружением. До уничтожения 
западных средств доставки Ки-
еву западного же арсенала дело, 

правда, пока не дошло. Но вос-
препятствовать всеми доступ-
ными нашим военным средства-
ми такому трафику никто и ни-
что не помешает. Вооруженные 
силы РФ уже решают подобную 
задачу. Причем решают доста-
точно успешно.

Напомним, что ранее рос-
сийские военные как минимум 
дважды прицельно били по тяго-
вым электроподстанциям в раз-
личных областях Украины. Под 
ракетные удары в том числе по-
пали объекты электропитания 
в районах железнодорожных 
узлов Фастов, Красноселка и По-
лонное. 

Учитывая, что железнодо-
рожный транспорт в этой стра-
не в большей своей части элек-
трифицирован, речь может идти 
о фактической остановке таких 
перевозок. Проще говоря, дело 
может свестись к невозмож-
ности использовать на Украи-
не электровозы. А имеющиеся 
в распоряжении киевских вла-

стей немногочисленные тепло-
возы ситуацию с перевозками 
явно не спасут.

Между тем наша армия про-
должает методично уничто-
жать собственно военную ма-
шину Украины. Вчера утром ге-
нерал Конашенков рассказал, 
что высокоточные ракеты воз-
душного базирования поразили 
в районе Новой Дмитровки еще 
одну пусковую установку укра-
инского тактического ракетного 
комплекса «Точка-У». 

Кроме того, в окрестностях 
населенных пунктов Санжейка, 
Крысино и Вольнянск под ракет-
ные удары попали три локатора 
подсвета и наведения зенитного 
ракетного комплекса С-300. А 
в районе Новоалександровки — 
склад боеприпасов и 9 районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники ВСУ.

Вечером эта сводка попол-
нилась новыми данными. Ко-
нашенков рассказал, что вы-
сокоточными ракетами воз-

душного базирования ВКС Рос-
сии в течение прошедшего дня 
были уничтожены четыре ар-
тиллерийских батареи на ог-
невых позициях, а также три 
склада боеприпасов в районах 
Мирная Долина, Бахмутское и 
Тошковка. Также поражены 20 
районов сосредоточения жи-
вой силы и военной техники 
ВСУ. А в окрестностях Попас-
ной — радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
производства США.

Оперативно-тактическая и 
армейская авиация ВКС России 
за день накрыли огнем 77 райо-
нов сосредоточения живой силы 
и военной техники. Было уни-
чтожено до 310 украинских на-
ционалистов и 36 единиц воору-
жения и военной техники.

Под ударами наших ракет-
ных войск и артиллерии оказа-
лись два командных пункта ВСУ, 
батарея реактивных систем зал-
пового огня БМ-21 «Град», ба-
тарея самоходных артиллерий-
ских установок 2С1 «Гвоздика», 
батарея гаубиц Д-30. Удары так-
же были нанесены по 83 райо-
нам сосредоточения живой силы 
и военной техники противника. 

Российские расчеты проти-
вовоздушной обороны продол-
жают успешно бороться с бес-
пилотниками противника. Этот 
элемент боевых действий  наши 
зенитчики-ракетчики  применя-
ют практически каждый день. 

Вчера днем в районах насе-
ленных пунктов Авдеевка, Севе-
родонецк, Веселая Гора на тер-
ритории Луганской Народной 
Республики, также над островом 
Змеиный они сбили шесть укра-
инских беспилотных летатель-
ных аппаратов. А несколькими 
часами ранее среди пораженных 
ими целей оказался «Байрак-
тар-ТБ2» — его уничтожили не-
подалеку от населенного пункта 
Александровка в Харьковской 
области. «Кроме того, в районе 
Шпаковки Харьковской области 
сбиты в воздухе два реактивных 
снаряда систем залпового огня 
«Смерч», — сообщил вчера вече-
ром генерал Конашенков.

Вообще, собственный боевой 
арсенал у украинской армии и 
нацбатов практически истощил-
ся. Всего с начала специальной 
военной операции, то есть менее 
чем за два с половиной месяца, 
по данным Минобороны России, 
ВСУ потеряли 146 самолетов, 
112 вертолетов, 712 беспилот-
ников, 287 зенитных ракетных 
комплексов, 2817 танков и дру-
гих бронемашин, 323 установ-
ки реактивных систем залпо-
вого огня, 1292 орудия полевой 
артиллерии и миномета, а также 
2624 военных автомобиля.   

Этот снимок сделан с борта военного вертолета, который обеспечивал безопасность автоколонны российских войск на марше. Такие задачи наши авиаторы выполняют на Украине каждый день.  

Расчеты российских САУ «Малка» точной стрельбой уничтожили позиции и батареи крупнокалиберных пушек ВСУ.

А К Ц Е Н Т

Ракетные удары пришлись по тяговым 
электроподстанциям в районе железно-
дорожных узлов Подборцы, Львов, 
Волонец, Тимково и Пятихатки

А К Ц Е Н Т

В арсенале «Малки» помимо осколоч-
но-фугасных снарядов есть и бетонобой-
ные, а максимальная дальность стрель-
бы — 47,5 километра

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2311779

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РАСШИРЯТ ЛИ США КОНФЛИКТ НА УКРАИНЕ 

Владислав Шурыгин, член Изборского клуба
В связи с инцидентами в Приднестровье и внезапной 

проверкой сил реагирования в Белоруссии возни-

кает вполне резонный вопрос: не может ли конфликт 

на Украине перекинуться в соседние с ней регионы? 

Чтобы ответить на него, зададимся другим вопросом: 

кому это будет выгодно? России — безусловно, нет. 

Потому что это напряжение абсолютно другого уров-

ня, совершенно других сил. Но самое главное, что на 

конечной траектории это будет означать выход на 

большую войну с блоком НАТО.

Нужно ли подобное напряжение НАТО и США? На 

данном этапе, уверен, тоже не нужно. В Вашингтоне и 

в Брюсселе все прекрасно понимают, что это чрева-

то ядерным конфликтом. Однако на тактическом 

уровне такой «разброс» натовцам, несомненно, на 

руку. Потому что, как они считают, это позволит рас-

тянуть, если хотите, «размазать» наши силы.

Что касается событий в Приднестровье, думаю, то 

была попытка проверить Россию на выдержку. По-

смотреть, как Москва отреагирует на провокации, не 

полезет ли она сразу в тот регион — чего НАТО очень 

бы хотелось. Натовские генералы, похоже, спят и ви-

дят, чтобы наши войска оккупировали часть страны, 

не являющейся стороной конфликта. И по полной ис-

пользовать этот факт для дальнейшей дискредитации 

РФ на международно-правовом уровне.

Но я очень сомневаюсь, что само НАТО зайдет на тер-

риторию Приднестровья. Там имеется своя не-

большая армия — по-моему, не менее трех бригад. 

Они не бог весть как вооружены, но однозначно ока-

жут сопротивление при вторжении в непризнанную 

республику. Особенно с учетом настроя ее населе-

ния, которое в течение многих лет традиционно при-

держивается пророссийского курса. Поэтому все, что 

сейчас происходит на этом направлении, выглядит 

тактикой своеобразных булавочных уколов. Это когда 

противника, в данном случае Россию, все время дер-

жат в напряжении.

Теперь что касается внезапной проверки сил реагиро-

вания в Белоруссии. На мой взгляд, ее организовали в 

ответ на учения, которые сейчас проводит Польша и 

часть сил НАТО у границ Белоруссии. Может ли это 

спровоцировать какое-то противостояние Минска с 

Варшавой или Брюсселем? Очень в этом сомневаюсь. 

В НАТО понимают, что в военном отношении Москва и 

Минск будут действовать вместе. А конфликт на Украи-

не уже достиг такого уровня, что любое проецирова-

ние его за пределы этой страны будет означать реаль-

ную опасность третьей мировой войны. То есть гло-

бального ядерного столкновения. Этого на Западе не 

хотят однозначно. В Москве, разумеется, тоже.

Какая роль во всех этих процессах принадлежит 

Украине? На мой взгляд, никакая. Киев не субъектен, 

поэтому мнением этой страны никто не интересует-

ся. Украина давно и прямо действует по указке Ва-

шингтона. Выйти за указанные ей границы, проявить 

какую-то самостоятельность она просто не в состоя-

нии. Да никто ей этого и не позволит.

Наконец, несколько слов о ситуации на самой Украи-

не. Мы видим, что сейчас там идет большое сражение 

за Донбасс. Бои с обеих сторон характеризуются 

напряжением всех сил. Медленно, но последователь-

но российская армия и группировки ДНР и ЛНР ре-

шают поставленные им задачи. Они «прогрызают» хо-

рошо укрепленную оборону противника, освобожда-

ют от украинских националистов все новые населен-

ные пункты. Что бы там ни заявляли в Киеве, но 

сколько-нибудь значимых успехов со стороны ВСУ 

не наблюдается. Нет ни серьезных контратак, ни тем 

более контрнаступлений украинской армии. 

В то же время не стоит чрезмерно преувеличивать 

успешность нашего наступления. Проблема в том, 

что вся подконтрольная Киеву территория Донбасса 

за последние 8 лет была превращена в единую поло-

су обороны. Собственно говоря, тактику активной 

обороны, которую американцы разрабатывали в 80—

90-е годы прошлого столетия, они сейчас руками 

ВСУ и нацбатов применяют на Украине. 

Однако кардинально поменять ситуацию в пользу Ки-

ева не в состоянии даже поставки на Украину тяжело-

го вооружения. Два-три бригадных комплекта артси-

стем, средств ПВО, бронетехники погоду на фронтах 

не сделают. Тем более что у ВСУ большие проблемы с 

кадровым составом. Там почти не осталось грамот-

ных спецов. Обученной инструкторами НАТО и хоро-

шо подготовленной армии, с которой Украина всту-

пила в бои, уже нет. По данным пленных, кадровый 

костяк ВСУ и нацбатов сейчас составляет не более 

25—30 процентов. Отсюда вопрос: кого будут усажи-

вать за рычаги натовской техники? Если она вообще 

доедет в больших объемах до передовой. 

Подготовил Юрий Гаврилов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

АРСЕНАЛ

ОСОБО ВАЖНЫЕ ЦЕЛИ

МИНОБОРОНЫ

ДО ПЕРЕДОВОЙ ЗАПАДНОЕ ОРУЖИЕ ПО РЕЛЬСАМ НЕ ДОЕДЕТ

Подполковник Евгений 
Капустин вывел подразделе-
ние из окружения. 

Майор Александр Степанов 
эвакуировал раненых 
в полевой госпиталь. 

Старший лейтенант Ильшат 
Султанов не позволил ради-
калам вернуться в город. 

Сержант Никита Барныч 
вывел машину со снарядами 
из-под минометного огня. 

Рядовой Артем Котов 
своевременно доставил бое-
припасы артиллеристам. 

Младший сержант Антон 
Михайлов обнаружил засаду 
и ликвидировал боевиков. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Не дыхнешь — 
не поедешь

Новый ГОСТ, в частно-
сти, предусматривает 
не то, что автомобиль 

не сможет завестись, если за ру-
лем оказался нетрезвый води-
тель, он не сможет тронуться с 
места. Об этом сообщает «Ком-
мерсант», который ознакомил-
ся с документом. 

Еще одно интересное тре-
бование этого документа: если 
водитель заглушил машину, но 
завел ее в течение пяти минут, 
ему не придется продуваться. 
Но тут возникает чисто быто-
вой вопрос. Автомобиль обору-
дован системой стоп-старт. То 
есть остановился водитель на 
светофоре, система выключила 
двигатель. Загорелся зеленый 
сигнал, водитель нажал на газ, 
машина завелась и поехала. А 
если все это происходит в проб-
ке? Водитель остановился, про-
шло более чем пять минут, по-
ток тронулся. А водителю снова 
дышать в трубочку, чтобы тро-

нуться с места в пробке? Оче-
видно, здесь что-то недодумано. 

Напомним, что история с 
введением алкозамков нача-
лась со шведского опыта. Там 
в порядке эксперимента нача-
ли проводить новую политику. 
Если водитель попался в нетрез-
вом виде, то в качестве экспери-
мента его могли не лишать прав. 
При условии, что он за свой счет 
установит алкозамок и пообе-
щает не садиться нетрезвым за 
руль. Но не все так просто. Каж-
дый выдох такого автовладель-

ца контролируется. И если он 
перед тем, как завести маши-
ну, дыхнет в алкозамок парами 
алкоголя, не только машина не 
заведется. Информация об ал-
когольном запуске поступит в 
соответствующий центр обра-
ботки информации, а оттуда — в 
полицию. И условное лишение 
прав превратится в реальное. 
То есть после этого случая во-
дитель действительно окажется 
без прав на весь срок лишения. 
Несмотря на то,что на его маши-
не установлен алкозамок. 

В Швеции ставится запрет 
именно на запуск двигателя. Бо-
лее того, с некоторой периодич-
ностью прибор может потребо-
вать продуться еще раз. На вся-
кий случай. Если в выдохе будет 
алкоголь, двигатель заглохнет. 
Это довольно легко реализуемо. 
Но чтобы двигатель не заглох, а 
машина перестала двигаться — 
требуется серьезная перепро-
шивка блока управления двига-
телем. То есть ГОСТ, предложен-
ный НАМИ, удорожает установ-
ку этого прибора в разы. 

Напомним, что в прошлом 
году, когда минпромторг заяв-
лял, что совместно с МВД раз-
рабатывает систему введения 
алкозамков, полицейское ве-
домство от этого проекта откре-
стилось. Тем более что ранее на 
законопроект, который предла-
гал ввести использование алко-
замков, оно уже давало отрица-
тельный отзыв. МВД не видит 
структуры, которая могла бы 

контролировать чистоту выдо-
ха в реальном времени. А созда-
вать такую структуру нет ни фи-
нансов, ни кадров. 

Кроме того, Конституция 
напрямую запрещает навязы-
вать коммерческие услуги гра-
жданам. А что такое установка 
подобных приборов с оплатой 
их обслуживания, как не навя-
зывание коммерческих услуг? 
В общем, МВД в этой истории 
участия не принимает. Хотя, 
безусловно, такой экспери-
мент был бы интересен в Рос-
сии. Кстати, никто не отменя-
ет возможности установки ал-
козамков в добровольном по-
рядке.  

А К Ц Е Н Т

Информация об алкогольном запуске 
поступит в центр обработки информа-
ции, а оттуда — в полицию. И условное 
лишение прав превратится в реальное

1

Свое вторжение при 
отсутствии законных 
хозяев полицейские 

обязаны убедительно обосно-
вать. А именно — сделать это 
они могут при угрозе теракта, 
для задержания находящих-
ся внутри машины или поме-
щения преступников. А еще 
— для спасения жизни людей, 
оказания экстренной помо-
щи. Для упрощения выполне-
ния этих задач полицейским 
даже разрешили представлять-
ся уже после задержания пре-
ступника.

Чтобы исключить злоупо-
требления служебным положе-
нием, вскрывать автомобили 
можно только в определенных 
случаях. Например, когда точ-
но известно, что в машине  пре-
ступник либо пьяный водитель. 
Или — человек, нуждающийся в 
экстренной помощи. 

Например, ребенок, кото-
рого отлучившиеся родите-
ли, заперли в салоне. А малыш 
в жару или в мороз выживет в 
кабине не более двух часов. Из-

вестны случаи, когда родите-
ли увлекались шопингом или 
стоянием в очереди в присут-
ственных местах, ожидая при-
ема у каких-то чиновников.  А 
ребенок погибал от обезво-
живания и солнечного удара.  
Были и случаи, когда дети на-
смерть замерзали в обледенев-
шей машине.

Но бывает и так, когда необ-
ходимо вскрыть и пустой ав-
томобиль, если точно извест-
но, что в нем находятся нарко-
тики или оружие. Или — взрыв-
ное устройство, которое в лю-
бой момент может быть приве-
дено в действие. Ждать или ис-
кать хозяина нет времени, надо 
вскрывать. 

Такая же ситуация может 
возникнуть и с жилыми или  не-
жилыми помещениями. Соб-
ственник квартиры, дома, дачи, 
гаража может сдавать свою не-
движимость в аренду или про-
сто закрыть и куда-то уехать. И 
не знать, что там происходит в 
его отсутствие. А происходить 
может все что угодно.

Например, арендаторы или 
незаконные взломщики могут 
устроить в помещении нарко-
лабораторию или притон, хра-
нилище краденых вещей, склад 
оружия, логово беглых уголов-
ников, базу террористов. И что, 
полицейским надо искать или 
ждать хозяина, чтобы он открыл 
дверь своим ключом? Искать 
хозяина, конечно, надо. Но сде-
лать это можно и позже, после 
обезвреживания преступников.

Что важно, в законе не ска-
зано конкретно о способах про-
никновения в чужую машину 

или квартиру. Произойти это 
может любым способом в зави-
симости  от ситуации. Дверь мо-
гут выбить кувалдой, вскрыть 
«болгаркой». И о компенсации 
речь тоже не идет. Собственни-
кам необходимо присматривать 
за имуществом. 

Конечно, и раньше поли-
цейские и сотрудники спец-
служб при острой необходимо-
сти вскрывали машины и захо-
дили в жилье, что называется, 
«без стука».  Но теперь прика-
зы МВД строго регламентиро-
вали процедуру уведомления о 

такой ситуации собственников 
машин и недвижимости. 

Полиция должна направить 
или вручить хозяину уведом-
ление о вскрытии машины или 
квартиры. Как сказано в доку-
менте, это необходимо сделать 
в «возможно короткий срок, но 
не позднее 24 часов с момента 
вскрытия». Уведомление может 
быть направлено заказным по-
чтовым отправлением, по фак-
су, в виде телефонограммы с по-
следующим направлением уве-
домления по почте, а также че-
рез интернет с официального 
адреса электронной почты ор-
гана внутренних дел.

Вручить уведомление со-
трудник полиции должен лично 
под подпись на втором экзем-
пляре с указанием даты и вре-
мени вручения. Если собствен-
ник отказывается получить на 
руки уведомление и поставить 
подпись на нем, полицейский 
должен на втором экземпляре 
сделать об этом запись. А уве-
домление направить по почте 
или через интернет.  

КОШЕЛЕК 
Верховный суд 
разъяснил, 
как быть, если 
застройщик 
сэкономил на 
стеклопакетах

ВИД 
ИЗ НЕ ТОГО 
ОКНА
Наталья Козлова

Очень полезное для граждан 
разъяснение сделал Верхов-
ный суд, когда изучил спор 
собственницы квартиры и 
фирмы-застройщика. Фирма 
из соображений экономии по-
ставила в доме самые деше-
вые окна. Такие называют од-
нокамерными. В итоге в новой 
квартире было шумно, пыль-
но, гуляли сквозняки. А глав-
ное, зимой было холодно, а ле-
том — жарко.

Решить вопрос миром у хо-
зяйки не вышло — пришлось 
идти в суд. А там решили спор в 
пользу застройщика. Но ВС ска-
зал, что коллеги были не правы.

Все началось с того, что 
радость новоселья испорти-
ли окна. Первый же сильный 
дождь показал — окна пропус-
кают воду. Дальше — больше. 
Грязь, шум за окном и прочее, 
что сильно мешало жить.  В  до-
говоре с застройщиком хозяй-
ка прочитала, что гарантийный 
срок на квартиру — 5 лет. Поэто-
му она потребовала починить 
окна или компенсировать ей 
расходы на ремонт. Но застрой-
щик решил, что ничего  дольщи-
це не должен. 

Тогда собственница пошла к 
экспертам. Они посчитали, во 
что ей обойдется замена окон. 
Вышла солидная сумма. И гра-
жданка отправилась в суд.

 Ответчик попросил суд 
перепроверить цену починки 
окон. Для этого была назначе-
на экспертиза. Выяснилось, 
что  вместо положенных дере-
вянных окон с двухкамерными 
стеклопакетами, фирма поста-
вила алюминиевые с однока-
мерными. Поэтому суд попро-
сил экспертов оценить, не ухуд-
шается ли от такой замены ка-
чество квартиры. 

И назначенная судом экс-
пертиза сделала вывод: «Стек-
лопакеты застройщика удовле-
творяют требованиям поддер-
жания комфортных условий 
микроклимата».

В итоге суд решил, что стек-
лопакеты, установленные 
застройщиком, не хуже обе-
щанных в договоре. Суд назна-
чил выплаты собственнице, но 
стоимости замены окон на нор-
мальные там не было. Апелля-
ция и кассация согласились с 
таким подходом. Тогда  хозяйка 
квартиры пошла в Верховный 
суд РФ. 

Первое, на что обратила 
внимание высокая судебная 
инстанция, так это на заключе-
ние эксперта. Судебная колле-
гия по гражданским делам ВС 
сказала, что эксперт не ответил 
на главный вопрос — ухудшают 
ли однокамерные стеклопаке-
ты качество квартиры по срав-
нению с двухкамерными. В за-
ключении лишь сказано, что 
окна от застройщика безопас-
ны и поддерживают «комфорт-
ный микроклимат» в квартире.

А еще эксперт при расчете 
стоимости устранения недо-
статков квартиры не учел за-
мену однокамерных стеклопа-
кетов на двухкамерные. Из-за 
этого необоснованно уменьши-
лась сумма, которую должен 
заплатить ответчик, решил ВС. 

Нужна повторная экс-
пертиза, сказали судьи ВС. И 
еще добавили, что при новом 
рассмотрении дела суду при-
дется оценить и заключение 
специалиста, которое истица 
прикладывала к иску. В этом 
документе было сказано, что 
установленные стеклопакеты 
противоречат проекту и могут 
использоваться только для ло-
джий и балконов, где не нуж-
но поддерживать комфортную 
температуру.  

Во многих странах алкозамок — 
это норма. Но только для тех, 
кто занимается перевозками.

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— МВД выпустило пособие о том, 
как вычислять нетрезвых 
на дороге
rg.ru/art/2305671
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Указ 
Президента Российской Федерации
О временном порядке исполнения 
финансовых обязательств в сфере 

корпоративных отношений 
перед некоторыми иностранными 

кредиторами
В дополнение к мерам, предусмотренным указами Президента Рос-

сийской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специаль-
ных экономических мер в связи с недружественными действиями Соеди-
ненных Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств и 
международных организаций», от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополнитель-
ных временных мерах экономического характера по обеспечению финан-
совой стабильности Российской Федерации», от 5 марта 2022 г. № 95 
«О временном порядке исполнения обязательств перед некоторыми ино-
странными кредиторами», от 18 марта 2022 г. № 126 «О дополнительных 
временных мерах экономического характера по обеспечению финансовой 
стабильности Российской Федерации в сфере валютного регулирования», 
от 31 марта 2022 г. № 172 «О специальном порядке исполнения иностран-
ными покупателями обязательств перед российскими поставщиками при-
родного газа» и от 1 апреля 2022 г. № 179 «О временном порядке исполне-
ния финансовых обязательств в сфере транспорта перед некоторыми 
иностранными кредиторами», постановляю:

1. Установить временный порядок исполнения обязательств по выпла-
те прибыли обществ с ограниченной ответственностью, хозяйственных 
товариществ, производственных кооперативов, являющихся резидентами 
(далее также — резиденты), участникам таких обществ, товариществ, коо-
перативов, являющимся иностранными лицами, связанными с иностран-
ными государствами, которые совершают в отношении Российской Феде-
рации, российских юридических лиц и физических лиц недружественные 
действия (в том числе если такие иностранные лица имеют гражданство 
этих государств, местом их регистрации, местом преимущественного 
ведения ими хозяйственной деятельности или местом преимущественно-
го извлечения ими прибыли от деятельности являются эти государства), 
или лицами, которые находятся под контролем указанных иностранных 
лиц, независимо от места их регистрации (за исключением случаев, если 
местом их регистрации является Российская Федерация) или места пре-
имущественного ведения ими хозяйственной деятельности (далее — ино-
странные кредиторы). В случае принятия решения о распределении при-
были резидентов ее выплата иностранным кредиторам осуществляется в 
соответствии с пунктами 2—9 Указа Президента Российской Федерации 
от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кредиторами».

2. Предоставить Центральному банку Российской Федерации (в отно-
шении исполнения обязательств по выплате прибыли резидентов, являю-
щихся кредитными организациями и некредитными финансовыми орга-
низациями) и Министерству финансов Российской Федерации (в отноше-
нии исполнения обязательств по выплате прибыли других резидентов) 
полномочия определять иной порядок исполнения обязательств по 
выплате прибыли резидентов иностранным кредиторам.

3. Предоставить полномочия по выдаче разрешений на исполнение 
обязательств по выплате прибыли резидентов иностранным кредиторам 
без соблюдения порядка, предусмотренного настоящим Указом:

а) Центральному банку Российской Федерации — в отношении рези-
дентов, являющихся кредитными организациями и некредитными финан-
совыми организациями;

б) Министерству финансов Российской Федерации по согласованию с 
Центральным банком Российской Федерации — в отношении других 
резидентов.

4. В целях применения подпункта «а» пункта 1 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополнительных времен-
ных мерах экономического характера по обеспечению финансовой ста-
бильности Российской Федерации» и Указа Президента Российской Феде-
рации от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполнения обяза-
тельств перед некоторыми иностранными кредиторами» иностранными 
лицами, связанными с иностранными государствами, которые совершают 
в отношении Российской Федерации, российских юридических лиц и 
физических лиц недружественные действия (далее — иностранные госу-
дарства, совершающие недружественные действия), не признаются:

а) лица, находящиеся под контролем юридических лиц или физиче-
ских лиц, личным законом которых является право иностранного государ-
ства, не относящегося к иностранным государствам, совершающим 
недружественные действия, при условии, что такой контроль установлен 
до 1 марта 2022 г.;

б) лица, находящиеся под контролем иностранного государства, не 
относящегося к иностранным государствам, совершающим недруже-
ственные действия, при условии, что такой контроль установлен до 1 марта 
2022 г.

5. В целях применения Указа Президента Российской Федерации от 
1 марта 2022 г. № 81 «О дополнительных временных мерах экономическо-
го характера по обеспечению финансовой стабильности Российской 
Федерации» порядок осуществления (исполнения) сделок (операций), 
предусмотренный этим Указом, не распространяется:

а) на сделки (операции), влекущие за собой возникновение права соб-
ственности на недвижимое имущество, приобретаемое гражданами ино-
странных государств, совершающих недружественные действия;

б) на сделки, направленные на отчуждение недвижимого имущества 
гражданами иностранных государств, совершающих недружественные 
действия, при условии, что проведение расчетов по таким сделкам осуще-
ствляется с использованием счета типа «С», режим которого установлен в 
соответствии с пунктом 5 Указа Президента Российской Федерации от 
5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кредиторами»;

в) на сделки, совершаемые в соответствии с требованиями Федераль-
ного закона от 30 декабря 2004 г. № 214-ФЗ «Об участии в долевом строи-
тельстве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и о вне-
сении изменений в некоторые законодательные акты Российской Федера-
ции», при условии, что участниками долевого  строительства многоквар-
тирных домов  и (или) иных объектов недвижимости являются иностран-
ные лица, связанные с иностранными государствами, совершающими 
недружественные действия, либо российские юридические лица, находя-
щиеся под контролем таких иностранных лиц;

г) на сделки, которые влекут за собой возникновение права собствен-
ности на помещения в многоквартирных домах и (или) иных объектах 
недвижимости, построенных (созданных) и введенных в эксплуатацию в 
соответствии с требованиями Федерального закона от 30 декабря 2004 г. 
№ 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов 
и иных объектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые зако-
нодательные акты Российской Федерации», и стороной которых являются 
иностранные лица, связанные с иностранными государствами, совершаю-
щими недружественные действия, либо российские юридические лица, 
находящиеся под контролем таких иностранных лиц;

д) на сделки (операции), которые влекут за собой возникновение 
права собственности на дополнительные акции (доли), облигации россий-
ских юридических лиц и стороной которых являются иностранные лица, 
связанные с иностранными государствами, совершающими недруже-
ственные действия, и входящие с российскими юридическими лицами в 
одну группу лиц по основаниям, предусмотренным пунктом 1 части 1 ста-
тьи 9 Федерального закона от 26 июля 2006 г. № 135-ФЗ «О защите конку-
ренции», при условии, что оплата указанных акций (долей), облигаций 
производится в рублях;

е) на сделки (операции), влекущие за собой возникновение у ино-
странных лиц, связанных с иностранными государствами, совершающими 
недружественные действия, права собственности на дополнительные 
акции (доли) российских юридических лиц, при условии, что такие ино-
странные лица не приобретут право прямо или косвенно распоряжаться 
более чем 25 процентами акций (долей), составляющих уставный (скла-
дочный) капитал российского юридического лица;

ж) на безвозмездные сделки, которые влекут за собой возникновение 
права собственности на недвижимое имущество и стороной которых 
являются граждане иностранных государств, совершающих недруже-
ственные действия, при условии, что указанные сделки совершаются 
между супругами или близкими родственниками в соответствии с Семей-
ным кодексом Российской Федерации.

6. В целях применения Указа Президента Российской Федерации от 
5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кредиторами» определить, что:

а) порядок исполнения обязательств, предусмотренный этим Указом, 
распространяется на обязательства, возникающие из независимых гаран-
тий (контргарантий) или поручительств, если бенефициарами по таким 
гарантиям (контргарантиям) или кредиторами по основным обязатель-
ствам, обеспеченным поручительствами, выступают иностранные креди-
торы, названные в пункте 1 этого Указа, а основными обязательствами, 
обеспечением исполнения которых выступают данные независимые 
гарантии (контргарантии) или поручительства, являются обязательства, 
вытекающие из кредитов, займов либо финансовых инструментов, на 
которые распространяется указанный порядок;

б) при получении разрешений, предусмотренных пунктом 11 этого 
Указа, Российская Федерация, субъекты Российской Федерации, муници-
пальные образования и российские юридические лица вправе прекратить 
(полностью или частично) обязательства перед иностранными кредитора-
ми, названными в пункте 1 этого Указа, путем зачисления на счет типа «С» 
ценных бумаг, которые допускается использовать для прекращения таких 
обязательств. При этом согласие иностранного кредитора не требуется, 
если стоимостное выражение обязательства равноценно стоимости зачис-
ленных на счет типа «С» ценных бумаг.

7. В целях применения пункта 6 Указа Президента Российской Федера-
ции от 31 марта 2022 г. № 172 «О специальном порядке исполнения ино-
странными покупателями обязательств перед российскими поставщика-
ми природного газа» определить, что после поступления от иностранного 
покупателя на специальный валютный счет типа «К» средств уполномо-
ченный в соответствии с пунктом 2 этого Указа банк перечисляет их на кор-
респондентские счета Небанковской кредитной организации — централь-
ного контрагента «Национальный клиринговый центр» (акционерное 
общество) для последующего зачисления на счета, обеспечивающие осу-
ществление расчетов по сделкам купли-продажи иностранной валюты, 
совершаемым таким уполномоченным банком на организованных торгах, 
проводимых публичным акционерным обществом «Московская Биржа 
ММВБ — РТС».

8. В целях применения Указа Президента Российской Федерации от 
1 апреля 2022 г. № 179 «О временном порядке исполнения финансовых 
обязательств в сфере транспорта перед некоторыми иностранными кре-
диторами» определить, что основные хозяйственные общества, назван-
ные в подпункте «а» пункта 2 этого Указа, на счета которых поступили 
средства во исполнение обязательств перед их дочерними (зависимыми) 
хозяйственными обществами, являющимися иностранными лицами, свя-
занными с иностранными государствами, совершающими недружествен-
ные действия, по уплате арендных, лизинговых и иных платежей в рамках 
реализации договоров, предусматривающих лизинг воздушных судов, 
вспомогательных силовых установок, авиационных двигателей, вправе 
прекратить обязательства перед такими дочерними (зависимыми) хозяй-
ственными обществами путем зачета требований к ним. При этом на 
основные хозяйственные общества не распространяется требование пунк-
та 3 части 1 статьи 19 Федерального закона от 10 декабря 2003 г. № 173-ФЗ 
«О валютном регулировании и валютном контроле».

9. Предоставить Центральному банку Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения по вопросам применения настоящего 
Указа.

10. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 мая 2022 года № 254

Проблему суд   
усмотрел еще 
на этапе экспертно-
го заключения 
по делу. Оно было 
слишком общим 
и размытым. Вывод 
– нужна повторная 
экспертиза  

В дверь без стука
А К Ц Е Н Т

Полицейские и раньше при острой 
необходимости вскрывали машины 
и заходили в жилье «без стука». Теперь 
же эту процедуру регламентировали 
приказы МВД 
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— Читайте также: Дачникам могут снизить плату 
за электричество
rg.ru/art/2310636

Не ближний 
свет

А все, что потребляется сверх того, будет опла-
чиваться по более высоким тарифам. Опре-
делять, сколько электроэнергии можно ис-

пользовать по низким тарифам, каждый регион будет 
самостоятельно с учетом местных особенностей. Этот 
объем может зависеть от расположения помещения (в 
городе или сельской местности), наличия стационар-
ной электроплиты или электроотопления, продолжи-
тельности отопительного сезона, отметили в ФАС.

Например, на юге большое количество электроэнер-
гии уходит на кондиционеры, говорит замдиректора 
«Сообщества потребителей энергии» Валерий Дзюбен-
ко. Но одно дело, когда жители охлаждают свою кварти-
ру, и другое — когда кондиционеры работают в десятке 
номеров мини-гостиницы для курортников. Есть нега-
зифицированные территории, где распространен элек-
трообогрев домов. Установить «отсечку», за которой 
электричество будет дорожать — задача местных орга-
нов тарифного регулирования, говорит Дзюбенко. Она 
должна быть безболезненной для жителей. 

От необоснованного роста тарифов будут защище-
ны многодетные семьи и семьи с приемными детьми, 
добавили в пресс-службе ФАС. Для них предусматрива-
ется возможность применения минимального тарифа 
без ограничения объемов потребления. Для других ка-
тегорий граждан регионы самостоятельно могут опре-
делять диапазоны электропотребления, в которых дей-
ствует низкий тариф. 

Возможно, сначала планку установят на максималь-
но высоком уровне и будут постепенно корректиро-
вать, считает Дзюбенко. Если методические рекомен-
дации вскоре утвердят, то дифференцированные та-
рифы могут начать действовать со второго полугодия 
2023 года. 

Вводить ли дифференцированные тарифы, будут ре-
шать власти каждого региона. Проект методики суще-
ственно расширяет возможности регионов по учету в 
тарифах климатических, социально-экономических и 
инфраструктурных особенностей, отмечают в ФАС. 

Использование таких тарифов снизит интерес к 
майнингу и прочим видам заработка под видом бытово-
го потребления, предотвратит скачки напряжения, со-
кратит издержки для бизнеса, который закладывал до-
роговизну электроэнергии в цену товаров, и даст ресур-
сы для развития производств, считают эксперты.   

Как сдают валюту

ФИНАНСЫ Россия провела 
выплаты по суверенным 
еврооблигациям в долларах

Дефолт 
отменяется

Вячеслав Кокуркин

Выплаты России по еврообли-
гациям с погашением 4 апре-
ля 2022 и 2042 годов на сумму 
649,2 млн долларов начали до-
ходить до их держателей. Ранее 
российский минфин сообщил 
о том, что произвел выплаты в 
долларах США, как того и тре-
буют условия соглашений. Та-
ким образом, Россия избежала 
дефолта по внешнему долгу в 
иностранной валюте за 11 часов 
до истечения срока оплаты. По 
мнению опрошенных «РГ» экс-
пертов, средства для этого мог-
ли взять из текущих экспорт-
ных доходов, а угроза дефолта в 
будущем минимальна.

Так, заместитель директо-
ра Института «Центр разви-
тия» НИУ ВШЭ Валерий Миро-
нов напомнил, что Россия выку-
пила 72,4% от объема выпуска 
облигаций «Россия-2022» с по-
гашением 4 апреля 2022 года 
еще в конце марта за рубли. По 
словам эксперта, это означает, 
что держателями этих еврооб-
лигаций могли быть инвесто-
ры из России или дружествен-
ных стран. Сейчас же Минфин 
России исполнил обязательства 
перед иностранцами из недру-
жественных стран. По мнению 
эксперта, российский минфин 
таким образом выиграл время 
для оценки ситуации и возмож-
ных рисков.

Он объяснил, что при отсут-
ствии официальных коммента-
риев от финансовых ведомств 
России США возможны два ва-
рианта: либо РФ направила 
эти средства из текущих экс-
портных доходов, либо же мин-
фин США разрешил использо-
вать замороженные резервы. 
Эксперт напомнил, что ранее 
американское ведомство раз-
решило так делать до 25 мая и 
несколько раз выдавало вла-
стям РФ специальное разреше-
ние. Однако затем позиция из-
менилась, и в США потребовали 
использовать для таких выплат 
доходы от текущего экспорта.

Эксперт объяснил, что это 
вполне возможно с учетом на-

логовых доходов бюджета от 
поставок удобрений, энерго-
носителей и других товаров. В 
настоящее время объем таких 
поступлений может позволить 
России исполнять свои обяза-
тельства по суверенным обли-
гациям без каких-либо сложно-
стей. Так, объем выплат, произ-
веденных 29 апреля, примерно 
сопоставим с налоговыми по-
ступлениями от экспорта всего 
за один-два дня.

Угрозу будущего дефолта по 
внешнему долгу в иностран-
ной валюте эксперт оценил как 
минимальную. Для того что-
бы объявить дефолт по одному 
выпуску еврооблигаций, необ-
ходима единая позиция не ме-
нее 25% держателей таких бу-
маг. Получается, что с таким 
заявлением могла бы выступить 
четверть держателей оставших-
ся 28% еврооблигаций «Рос-
сия-2022» с погашением 4 ап-
реля 2022 года. Это могло бы 
спровоцировать кросс-дефолт, 
когда за немедленными выпла-
тами одновременно могли бы 
обратиться уже все инвесторы с 
подобными бумагами. Теорети-
чески это относится и к облига-
циям частного сектора.

Главный экономист агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах, 
в свою очередь, отметил, что 
риск дефолта сегодня заключа-
ется в том, что «платежи опре-
деляются не столько наличи-
ем денег, сколько разрешением 
дойти до кассы», и определен-
ные опасения в этом вопросе 
сегодня сохраняются. Однако, 
по словам эксперта, для запад-
ных инвесторов потенциаль-
ный дефолт России — это не-
приятный, но не критичный 
удар. Табах объяснил, что сей-
час Россия с учетом последних 
выплат должна по суверенным 
еврооблигациям в сумме око-
ло 50 млрд долларов. При этом, 
по его оценке, лишь небольшая 
доля из них принадлежат за-
рубежным инвесторам. Это 
означает, что в случае дефолта 
ущерб, принесенный им, соста-
вит совсем не большую на фоне 
объемов рынка сумму.  

ЭКОЛОГИЯ Как начать сортировать мусор

Отходное дело 
Светлана Задера

Б
олее трети всего бытового 
мусора к 2030 году долж-
но отправляться на перера-

ботку, но этого не случится без 
сортировки отходов дома. В ин-
тервью «Российской газете» гла-
ва Российского экологического 
оператора Денис Буцаев расска-
зал, как правильно организовать 
раздельный сбор отходов, чтобы 
не бросить это занятие уже на 
следующий день. 

С чего начать сортировку му-
сора? Нужно ли сразу ставить 
восемь пакетов для каждого 
типа отходов?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Нет. Начинать нуж-
но с простой сортировки. Глав-
ный принцип РСО (раздельно-
го сбора отходов. — Ред.) — отде-
лить друг от друга перерабаты-
ваемые и неперерабатываемые 
отходы. Для начала достаточно 
поставить под мойку не одно, а 
два мусорных ведра (или других 
емкостей). В одно нужно выбра-
сывать отходы, которые можно 
переработать (пластик, металл, 
бумага, стекло). В другое ведро 
выбрасывайте все остальное: 
остатки еды, средства личной 
гигиены и другой неперерабаты-
ваемый мусор. Также отдельно 
стоит собирать батарейки, так 
как это опасный отход, который 

необходимо сдавать в специаль-
ные пункты приема.

Нужно ли мыть весь пластик, 
стекло, металл перед сдачей 
на переработку?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Пластик, стекло, ме-
талл, бумага — это потенциаль-
ное вторсырье. Есть несколько 
причин, по которым стоит мыть 
или хотя бы ополаскивать потен-
циальное вторсырье.

Во-первых, остатки еды рано 
или поздно начнут неприят-
но пахнуть. Это доставит дис-
комфорт при сборе вторсырья. 
Во-вторых, на упаковке может 
начать появляться плесень. К 
моменту, когда упаковка попа-
дет на линию сортировки, она 
может стать не пригодной для 
переработки и отправиться на 
полигон. В-третьих, если вы раз-
деляете отходы на два вида (су-
хие и смешанные), оставшаяся 
в упаковке жидкость может по-
течь и испачкать все остальные 
собранные отходы. В том чис-
ле, например, бумагу, которая 
тоже копится среди сухих отхо-
дов. Испачканную бумагу бу-
дет невозможно переработать, 
и она отправится на полигон. Та-
ким образом, основная цель опо-
ласкивания — сделать так, чтобы 
не было неприятного запаха и 
упаковка не загрязняла другие 
отходы.

На что стоит обратить вни-
мание при сортировке пла-
стика? Он же не весь перераба-
тывается?

Д Е Н И С  Б У Ц А Е В :  При сортировке 
пластика необходимо обратить 
внимание на его маркировку. 
Все пластики имеют цифро-
вое обозначение в треугольни-
ке. Пластики под номерами 3 
(ПВХ) и 7 (смешанные отходы) 
в России не перерабатываются. 
Кроме того, практически нигде 
не перерабатывают изделия из 
вспененного полистирола. Из 
него производят одноразовую 
посуду, яичные лотки и др. Вспе-
ненный полистирол узнаваем по 
внешнему виду.

Можно ли принести куда-то 
в одно место весь свой отсор-
тированный мусор?

ДЕНИС БУЦАЕВ: Если в вашем дворе 
есть баки для раздельного сбора 
отходов, можно выбросить от-
ходы в бак для вторсырья и в бак 
для смешанных отходов, соот-
ветственно. Также в городах ра-
ботают пункты приема различ-
ных видов отходов. Нередко в 
одном пункте принимают сразу 
несколько типов вторсырья.  

Начальный этап сортировки мусора — поставить под мойку на кухне второе ведро.

— За вывоз мусора 
не придется платить дважды — 
в городе и на даче
rg.ru/art/2290777
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Ранее в пятницу глава 
Банка России Эльвира 
Набиуллина заявила 

на пресс-конференции, что ре-
гулятор размышляет над смяг-
чением мер валютного контро-
ля. Так, по ее словам, обязатель-
ную продажу валютной выруч-
ки для несырьевых экспортеров 
можно отменить, а для сырье-
вых компаний — снизить до 50% 
с нынешних 80%.

Кроме того, отметила На-
биуллина, ЦБ считает важ-
ным «отказаться от обязатель-
ной продажи валютной выруч-
ки, если она поступает в ва-
лютах дружественных стран». 
«Предложили, что те экспор-
теры, которые тратят свою вы-
ручку на приобретение импор-
та, тоже в этой части освобожда-
лись от необходимости продажи 
валютной выручки», — сказала 
Набиуллина.

При этом в Банке России 
пока не видят возможности для 

досрочной отмены ограниче-
ний на покупку гражданами на-
личной иностранной валюты, 
сказала Набиуллина. «Что ка-
сается валютных ограничений, 
что касается наличных. Вряд ли 
это возможно досрочно. Будем 
дальше смотреть, как разви-
вается ситуация», — сообщила 
глава ЦБ.

Банк России ввел временный 
порядок операций с наличной 
иностранной валютой на полго-

да — с 9 марта по 9 сентября 2022 
года. Это, по сути, ограничения, 
которые связаны с антироссий-
скими санкциями (в Россию по-
мимо всего прочего запрещено 
завозить новые наличные дол-
лары и евро) и нестабильным в 
начале марта курсом рубля.

Так, с 9 марта было запреще-
но снимать с валютного счета в 
одном банке больше 10 тысяч 
долларов США. Все, что выше 
этого лимита, было разрешено 

снимать только в рублях. В нача-
ле апреля ЦБ разрешил снимать 
с валютных счетов и наличные 
евро.

Кроме того, с 9 марта была 
запрещена продажа физлицам 
наличной иностранной валю-
ты в кассах банков. Спустя ме-
сяц она была разрешена, но ку-
пить можно только ту валюту, 
которая поступила в кассы с 9 
апреля.

Власти могут посчитать даль-
нейший рост рубля невыгодным 
с точки зрения наполнения бюд-
жета и дополнительно смягчить 
меры валютного контроля, до-
пускает ведущий аналитик отде-
ла глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции» Олег 
Сыроваткин. 

«Кроме того, в будущем у 
экспортеров может снизить-
ся объем валютной выручки: 
например, из-за падения миро-
вых цен на сырье или из-за но-
вых ограничительных мер со 

стороны Запада в отношении 
российских товаров. Также мо-
жет вырасти спрос на валюту со 
стороны импортеров, которые 
налаживают новые цепочки по-
ставок», — не исключает он.

По мнению Сыроваткина, те-
кущее положение вещей пока не 
позволяет рассчитывать на се-
рьезный разворот рубля, но в 
ближайшие месяцы или даже не-
дели ситуация может изменить-
ся. Конкретные сроки и курсо-
вые уровни назвать пока слож-
но из-за крайне неопределенной 
обстановки, говорит эксперт.

По оценке Карпунина, смяг-
чение валютного контроля со 
стороны ЦБ продолжится в мае. 
Это означает, что курс россий-
ской валюты будет находиться 
ниже 70 рублей за доллар отно-
сительно недолго, прогнозирует 
аналитик.  

Курс российской валюты едва ли 
долго будет находиться ниже 
отметки 70 рублей за доллар.

А К Ц Е Н Т

Валютный контроль почти наверняка 
будет смягчен в ближайшие недели. 
Для курса рубля это означает 
как минимум остановку укрепления 
к доллару
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Взгляд 
в скважину 

ОПЕК+ будет ориентироваться на фундамен-
тальную ситуацию на рынке, отмечает экс-
перт Аналитического центра при правитель-

стве РФ Александр Курдин. По итогам первого кварта-
ла ситуация в целом была сбалансированной. С апреля 
и далее риски по сохранению уровня российской до-
бычи растут, что угрожает возникновением дефицита, 
но с другой стороны интервенций из нефтяных запа-
сов США и некоторых других стран, да и новые каран-
тины в Китае из-за COVID-19 способствуют ограниче-
нию спроса. В последние недели мы не видим скачков 
цен на нефть, которые находятся на удовлетворяющем 
ОПЕК+ уровне около 100 долларов за баррель. В связи 
с этим нет предпосылок для резких движений ОПЕК+, 
считает эксперт.

Более того, по мнению старшего аналитика УК 
«Альфа-Капитал» Максима Бирюкова, учитывая сни-
жение спроса на нефть из-за локдаунов в Китае, нельзя 
исключать, что ОПЕК+ на майском заседании может 
снизить темпы наращивания объемов добычи нефти. 
В апреле альянс планировал увеличить производство 
на 432 тысячи баррелей в сутки, из которых 113 тысяч 
баррелей приходилось на Россию.

Сохранение темпов  роста добычи, а тем более их 
снижение будет играть на руку нашей стране. Впро-
чем, даже не-
большое увеличе-
ние производства 
не окажет влияния 
на рынок с учетом 
отставания ОПЕК+ 
от заявленных пла-
нов по росту добы-
чи. Изменить ситу-
ацию может только 
прямое заявление 
кого-то из участни-
ков альянса о готов-
ности возместить 
часть российской 
нефти на европей-
ском рынке. Но это 
бы означало развал сделки ОПЕК+, что опять же невы-
годно ближневосточным партнерам нашей страны.

Из этого следует, что ждать помощи от стран ОПЕК в 
деле введения антироссийских санкций ЕС не стоит. О 
невозможности компенсировать выпадение нефтяно-
го импорта из России на европейском рынке уже заяви-
ли Саудовская Аравия, Ирак и Кувейт. А в Европе рост 
нефтяных котировок приводит к сильному подорожа-
нию автомобильного топлива, что совсем не способ-
ствует поддержке населением политики властей. Если к 
этому добавится еще дефицит нефти и нефтепродуктов 
из-за эмбарго на их поставки из России, котировки мо-
гут пробить барьер 150 долларов за баррель, что будет 
означать соответствующий рост цен на АЗС.

Еще один негативный момент для стран Запада со-
стоит в разрастании общего энергетического кризи-
са. Газ в Европе уже несколько месяцев стоит больше 
1000 долларов за тысячу кубометров, уголь выше 300 
долларов за тонну. В обоих случаях это рекордные ко-
тировки за всю историю наблюдений, которые тол-
кают вверх тарифы на электроэнергию и тепло. Вку-
пе с ростом цен на нефть и автомобильное топливо все 
это приводит к невиданной ранее инфляции, падению 
уровня жизни, закрытию предприятий и безработице.

Но это не означает, что ЕС не будет снижать им-
порт нефти из нашей страны. А это для России наибо-
лее болезненный сценарий. Перенаправить весь объем 
нефтяного экспорта на Запад в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона быстро не получится. Добыча и 
экспорт нефти приносит более 30% доходов бюджета. 
Газ и уголь — меньше 10%. Поэтому в ситуации, когда 
поставки угля на Запад уже запрещены с августа это-
го года, а нефтяной экспорт будет снижаться и может 
быть запрещен с ноября, единственным рычагом дав-
ления на ЕС у России остается газовый экспорт. Его 
доля на европейском рынке 40%, и отказаться от него 
даже в перспективе трех лет у ЕС нет никаких шансов. 
В итоге, если Европа начнет разыгрывать карту отказа 
от нефтяного экспорта из России, вполне вероятен ва-
риант снижения поставок нашего газа на Запад. И это, 
конечно будет новым витком экономической войны, 
но она и так уже идет со стороны ЕС и США, а мы пока к 
активным действиям в ней даже не приступали.  
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Если ЕС действи-
тельно начнет 
отказываться 
от российской 
нефти, рычагом 
давления на него 
будет экспорт газа

ДЕНЬГИ 

ФРС США 
повысила 
базовую ставку 
самым 
широким 
шагом 
за 22 года

ПРОЦЕНТЫ 
ПО ПУНКТАМ
Роман Маркелов

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США, выполняющая 
функции центрального банка 
страны, повысила диапазон ба-
зовой процентной ставки сра-
зу на 0,5 процентного пункта, 
до 0,75—1% годовых. Это са-
мый широкий единоразовый 
шаг повышения ставки ФРС с 
2000 года. Федрезерв, очевид-
но, продолжит повышать став-
ку и дальше.

Хотя общая экономиче-
ская активность снизилась в 
первом квартале, расходы до-
мохозяйств и инвестиции в 
основной капитал остались 
высокими, констатировали 
в ФРС. «В последние месяцы 
рост рабочих мест был устой-
чивым, а уровень безрабо-
тицы существенно снизился. 
Инфляция остается повышен-
ной, отражая дисбаланс спро-
са и предложения, связанный 
с пандемией, более высокими 
ценами на энергоносители и 
более широким ценовым дав-
лением», — отмечается в рели-
зе по итогам заседания. Кро-
ме того, на экономическую 
активность в США негативно 
повлияют события на Украи-
не, а также локдауны в Китае, 
связанные с коронавирусом 
— они усугубят логистические 
проблемы. 

Дальнейшее повышение це-
левого диапазона ставки ФРС 
называет «уместным».

Кроме того, как и планиро-
валось, с 1 июня ФРС начнет 
продавать выкупленные ранее 
долговые активы и сокращать 
свой баланс, раздувшийся во 
время борьбы с экономически-
ми последствиями коронакри-
зиса до 9 трлн долларов. 

Решение повысить ставку на 
0,5 процентного пункта было 
ожидаемым и в целом уже за-
ложено в рыночные котиров-
ки. Так, об этом неоднократно 
за последний месяц напрямую 
заявлял глава ФРС Джером 
Пауэлл. При прочих равных по-
вышение ставки ФРС усилива-
ет рост курса доллара ко всем 
другим валютам. На динамику 
курса рубля повышение став-
ки ФРС сейчас имеет очень 
опосредованное влияние из-
за де-факто обособления рос-
сийской валюты от мировых 
рынков.

ФРС открыла период повы-
шения ставки на прошлом засе-
дании в середине марта. Тогда 
диапазон ставки был увеличен 
впервые с 2018 года минималь-
ным шагом в 0,25 процентного 
пункта.

В 2020 году на фоне начала 
пандемии ФРС снизила диапа-
зон ставки до 0—0,25% и не ме-
няла ее два года. Начало цик-
ла повышения ставок в амери-
канской экономике — неизбеж-
ность на фоне разгона инфля-
ции. Рост цен практически во 
всех мировых экономиках на-
чался еще во время коронакри-
зиса (сбои в логистических це-
почках, опасения перманент-
ного дефицита, рост цен на сы-
рье) и, вероятно, будет только 
продолжаться на фоне обостре-
ния геополитической ситуа-
ции, которая разгоняет цены в 
первую очередь на нефть и газ. 

Годовая инфляция в США 
находится на максимуме по-
следних 40 лет: по итогам мар-
та она ускорилась до 8,5% про-
тив февральских 7,9%. При 
этом цель ФРС по инфляции со-
ставляет 2%.  

Годовая инфляция 
в США находится 
на максимуме 
с начала 1980-х 
годов и в четыре 
раза превышает 
целевой диапазон 
ФРС. Рекордный 
за последние 
десятилетия темп 
роста цен пережи-
вают практически 
все экономики 
мира
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ГЕОПОЛИТИКА 

Французский политолог: 
Евросоюз задумывался 
как инструмент НАТО

В плену 
у англосаксов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Как получилось, что европейские элиты оказались в 
плену у англосаксов? Почему руководство ЕС стоит на 
антироссийских позициях? Об этом и многом другом 
«Российская газета» расспросила политолога и прези-
дента французского аналитического центра «Инсти-
тут 1717» Эмманюэля Леруа.

 Отдает ли политический истеблишмент Европы, 
главы тамошних государств, себе отчет в том, что 
активная поддержка киевского режима противоре-
чит интересам их народов?

ЭММАНЮЭЛЬ ЛЕРУА: Надо понимать, что они находятся в 
тисках вполне определенной системы, которая не до-
пускает свободы не только действий, но и мыслей. На 
протяжении десятилетий в сознание этих элит внедря-
лось то, что я называю англосаксонской идеологией, а 
ее составной частью является негативное отношение к 
России. Многие проходили обучение в университетах, 
высших школах разного толка США и Великобрита-
нии, где основным геополитическим трендом являют-
ся ярко выраженный атлантизм, равнение исключи-
тельно на Запад и 
антирусизм. 

После того как 
под пятой этой 
идеологии оказа-
лись такие значи-
мые европейские 
страны, как Гер-
мания, Испания, 
Франция, не гово-
ря уже о прочих, 
единственным сво-
бодным от этого по-
рока суверенным 
народом на конти-
ненте остался народ 
России. Западные 
элиты оказались в положении вассалов, которые хоро-
шо знают: чтобы не вызвать недовольства заокеанских 
хозяев, следует подчиняться всем их указаниям. Если 
разобраться, то эти «верхи», по сути, являются функ-
ционерами. По большей части не склонны к самостоя-
тельному мышлению, рефлексии. Их роль — исполнять 
приказы. Более того, даже когда команда еще не посту-
пила, действуют по наитию, на опережение, так, как 
будто приказ уже отдан.

Откровенно говоря, такое поведение вызывает в Рос-
сии по меньшей мере недоумение.

ЭММАНЮЭЛЬ ЛЕРУА: Дело в том, что для политического бо-
монда Европы само понятие «война» ни о чем не гово-
рит. Некая абстракция. Не будем забывать, что эта эли-
та по большей части была пропущена через специаль-
ные американские фонды, где упор делался (и делает-
ся) на установление контактов с теми, кто потенциаль-
но сможет играть видную роль в той или иной стране. С 
ними конкретно работали, форматируя как сторонни-
ков англосаксонской идеологии, о которой я упоминал 
выше. Вот почему поддерживают агрессивный курс Ва-
шингтона и верят в превосходство США.

 А что вы думаете о руководстве Еврокомиссии? О гла-
ве евродипломатии Борреле, который призвал решать 
украинский вопрос «на поле битвы»? О его начальнице 
с замашками тюремной надсмотрщицы фон дер Ляй-
ен? Такое впечатление, что их подбирали по одному 
трафарету — ан-
тироссийскому.

ЭММАНЮЭЛЬ ЛЕРУА: 
Европейский союз 
с самого начала 
задумывался как 
инструмент, обслу-
живающий интере-
сы НАТО. Об этом 
не любят говорить 
на Западе, но это 
именно так. Два 
француза, что сто-
яли у истоков осно-
вания ЕС, а это Жан 
Монне и Робер Шуман, были американскими агента-
ми, чему есть конкретные подтверждения. Известный 
политик, бывший депутат и министр Филипп де Вилье 
опубликовал в своей последней книге документы ЦРУ, 
с которых был снят гриф секретности. В них говорит-
ся о том, что и тот и другой получали деньги от этой 
секретной службы, с тем чтобы проталкивать евро-
проект в конфигурации, угодной англосаксонским 
кланам. Они и контролировали процесс назначения на 
ключевые посты «управляемых» политиков. Кто под-
ходил с идеологической точки зрения, кого каким-то 
образом подкупали или использовали для этого иные 
подковерные методы. И вышло так, что в руководящие 
структуры ЕС попадали такие люди, как в прошлом 
троцкист португалец Жозе Баррозу, которого амери-
канцы давно отслеживали и помогли в нулевых годах 
занять пост главы Еврокомиссии, а после в знак благо-
дарности определили на тепленькое местечко в банке 
Goldman Sachs. Думаю, что и Боррель, несколько лет 
назад назвавший Россию «старым врагом», из той же 
когорты. Не будем также забывать о том, что к подбо-
ру кадров имеет отношение Сорос и его структуры. 
Они давно и глубоко пустили корни в Брюсселе, лобби-
руя назначение на тот или иной ключевой пост, вклю-
чая еврокомиссаров, угодных им персоналий. Надо ли 
удивляться, учитывая сказанное, что уже в наше время 
в кресле председателя Еврокомиссии оказалась немка 
фон дер Ляйен, проводящая англосаксонский русофоб-
ский курс. Англичанам хотелось бы разжечь военный 
пожар в Европе, а Украина для них просто горючий ма-
териал. И вот еще что надо понимать. Объявив о том, 
что российские газ и нефть отныне будут оплачивать-
ся в рублях, Владимир Путин тем самым нанес мощ-
нейший удар по финансово-экономической системе, 
которая зиждется на доминировании американского 
доллара. Если же доллар рухнет, то в этом случае, что 
понимают все западные элиты, такая же участь может 
постигнуть и их.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В израильском музее Холокоста возмущены тем, что киевский режим 
переименовывает улицы в честь бандеровцев

Помнить об истории и палачах 
Владислав Шабловский 

И
зраильский музей-мемо-
риал памяти Холокоста 
Яд Вашем раскритиковал 

власти Украины за намерения 
дать улицам Киева имена укра-
инских фашистов, причастных 
к геноциду еврейского народа 
в годы Великой Отечественной 
войны. Об этом сообщила изра-
ильская газета Haaretz. Гневная 
реакция Яд Вашем последовала 
вслед за публикацией на Украине 
списка исторических личностей, 
чьи имена получат улицы укра-
инской столицы в рамках поли-
тики «дерусификации» Украи-
ны. Наряду с уроженкой Киева 
Голдой Меир, ставшей затем пре-
мьером Израиля, в документе 
фигурируют украинские наци-
сты — например, Андрей Мель-
ник и Евгений Онацкий.

«Мы понимаем желание укра-
инского государства и, в частно-
сти, киевского муниципалитета 
изменить названия улиц, связан-
ные с пророссийски настроен-
ными лицами. Однако в то же 
время украинские власти долж-
ны помнить об истории и быть 
осторожными, чтобы не выра-
жать уважение лицам, которые 
поддерживали или сотруднича-
ли с нацистской кровавой кампа-

нией против евреев», — цитирует 
Haaretz слова Аркадия Зельцера, 
представителя музея-мемориа-
ла Холокоста. Планы украинских 
властей обидели и поляков. Ис-
торик Гжегож Россолински-Ли-
бе заявил израильскому изда-
нию, что прославление членов 
УПА (запрещенная в России экс-
тремистская организация) не-

приемлемо в контексте того, что 
бандеровцы убили почти сто ты-
сяч поляков.

Тем не менее нынешнее ру-
ководство Израиля поощряет 
стремление президента Зелен-
ского и его администрации к «де-
русификации». В конце апреля 
израильский посол на Украине 
Михаил Бродский даже посове-

товал киевскому градоначальни-
ку Виталию Кличко переимено-
вать некоторые «российские» 
улицы в честь тех, кто защищал 
евреев на Украине в 1941—1945 
годах. Эта инициатива Бродско-
го была резко негативно встре-

чена в российском МИДе. «Вы-
зывает недоумение позиция 
официального представителя 
Государства Израиль, который в 
своем заявлении делает вид, буд-
то переименование ставит це-
лью всего лишь увековечить па-
мять «людей, спасавших евреев 
в годы Холокоста»… И ни слова 
о том, что за счет чего это пред-
полагается сделать», — приводит 
РИА Новости слова Марии Заха-
ровой, официального предста-
вителя МИД России. По логике 
Тель-Авива, улицам Киева сле-
дует присваивать имена прежде 
всего советских героев-красно-
армейцев, поскольку именно со-
ветские солдаты спасали евреев.

Израиль всесторонне — как в 
политическом, так и в военном 
плане — поддерживает Украи-
ну, подчеркнули в российском 
МИДе. В эфире радио Sputnik 
Захарова напомнила о том, что 
«вряд ли захотят слышать поли-
тики в Израиле, которые раздули 
сейчас информационную кам-
панию». По словам Захаровой, 
на Украине фактически плечом 
к плечу с неонацистами из «Азо-
ва» (запрещен в РФ) воюют изра-
ильские наемники, и в распоря-
жении России есть подтвержда-
ющие этот факт видеоматери-
алы.  

КОНФЛИКТ Немцам обещают рост цен и отключение 
электричества

Губит Берлин не пиво

Василий Федорцев

П
родукция немецких 
производителей 
за последний год 
подорожала почти 
на треть, а по всей 
еврозоне отпуск-
ные цены промыш-
ленности выросли 
на 37 процентов. 

Не обошла стороной инфляция 
и традиционную для Германии 
пивоваренную отрасль. Одна-
ко рост цен, если верить немец-
ким политикам, — это не самое 
страшное, что грозит населе-
нию страны.

Немецкие пивовары ожида-
ют, что цена на их продукцию 
к концу  года вырастет пример-
но на 30 процентов. Причина не 
только в слишком дорогих энер-
гоносителях. Дорожает букваль-
но все. «Производственные за-
траты выходят за все рамки. 
Цены зашкаливают на все — будь 
то палеты, пивоваренный солод, 
подставки под кружки или проб-
ки для бутылок. Такого никогда 
раньше не было», — говорит в ин-
тервью Bild глава Союза немец-
ких пивоваров Хольгер Айхеле.

Свои возросшие расхо-
ды производители и торговые 
компании, естественно, пе-

рекладывают в первую очередь 
на потребителей, и на продук-
тах питания это сейчас сказы-
вается в первую очередь. Цены 
на еду и напитки в апреле в Гер-
мании выросли на 8,5 процента 
— выше общего уровня инфля-
ции. Причина в том числе и в 
прекращении поставок продук-
ции из России, Беларуси и Укра-
ины. По данным мюнхенского 
Института экономических ис-
следований, только около деся-
той части немецких компаний 
не испытывают проблем с за-
мещением российских, бело-
русских и украинских товаров. 
Остальные либо не имеют аль-
тернативных источников им-
порта, либо могут заместить, но 
с большим трудом и только ча-
стично.

Впрочем, если верить не-
мецким политикам, ростом 

цен на пиво и другие продук-
ты проблемы для немцев могут 
не ограничиться. На этой не-
деле глава МВД Германии Нэн-
си Фезер призвала немцев сде-
лать десятидневный запас про-
дуктов, воды и всего необходи-
мого на случай непредвиден-
ных ситуаций, а ведомство по 
гражданской обороне опубли-
ковало на этот счет брошюру 
с подробными инструкциями. 
«Если дело действительно дой-
дет до отключения электриче-
ства на длительное время или 
возникнут какие-либо другие 
ограничения повседневной 
жизни, то определенно имеет 
смысл иметь дома аварийный 
запас», — заявила Фезер в интер-
вью газете Handelsblatt.

Подобные рекомендации и 
списки рекомендуемых к запа-
су продуктов публиковались в 

Германии и раньше. И в нача-
ле марта из магазинов в Герма-
нии пропадали не только рас-
тительное масло и туалетная 
бумага, но и некоторые виды 
консервов. Очевидно, некото-
рые граждане уже тогда реши-
ли, что настало время восполь-
зоваться советами правитель-
ства. Однако сейчас, на фоне 
подготовки к нефтяному эм-
барго, в Германии возникли 
вполне серьезные опасения, 
что Россия может сама пере-
крыть поставки энергоноси-
телей — не дожидаясь, пока ЕС 
поэтапно откажется сначала от 
российской нефти, а затем, ве-
роятно, и газа.

Последствия резкого пре-
кращения энергопоставок, как 
уже не раз предупреждали не-
мецкие политики, экономисты 
и представители бизнеса, мо-
гут быть катастрофическими. 
Поэтому предостережения ми-
нистра внутренних дел насчет 
возможного отключения элек-
тричества выглядят вполне ак-
туальными, хотя нефть и газ 
Фезер прямо и не упоминала, 
называя в качестве возможной 
причины чрезвычайной ситуа-
ции, например, кибератаку на 
объекты критически важной 
инфраструктуры.

При этом, несмотря на под-
держку решения об эмбарго и 
осознание всех сопутствующих 
рисков, в Германии нет полной 
уверенности, что отказ Евросо-
юза от российской нефти, как, 
впрочем, и другие санкции, 
способны повлиять на политику 
Москвы. Такого мнения придер-
живается, например, профес-
сор Рольф Лангхаммер из влия-
тельного Кильского института 
мировой экономики. По словам 
Лангхаммера, за последние годы 
Россия смогла достичь заметных 
успехов в формировании у себя 
стабильной финансовой ситу-
ации, и ее экономика вполне в 
состоянии выдержать длитель-
ное существование в условиях  
частичной изоляции. Ко всему 
прочему, российские энергоно-
сители сейчас пользуются спро-
сом среди неприсоединившихся 
к санкциям стран и торгуются 
они по цене, значительно превы-
шающей ту, которая необходима 
для сбалансированного госбюд-
жета РФ. «Поэтому нефтяное 
эмбарго со стороны Евросоюза 
вряд ли сможет решительно из-
менить ситуацию на данный мо-
мент», — считает Лангхаммер.  

Походы в магазин буквально 
с каждым днем обходятся немцам 
все дороже и дороже. 

А К Ц Е Н Т

Если верить немецким политикам, рост 
цен на пиво и другие продукты — 
это еще не самое страшное, 
что грозит населению

ЗА КРАЖУ
НЕ НАКАЖУТ
Игорь Дунаевский

Три грабителя в масках на гла-
зах кассиров и очевидцев, за-
писавших происходящее на 
смартфоны, набили сумки про-
дуктами в супермаркете Сан-
Франциско и беспрепятственно 
ушли. Как передает телеканал 
Fox News, кадры ограбления 
средь бела дня, также зафикси-
рованного камерами наблюде-
ния, стали одним самых попу-
лярных видео в американских 
соцсетях на минувшей неделе. 
При этом демонстративный 
грабеж остался безнаказан-
ным: владельцы магазина даже 
не подавали заявления. На пер-
вый взгляд для правового госу-
дарства с достаточно жестки-
ми полицейскими структура-
ми это выглядит странно. Но 
для Сан-Франциско это не ис-
ключительное событие, а по-
вседневная реальность. Так, в 
прошлом году большой резо-
нанс произвел грабитель на ве-
лосипеде, который на глазах у 
охранника набил сумку и уехал. 
А в праздничный сезон случа-
лись массовые налеты на пре-
миальные бутики в торговых 
центрах с участием десятков 
грабителей. Все дело в том, что 
несколько лет назад в Калифор-
нии смягчили квалификацию 
краж из магазинов на сумму 
до 950 долларов: их перевели в 
разряд мисдиминоров, то есть 
легких преступлений, гранича-
щих с административными. На-
казания за них предусмотрены, 
но практика такова, что аресто-
вывают, а тем более сажают в 
тюрьму за такие преступления 
крайне редко. Как пишет New 
York Post, сами магазины при 
этом рекомендуют персоналу в 
таких ситуациях не вмешивать-
ся, чтобы избежать драк с вора-
ми — лечение возможных травм 
охранника и репутационные 
потери работодателя будут сто-
ить дороже украденного. В ре-
зультате, как пишут местные 
СМИ, грабежи с последующей 
перепродажей украденного 
превратились в бизнес. В конце 
прошлого года сеть супермар-
кетов Walgreens заявила о за-
крытии пяти магазинов в Сан-
Франциско из-за постоянных 
краж. Одна из торговых точек 
сети ежедневно несла убытки 
примерно на тысячу долларов 
из-за воровства.  

ЛИШНИЙ 
ПЕРСОНАЛ 
Андрей Макаров, 
«Российская газета», Рим

В Римини, откроют весной сле-
дующего года люксовый отель, 
поселиться в котором сможет 
позволить себе обладатель даже 
скромного дохода. В гостини-
це под названием Homie будет 
42 номера и всего один сотруд-
ник — администратор. Чтобы 
открыть входную дверь в отель 
и в собственный номер, клиенту 
придется ввести код, который 
он получит при бронировании. 
На любые вопросы постояльцев 
ответит онлайн-ассистент. Обед 
и ужин в отеле не предусмотре-
ны, но зато в качестве компен-
сации всего за 55 евро за ночь 
клиенты смогут спать на матра-
се 5-звездочного отеля, иметь 
комнату с собственной ванной 
и 50-дюймовым телевизором. 
«Это пилотный проект, новое 
направление, которое мы на-
мерены развивать, поскольку в 
последнее время стало все труд-
нее найти квалифицированный 
персонал. Так как ситуация в 
ближайшее время не изменит-
ся, я подумал: зачем платить за 
некачественный сервис?» — по-
яснил владелец гостиницы Нар-
до Филиппетти, назвавший свое 
детище «доступной роскошью». 
Чтобы реализовать проект 
Homie, предприниматель взял 
в управление бывший отель 
Naiade, который был закрыт в 
течение 20 лет, и вложил в него 
около 3,5 миллиона евро. По 
словам Филиппетти, он приду-
мал эту формулу для представи-
телей среднего класса и людей, 
которые не имеют много де-
нег, но часто путешествуют по 
работе и вынуждены регуляр-
но останавливаться в гостини-
цах. Для снижения расходов и 
энергопотребления отель будет 
оснащен фотоэлектрическими 
панелями. При этом уборку бу-
дут проводить лишь в тех поме-
щениях, которые будут исполь-
зоваться.  

К подбору кадров 
в ЕС имеет отноше-
ние Сорос и его 
структуры. Они 
давно и глубоко 
пустили корни 
в Брюсселе

Для политического 
бомонда Европы 
само понятие 
«война» ни о чем 
не говорит. Некая 
абстракция
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В МИРЕ

Парад в Станиславе 
(Ивано-Франковск) в честь визита 
рейхсляйтера Ганса Франка. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Силовые 
ведомства смогут 
устанавливать нормы 
физподготовки для людей 
в погонах

Капитан, 
подтянитесь!

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, дающую право 
силовым и правоохранительным ведомствам пропи-
сывать нормативы по физподготовке для людей в по-
гонах. Может показаться странным, но до сих пор ру-
ководители данных ведомств не имели таких полно-
мочий.

«Подготовленный законопроект наделяет ведом-
ства, в которых есть военная служба, полномочия-
ми по установлению порядка физической подготов-
ки и требований к уровню физической подготовки 
военнослужащих. Вряд ли надо объяснять, насколь-
ко важное место занимает физическая подготовка 
в процессе обучения военнослужащих и поддержа-
ния высокой боеготовности. Однако, как ни странно, 
сегодня отсутствует нормативно-правовая база для 
организации физи-
ческой культуры 
и спорта в ведом-
ствах, где преду-
смотрена военная 
служба», — проком-
ментировал пред-
седатель правле-
ния АЮР Владимир 
Груздев.

Действующая 
редакция закона «О 
физической культу-
ре и спорте в РФ» не 
предоставляет Ми-
нистерству оборо-
ны России и другим 
ведомствам, где предусмотрена военная служба, права 
регулировать физическую подготовку. В связи с этим 
возникают пробелы правового регулирования. 

Например, глава силового ведомства, согласно за-
конодательству, наделен полномочиями устанавли-
вать требования к уровню физической подготовки 
гражданина, поступающего на службу по контракту. 
Однако, строго говоря, у него нет полномочий устанав-
ливать такие же нормы для военнослужащих, уже про-
ходящих службу.

Между тем уровень требований к физической фор-
ме военнослужащих должен различаться в зависимо-
сти от задач, выполняемых подразделением. Есть бое-
вые части, есть части тылового обеспечения, есть шта-
бы и т.п. Везде должны быть свои нормативы по физи-
ческой подготовке. Законопроект устраняет существу-
ющий правовой пробел.

«Также требования к физической подготовке смо-
гут устанавливать ведомства, где предусмотрены иные 
специальные виды службы. Например, речь может 
идти о Федеральной службе судебных приставов или 
Федеральной службе исполнения наказаний», — резю-
мировал глава правления АЮР.  

ОПЫТ Как китайским 
медиа удается 
зарабатывать все больше 
при постоянном 
финансировании

Традиции 
в высокой 
четкости

Наталья Паук

Радиотелевизионной отрасли Китая по итогам про-
шлого года удалось на четверть повысить доходы, при 
том что объем их госфинансирования практически не 
изменился. Согласно отчету Национальной админи-
страции радио и телевидения Китая, доходы медиа вы-
росли на 24,5 процента, до 175,5 миллиарда долларов, 
в то время как на их финансирование было выделено 
14,8 миллиарда долларов.

Традиционно большой статьей дохода остается 
реклама на ТВ и радио, на которую приходится почти 
треть дохода (47 миллиардов долларов), но основным 
двигателем роста стали новые медиа — это трансля-
ции в интернете в различных аудиовизуальных фор-
матах. Продажа 
рекламы на этих 
платформах в Ки-
тае за последний 
год выросла на 125 
процентов.

Получив от го-
сударства разре-
шение на публика-
цию своих передач 
и другого контента 
в глобальной сети, 
многие медийные 
организации поми-
мо рекламных де-
нег получают до-
полнительный до-
ход от подписок и от 
продажи авторских 
прав — в общей сложности это 14,8 миллиарда долла-
ров. Наиболее высокие заработки фиксировались в 
секторе онлайн-трансляций и платформ с короткими 
видео. 

Чем же привлекали внимание китайских зрителей? 
Главной темой телепередач и телесериалов в Подне-
бесной в прошлом году стало столетие Коммунистиче-
ской партии Китая. На эту тему были сняты многочис-
ленные телесериалы, посвященные ключевым фигу-
рам и событиям в истории Компартии. Еще несколько 
популярных медиапроектов рассказывали о государ-
ственной программе сельского развития и модерни-
зации, процессе сближения города и деревни, борьбе с 
бедностью.

Кроме того, делается акцент и на качестве вещания. 
К концу 2021 года в Китае работало 985 высокочастот-
ных каналов и 8 телеканалов сверхвысокой четкости (в 
разрешении 4K), и даже есть один канал сверхвысокой 
четкости (разрешение 8К).  

РАССЕКРЕЧЕНО  ФСБ: Гитлер опасался, что русские возьмут его живым в плен, применив сонный газ

Охота на фюрера
Иван Егоров

Ф
СБ России впервые рас-
секретила материалы 
следственного дела лич-

ного пилота Гитлера командира 
«эскадрильи фюрера» Ганса Ба-
ура. Не просто пилот, а группен-
фюрер СС и генерал-лейтенант 
полиции дал показания о по-
следних днях верхушки нацист-
ского рейха в Берлине.

Как отметили в Центре об-
щественных связей ФСБ Рос-
сии, накануне битвы за Бер-
лин перед органами военной 
контрразведки «Смерш» была 
поставлена задача разыскать 
и арестовать Гитлера и других 
главарей нацистской Германии.

В составе наступающих 
частей 1-го  Белорусского 
фронта военные контрразвед-
чики штурмовали рейхстаг и 
рейхсканцелярию с оборудо-
ванным в ее дворе «фюрербун-
кером» — тщательно укреплен-
ным, забетонированным под-
земным сооружением, в кото-
ром последние месяцы войны 
прятались Адольф Гитлер и его 
министр пропаганды Йозеф 
Геббельс.

«Несмотря на серьезность 
положения, мы еще 28 и 29 ап-
реля не знали окончательных 
намерений Гитлера. Только во 
второй половине дня 30 апре-
ля он вызвал меня и моего адъ-
ютанта к себе», — дал показания 
советским контрразведчикам 
Баур.

По его словам, Гитлер пожал 
ему руку и поблагодарил за дол-
гую службу и снял со стены пор-
трет императора Фридриха ра-
боты Рембрандта.

«Я дарю его вам на память. 
Это мой сам любимый портрет. 
Постарайтесь выбраться отсю-

да. Где ваши самолеты», — по-
прощался со своим личным пи-
лотом фюрер.

После этого он сказал, что 
русские находятся уже на Потс-
дамской площади и, применив 
сонный газ, могут захватить его 
живым… Я попрощался с ним, 
уже больше не видел его», — по-
яснил пилот. При этом, соглас-
но его показаниям, он держал 
несколько самолетов на случай, 
если Гитлер решит покинуть 
Берлин.

К началу апреля самолеты 
отряда фюрера стояли на шести 
аэродромах Берлина, а после 
форсирования Красной арми-
ей Одера под посадочную пло-
щадку переделали шоссе возле 
Бранденбургских ворот.

«Каждую ночь из Берлина 
в Берхтесгаден вылетало 4—5 
самолетов, груженных делами, 
багажом и людьми. Самое труд-
ное в этом было поддержание 
связи с самолетами и получение 
их обратно», — заявил Баур.

По его словам, 1 мая 1945 
года, на следующий день после 
самоубийства Гитлера, оставав-
шиеся в рейхсканцелярии чле-
ны нацистской верхушки и во-
енные пытались спастись.

Согласно показаниям Баура, 
все находившиеся в рейхскан-
целярии были разбиты на бое-
вые группы, которые с 9 вече-
ра стали незаметно для русских 
покидать убежище.

Его самого включили в группу 
генерала Раттенхубера, который 
был начальником личной охра-
ны Гитлера. Эта группа в 10 вече-
ра 1 мая ушла из рейхсканцеля-
рии через служебный ход и про-
следовала в туннель берлинского 
метро на станции Кайзерхоф.

«В темноте мы заблудились 
и вышли к станции Жандар-

менмаркт вместо станции Фри-
дрихштрассе. По горящим ули-
цам дошли до вокзала Фридрих-
штрассе. Выйдя к противотан-
ковым заграждениям на Вайде-
наммбрюкке, мы встретились 
с Борманом и Науманом», — 
рассказал Баур. По его словам, 
вокзал находился под мощным 
артобстрелом советских войск, 
также ведших сильный огонь из 
пулеметов.

«На углу Фридрихштрассе 
и Цигельштрассе огонь был со-
вершенно дикий. На моих гла-
зах был убит правительствен-
ный советник Хегель. Доложив 
Борману, что без танков прой-
ти нельзя, я остался около него, 
так как он мне запретил ходить 
в разведку: «Вы мне еще нужны 
как пилот», — показал  Баур.

В последний раз Баур видел 
Бормана, по его воспомина-
ниям, в 3 часа ночи 2 мая 1945 
года, когда тот вместе с Наума-
ном и личным хирургом Гитле-
ра Людвигом Штумпфеггером 
«свернули за угол на Цигель-
штрассе». 

«Что с ним стало дальше, не 
знаю, но предполагаю, что он 
убит, так как обстрел в этом 
участке был очень сильный… 
Прорваться нам не удалось», — 
отмечал Баур. Он был ранен и 
взят в плен 2 мая.

По данным ЦОС ФСБ, после 
захвата 2 мая 1945 года «фюре-
рбункера» и задержания орга-
нами «Смерш» находившихся в 
бункере и пытавшихся сбежать 
из Берлина эсэсовцев начался 
кропотливый сбор информа-
ции о местах возможного нахо-
ждения всех высших руководи-
телей Третьего рейха. 

Среди свидетелей послед-
них дней нацистского фюрера 
были начальник обороны сек-

тора «Цитадель» (рейхскан-
целярия и бункер) Вильгельм 
Монке,  начальник личной 
охраны Гитлера Ганс Раттен-
хубер, старший камердинер 
Гейнц Линге, личный адъютант 
Отто Гюнше и личный пилот, 
командир «эскадрильи фюре-
ра» Ганс Баур. 

Их неоднократные допросы 
об обстоятельствах смерти Гит-
лера сохранились в материалах 
Центрального архива ФСБ Рос-
сии, Государственного архива 
Российской Федерации, а так-
же в отдельных следственных 
делах, по которым они проходи-
ли в качестве военных преступ-
ников.

Из показаний очевидцев сле-
довало, что покончили жизнь 
самоубийством Адольф Гитлер 
и сочетавшаяся с ним накану-
не браком Ева Браун 30 апреля 
1945 года. 

А 1 мая за ними последовали 
Йозеф и Магда Геббельс, пред-
варительно убившие шестерых 
своих детей, трупы которых со-
ветские солдаты обнаружили в 
бункере.

13 мая 1945 года сотрудни-
ками «Смерш» в саду рейхскан-
целярии было обнаружено 
место погребения обгорев-
ших трупов  Гитлера и Бра-
ун, подлинность которых под-
твердили многочисленные су-
дебно-медицинские экспер-
тизы. 

В 1998 году экспертиза ДНК 
окончательно установила, что 
Борман также погиб в Берлине 
2 мая 1945 года.

Кстати, в некоторых матери-
алах фамилия личного пилота 
Гитлера пишется «Бауэр». Как, 
например, в публикуемом «РГ» 
документе НКВД. Это, как пояс-
нили в ФСБ автору, ошибка.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Морская пехота Черноморского флота усилила 
блокаду завода «Азовсталь»

Агония

Николай Грищенко, 
Владимир Аносов (фото),
«Российская газета»,
Мариуполь

П
ервая линия — так 
в Мариуполе рос-
сийские военные 
и спецназ ДНР на-
зывают передовые  
позиции. За ними 
начинается ней-
тральная полоса, 
а потом идут око-

пы и снайперские лежки наци-
стов из полка «Азов» (запрещен 
в России). Корреспондентам 
«РГ» удалось побывать на бло-
кирующем периметре у завода 
«Азовсталь». Позиции бригады 
морской пехоты Черноморско-
го флота расположились среди 
комплекса многоэтажных жи-
лых домов. Новостройки после 
окончания спецоперации при-
дется, скорее всего, снести, так 
как от них мало что осталось. 
Надев бронежилеты и каски, мы 
короткими перебежками про-
бираемся через завалы стали 
и битого кирпича на пункт на-
блюдения. Гремящая канонада 
от выстрелов минометов прида-
ет ускорения.

О б ста н о в ка  в  п о дъ е зд е 
дома напоминает антураж из 
компьютерных игр-стрелялок. 
Увы, это не декорации. Бойцы 
морской пехоты расположи-
лись на шестом этаже с полевым 
комфортом: стол соорудили из 
зарядных ящиков, спальники и 

бушлаты стали импровизиро-
ванными креслами и диванами. 
Бутылки с водой и запасы сухих 
пайков аккуратно сложены у 
стены. На небольшом костерке 
варится, судя по ароматному 
запаху, кофе.

— Приглашаем к столу, муж-
чины (появившееся в ходе спе-
цоперации выражение очень 
популярно среди российских 
солдат в Донбассе). Не побрез-
гуйте, — говорит один из морпе-
хов и протягивает самодельную 
кружку из пластиковой бутыл-
ки. При этом парень очень за-
дорно улыбается.

Ну, раз признали за своих, то 
отказаться от предложения не-
возможно. Теплый кофе со слив-
ками имеет необычный солоно-
ватый вкус и больше похож на 
калмыцкий чай. Оказывается, 
все дело в воде — на первой ли-
нии бойцы пьют минералку.

Ребята-контрактники с ин-
тересом рассматривают наши 
бронежилеты, которые напо-
минают кирасу средневеково-
го рыцаря. У них броники  дру-
гого фасона — более легкие, но 
не менее прочные: хорошо дер-
жат осколки и автоматные пули. 
«Видели спортивных журнали-
стов, светских обозревателей, 
но вот панцирных корреспон-
дентов встречаем впервые», — 
смеются бойцы.

Одобрительно похлопав по 
моей кирасе и шлему, разреша-
ют подняться на пункт наблю-
дения. Там, на чердаке, находят-

ся радары, тепловизоры, квад-
рокоптеры и бинокли — все, что 
нужно для наблюдения и кор-
ректировки огня артиллерии 
или авиации.

— Боевики воспользовались 
объявленными гуманитарны-
ми коридорами для выхода жен-
щин и детей и выползли из своих 
катакомб. Они попытались за-
нять и оборудовать новые по-
зиции. Но мы в ответ усилива-
ем кольцо блокады. Вот видите 
высотку белого цвета — до нее 
всего 800 метров — на ней сего-
дня ночью тепловизор показал 
двух снайперов. Утром по ним 
отработал наш танк. В ответ на 
перекресток прилетело десять 
мин. Хотя нацисты стреляют 
очень точно, но танк не постра-
дал. Самые тяжелые бои оста-
лись в прошлом — на «Азовста-
ли» заперты отъявленные наци-
сты, но они уже агонизируют,  у 
них остались в основном только 
гранатометы, несколько мино-
метов и стрелковое оружие. У 
них только один выход — сдаться 
или сгинуть в катакомбах, — го-

ворит офицер артиллерийской 
разведки.

Вскоре показывается танк и, 
водя стволом, начинает искать 
цель — чужих снайперов. Одна-
ко развалины молчат,  движе-
ния не наблюдается.

А на самой крыше здания 
расположились наши снайпе-
ры. Днем у них работы не много, 
и мужчины отдыхают. По сло-
вам бойцов, украинские нацио-
налисты вооружены дальнобой-
ными винтовками США и стран 
НАТО.

— Надо признать, нацисты 
из «Азова» за восемь лет хоро-
шо подготовлены западными 
инструкторами. Они прошли 
«стажировку» в Ираке и Афга-
нистане. Новейшее оружие поз-
воляет вести огонь по целям  на 
расстоянии более трех километ-
ров. Боевики не только хорошо 
обучены, но и мотивированы 
высоким жалованьем. Кроме 
того, многие из них, как расска-
зали пленные солдаты ВСУ, при-
меняют допинг из психотроп-
ных препаратов. Судя по такти-

ке нацистов,  им физиологиче-
ски нравится убивать и мучить 
людей, — рассказывает военный 
врач бригады с позывным Дима. 
— Им не важно в кого стрелять — 
в солдата, медика, гражданско-
го или ребенка. Недавно был 
случай: снайпер ранил наше-
го морпеха, а затем застрелил 
мирного жителя, который по-
пытался оказать ему помощь. 
Солдата удалось спасти, а вот 
мужчина умер от потери крови.

О зверствах нацистов «РГ» 
также рассказал 50-летний 
грузчик мариупольского порта 
Юрий Шрейдер, которого укра-
инский снайпер ранил в левую 
руку.

— Когда в марте шли боевые 
действия, то я отправился на по-
иски воды и продуктов. Когда 
проходил мимо оптовой базы, 
то по забору неожиданно зацо-
кали пули. Наклонился вперед 
— резкий удар и рука сразу по-
висла. Упал и залег за кучей му-
сора, а по мне продолжают стре-
лять. Лежал несколько часов, 
пока не стемнело, а потом, когда 
начал кашлять кровью, решил-
ся выползти. Прополз под забо-
ром. Добрел до двора, там стоя-
ли русские. Я по БТР стучу: «Ре-
бята, помогите, я ранен». Они 
втащили меня в люк, обработа-
ли рану и сразу в больничку — на 
операционный стол. Хотя пуля 
прошла навылет, но кость сло-
мало. Хирург «склеил» руку без 
рентгена, так как электриче-
ство не работало. Сейчас хожу 

на перевязки. Врач говорит, что 
еще два месяца буду лечиться».

Следует отметить, что поле-
вая медицина на первой линии 
организована очень профессио-
нально.

— Сначала у нас был автомо-
биль, но его, несмотря на крас-
ные кресты, изрешетили полно-
стью. Пришлось сменить «Бу-
ханку» на «Матильду» — это 
наш легкий броневик МТ-ЛБ, 
которому никакие снайперы 
не страшны. Здесь оказываем 
только первую помощь, диагно-
стируем степень тяжести ра-
нения или травмы, и потом ве-
зем трехсотых (раненых. — Н.Г.) 
в больницу Мариуполя, а отту-
да уже в госпиталь. В особо тя-
желых случаях вызываем спаса-
тельный вертолет. Недавно боец 
получил тяжелое ранение и сра-
зу его по воздуху в госпиталь — 
спасли мужчину, — говорит врач 
с позывным Дима.

Фоторепортаж с первой 
линии увидел один из интер-
нет-редакторов «Российской 
газеты» Никита Лашкул. После 
окончания географического 
факультета МГУ и работы жур-
налистом в 2015 году судьба 
привела его на Черноморский 
флот. Год он отслужил связи-
стом в этой самой морской бри-
гаде. Бывшие сослуживцы пере-
дали ему пламенный морской 
привет.

«Им тоже передавай привет! 
С такими точно муха не проле-
тит!» — сказал Никита.  

Бойцы бригады Черноморского флота надежно блокируют периметр «Азовстали».

Ганса Баура сотрудники «Смерш» задержали 2 мая 1945 года в Берлине.

А К Ц Е Н Т

Командир эскадрильи и личный пилот 
фюрера Ганс Баур до последнего момен-
та держал несколько самолетов на слу-
чай, если Гитлер решит покинуть Берлин 

Китайские медиа 
активно повыша-
ют доходы 
за счет освоения 
онлайн-площадок, 
продажи 
подписок 
и авторских прав

Как ни странно, 
но  пока закон 
не дает права 
силовым 
ведомствам 
регулировать 
физподготовку
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Боевики «Азова» (запрещен в РФ) периодически выходят на огневые точки, по ним работают танки и снайперы.

А К Ц Е Н Т

Вскоре показывается танк и, водя 
стволом, начинает искать цель — чужих 
снайперов. Однако развалины молчат, 
движения не наблюдается
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ТЕХНОЛОГИИ

В Томске 
создали 
3D-принтер 
для работы 
в космосе

НЕВЕСОМОСТЬ 
НЕ ПОМЕХА
Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

Томские инженеры сконстру-
ировали первый отечествен-
ный 3D-принтер для печати в 
условиях невесомости. Вместе 
с коллегами из ТГУ они изго-
товили два летных образца, 
которые уже переданы заказ-
чику — Ракетно-космической 
корпорации «Энергия». В июне 
один из принтеров отправят на 
Международную космическую 
станцию — космонавты будут 
печатать на нем детали, необхо-
димые для работы с оборудова-
нием. А второй летный образец 
останется на Земле.

Над созданием принтера 
томские ученые вместе со спе-
циалистами корпорации рабо-
тали более трех лет. Стояла за-
дача сконструировать аппарат, 
позволяющий оперативно изго-
тавливать необходимые детали 
прямо на МКС. Ведь их достав-
ка на станцию с Земли занимает 
много времени.

— Главный научный и инже-
нерный вызов заключался в 
том, что 3D-печать в невесомо-
сти отличается от земных усло-
вий, — отмечают политехники. 
— При печати на Земле грави-
тация вносит существенный 
вклад в «склеивание» слоев при 
формировании детали. Отсут-
ствие гравитации же требует 
изменений и в технологии, и в 
конструкции принтера.

«Космический» 3D-прин-
тер внешне выглядит как не-
большой аналоговый телевизор. 
Его рабочая камера полностью 
герметична и оснащена систе-
мами терморегулирования, 
циркуляции и очистки воздуха. 
Это позволяет удалять продук-
ты термического разложения 
пластика, что важно для без-
опасности экипажа станции. 

По заданной 3D-модели 
принтер послойно печатает 
нужный объект из полимерного 
материала. Детали, изготовлен-
ные из полимолочной кислоты, 
получаются очень прочными и 
легкими. 

В процессе экспериментов 
ученые напечатали на опытном 
образце бюст Юрия Гагарина. А 
следом принтер успешно про-
шел испытания в Научно-произ-
водственном центре «Полюс».

— В будущем мы планируем 
участвовать в обучении космо-
навтов 3D-печати, — отмечает 
исполняющий обязанности рек-
тора ТПУ Дмитрий Седнев. — А 
когда эксперимент будет прохо-
дить непосредственно на борту 
МКС, планируется, что политех-
ники поучаствуют в обработке 
результатов.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Что мешает рыбакам снизить цены 
на свою продукцию

Треска проплывает мимо

П
одешевела мойва, 
стало много кра-
бов — подорожала 
треска. Поднялись 
ставки по креди-
там, стало дороже 
судовое топливо — 
это эхом отража-
ется на рыбных це-

нах — и оптовых, и розничных.
Недавно («РГ» от 21.04.2022) 

наши собкоры разбирались с 
ценниками в магазинах. Циф-
ры на них во многом зависят от 
рыбаков и переработчиков. Что 
заставляет их поднимать цены 
и как изменить ситуацию? Про-
должаем разбираться.

В Мурманске особенно подо-
рожали скумбрия, сельдь и 
треска. Что стало причиной — 
объяснил владелец мурманско-
го предприятия, занимающего-
ся как добычей, так и торговлей 
рыбой, Александр Мананников.

По каждой хвостатой — своя 
причина. Сельдь и скумбрия 
подорожали из-за дефицита, 
поскольку их ловят только осе-
нью. К весне большая часть уло-
ва уже продана. Повлияли и 
санкции. Если раньше альтер-
нативу нашей селедке составля-
ла фарерская и гренландская, то 
сейчас их не поставляют.

Что касается трески, то не-
которое время она плохо лови-
лась, рыбоперерабатывающие 
фабрики простаивали. А в 2022 
году она вообще обошла побе-
режье Мурманска, посколь-
ку был снят мораторий на про-
мысел мойвы. А она — основной 
корм трески. Сказалась и за-
грязненность Кольского залива.

По словам Александра Ма-
нанникова, с каждым годом 
косяки трески все дальше ухо-
дят от Мурманска. Да еще рас-
плодившийся камчатский краб 
уничтожает ее икру.

Причин и поводов,  что-
бы рыба дешевела, нет, счита-

ет президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприя-
тий Приморского края Георгий 
Мартынов. И объясняет: рыбо-
хозяйственный комплекс — это 
инвестиционная, а не дотаци-
онная отрасль. С 2017 года дей-
ствует программа инвестици-
онных квот. По ее условиям, 20 
процентов их на вылов минтая 
и сельди распределены между 
инвесторами, которые взамен 
обязуются обновлять флот и 
перерабатывающие мощности. 
«Под инвестиционные квоты 

для покупки ресурса и строи-
тельства судов отрасль взяла 
у банков по состоянию на ко-
нец прошлого года более 420 
миллиардов рублей, — сообщил 
Георгий Мартынов. — Их надо 
отдавать. А ставки банков вы-
росли. Сейчас стараемся дого-
вориться с ними о сохранении 
прежних процентов, иначе мы 
не построимся».

Повысили свои цены на кон-
сервы из кильки и салаки и ка-
лининградские производите-
ли. Поднимутся они и на сарди-

ны с сардинеллой, поскольку в 
основном эту рыбу завозили из 
Марокко и Мавритании.

«Все будет зависеть от но-
вой логистики, — поясняет 
председатель совета директо-
ров крупнейшей рыбоперера-
батывающей компании Кали-
нинградской области Сергей 
Лютаревич. — Также рост цен 
связан с удорожанием упаков-
ки и отдельных ингредиентов. 
Так, растительное масло, кото-
рое мы завозили из Воронежа, 
подскочило с 60 до 150 рублей 
за литр. Упаковочный картон 
подорожал на 50 процентов, то 
же касается и жести из Китая». 

Итак, подводим итоги. Рыба 
дорожает из-за снижения уло-
вов, возросших процентов 
банков, новой логистики из-за 
санкций, дорожающей упаков-
ки. «Во всей это ситуации ры-
бакам не мешало бы подкопить 
«жирку», но пока не получает-
ся. Поэтому рыбаки не могут 

продавать рыбу дешевле», — ре-
зюмирует Георгий Мартынов.

И все-таки некоторая рыба 
дешевеет! В Калининградской 
области удалось сдержать цены 
на продукцию из кильки и са-
лаки, поскольку эту рыбу здесь 
вылавливают самостоятельно. 
Поэтому затраты не возросли. 
Далее все будет зависеть от ло-
гистики и стоимости состав-
ляющих, необходимых для изго-
товления готовой продукции. В 
Мурманске несколько подеше-
вела мойва — ее поставки уве-
личились после снятия мора-
тория на промысел. Правда, 
обратная сторона этого — ушла 
треска и подорожала.  

Подготовили Анна Бондаренко, 
Денис Гонтарь,
Алексей Михайлов,
Татьяна Сухановская

Эксперты предлагают регулировать 
вывоз рыбы за рубеж, чтобы своим 
едокам больше доставалось.

А К Ц Е Н Т

Среди рыбаков есть мнение, что надо 
запретить экспорт наиболее социально 
значимых видов рыбы и морепродуктов: 
сельди, горбуши, скумбрии и кальмара

«Космический» 
3D-принтер
внешне выглядит 
как небольшой 
аналоговый
телевизор
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ

КАК УСПОКОИТЬ ЦЕННИКИ
Валентин Балашов, председатель
правления Межрегиональной
ассоциации прибрежных
рыбопромышленников
Северного бассейна:
— Имеет смысл субсидировать рыбакам расхо-

ды на топливо, доля которого в себестоимости 

рыбы составляет примерно половину. За по-

следние два года судовое дизтопливо подоро-

жало вдвое — до тысячи долларов за тонну.

Александр Фомин, исполнительный
директор Ассоциации
производственных и торговых
предприятий рыбного рынка:
— Предлагаем запретить экспорт наиболее со-

циально значимых видов рыбы и морепродук-

тов, прежде всего сельди, горбуши, скумбрии и 

кальмара. Надо вообще ввести квоты на экс-

порт и с их помощью регулировать вывоз про-

дукции за рубеж. А вот поставляемую на рос-

сийский рынок рыбу стоит освободить от НДС.

Александр Мананников,
владелец  рыбного предприятия:
— Хорошая практика — проект «Наша рыба» 

в Мурманской области. Его участники постав-

ляют определенные объемы рыбы по фиксиро-

ванным ценам, а региональные власти компен-

сируют им потерянную прибыль. Это стратеги-

чески хороший шаг.

Сергей Лютаревич, председатель
совета директоров крупнейшей
рыбоперерабатывающей компании
Калининградской области:
— А у нас в регионе действует программа под-

держки рыбохозяйственного комплекса, по ко-

торой можно получить льготные субсидии.

Дополнительно переработчикам помогли бы и 

льготные кредиты на пополнение оборотных 

средств. Но такое решение принимается на фе-

деральном уровне.

Руководители архангельских
предприятий рыбной отрасли:
— Чтобы успокоить цены, необходимо стабили-

зировать производственный процесс. Для это-

го просим не отбирать квоту на вылов рыбы, 

если в течение двух лет компания не освоила 

ее на 70 процентов с помощью собственных 

судов. Ведь сегодня риск «не выбрать квоту» 

значительно усиливается. А связано это с тем, 

что сегодня у рыбопромышленного бизнеса 

появляются трудности с приобретением и 

комплектации оборудования иностранного 

производства.

СТОЛИЦА  Программа «Мой район»: как меняются условия жизни москвичей

Отрадно жить в Отрадном 
Любовь Проценко

Р
айон Отрадное, располо-
женный на северо-востоке 
города, один из крупней-

ших в столице — в нем прожива-
ет более 185 тысяч москвичей. 
До недавнего времени он был 
еще и одним из самых трудно-
доступных. Жители, которым 
не повезло поселиться рядом с 
метро, теряли массу времени в 
пробках. В последние годы си-
туация заметно изменилась к 
лучшему. Перемены связаны в 
основном с программой «Мой 
район». Что сделано с момента 
ее запуска в 2018 году и что еще 
нового внесет она в жизнь райо-
на, оценил мэр Москвы Сергей 
Собянин, побывав в Отрадном.

«Мы продолжаем одну из са-
мых больших системных про-
грамм Москвы — программу 
«Мой район», которая вклю-
чает в себя практически все 
направления жизни столицы 
— ее комплексное развитие, — 
рассказал глава города. — В От-
радном запущены новые стан-
ции метро, МЦД, МЦК. Сего-
дня на базе Отрадного создает-
ся транспортно-пересадочный 

узел, который продолжает ре-
конструироваться. Надеюсь, 
что в полном объеме он будет 
работать уже до конца этого 
года».

Напомню, помимо стан-
ции метро «Отрадное» Серпу-
ховско-Тимирязевской линии, 
в 2018 году в район пришла Лю-
блинско-Дмитровская линия со 
станцией «Окружная», а также 
МЦК и МЦД-1. Все три линии — 
и подземки, и наземного метро, 
как называют Московское цен-
тральное кольцо и самый пер-
вый Московский центральный 
диаметр, здесь находятся прак-
тически на одной площадке. Но 
перейти с одного вида транс-
порта на другой пока не так-то 
просто — приходится выходить 
на улицу и шагать в непогоду 
под открытым небом. Для того 

чтобы пересадку сделать ком-
фортной, строится северный 
вестибюль метро «Окружная». 
Грунты там сложные, поэтому 
работы ведутся медленно, вруч-
ную. Но в этом году, заверил 
Сергей Собянин, вестибюль бу-
дет открыт и пересадка с МЦК, 
МЦД и метро будет происхо-
дить в едином контуре, под од-
ной крышей. Кроме того, будет 
построен и северный вести-
бюль станции МЦД, что свяжет 
ее крытой надземной галереей с 
МЦК и даст подземный переход 
к Нововладыкинскому проезду. 
«Это будет один из крупнейших 
транспортных узлов города», — 
сказал Сергей Собянин.

Осмотрел мэр так же обнов-
ленный центр госуслуг «Мои 
документы», который в февра-
ле этого года переехал с улицы 

Каргопольской на улицу Дека-
бристов, 12. Вместо тесного од-
ноэтажного здания теперь он 
занимает весь первый этаж тор-
гового центра FORT Отрадное. С 
восьми утра до восьми часов ве-
чера без выходных там работа-
ют 88 окон приема. 

По новым московским стан-
дартам работает и открывша-
яся после комплексной ре-
конструкции детская поликли-
ника № 110. А в поймах рек Яуза 
и Чермянка продолжает разви-
ваться уникальный парк общей 
площадью 370 гектаров. На за-
брошенных прежде берегах жи-
тели не только Отрадного, но и 
Северного Медведкова, Лоси-
ноостровского и Бабушкинско-
го районов теперь круглый год 
играют в футбол на поле с систе-
мой обогрева, занимаются тен-
нисом на четырех кортах, тре-
нируются на воркаут-площад-
ке и в других физкультурных 
зонах. 

В ближайшее время там по-
явится еще и единый рекреа-
ционный маршрут протяжен-
ностью до 20 километров, ко-
торый прокладывают от Росто-
кинского акведука до МКАД.  В новом здании МФЦ в Отрадном теперь комфортно и взрослым, и детям. 

А К Ц Е Н Т

Отрадное — один из крупнейших 
районов Москвы, в нем проживает 
более 185 тысяч человек

АПК В Крыму после 
восьмилетнего перерыва 
начали сеять рис

Наполнить 
чеки

Илья Изотов, «Российская газета», Республика Крым

Поступление днепровской воды в Крым стало для агра-
риев приятной неожиданностью, поэтому в 2022 году 
восстановить рисовые чеки успели только шесть сель-
хозпредприятий на площади 632 гектара. Для сравне-
ния, до 2014 года, когда Украина заблокировала Севе-
ро-Крымский канал, рис выращивали 38 хозяйств по-
луострова на площади 13,5 тысячи гектара.

Одно только ООО «Днепровский», первым начав-
шее сев риса в мае-2022, засевало этой влаголюбивой 
культурой до тысячи гектаров и уже в 2023 году вер-
нется к этому показателю.

— С экономической точки зрения выращивание 
риса очень выгодно. В этом смысле пример «Дне-
провского» очень показателен: до 2014 года из 4000 
гектаров 1000 на предприятии было занято рисом, но 
эта тысяча гектаров давала половина выручки, — ска-
зала врио министра сельского хозяйства республики 
Алиме Зарединова.

В нынешнем году для возобновления посадок риса 
аграрии используют семенной материал, предостав-
ленный краснодарским ФГБНУ «Федеральный науч-
ный центр риса». Засеяв сорта «Рапан-2», «Исток» и 
«Аполлон» на площади 148 гектаров, «Днепровский» 
планирует получить собственный семенной материал, 
который используют в 2023 году. Выходу комбайнов на 
поле предшествовало тщательное выравнивание грун-
та: ведь для равномерного заполнения рисового чека 
водой перепад высоты не может превышать двух сан-
тиметров.

— Рис — это очень трудоемкая для возделывания 
культура, поэтому здесь ничего не получится, если 
действовать по правилу «Посеял и забыл», — расска-
зал директор предприятия Сергей Романченко. — Это 
в случае с подсолнечником можно провести посев-
ную и дальше уповать на осадки и милость природы. С 
рисом так не получится. Здесь необходима постоянно 
работающая мелиоративная система и каждодневный 
контроль уровня воды — около 25 тысяч кубометров на 
один гектар.

В целом в 2022 году аграрии полуострова засеют 
рис на общей площади 632 гектара. Сбор первого по-
сле перерыва урожая риса проведут в сентябре.  

РАКУРС Московские 
археологи нашли 
надгробную плиту 
XVIII века

История 
в деталях

Сергей Жуков

В центре Москвы, в Большом Гнездниковском переул-
ке, где раньше стояла церковь Николая Чудотворца в 
Гнездниках, найдена старинная надгробная плита. Она 
датируется началом XVIII века.

Как рассказал журналистам глава столичного де-
партамента культурного наследия Алексей Емельянов, 
плиту обнаружили строители, когда прокладывали 
коммуникации. Рядом вовремя оказались обществен-
ники, которые сразу позвонили на «горячую линию» 
Мосгорнаследия. Археологи достали артефакт и пере-
везли его в мастерскую. На плите удалось прочитать 
надпись. «Поскольку читать подобных текстов прихо-
дится много, уже примерно знаешь, что там написа-
но», — объяснил заведующий отделом археологии Мо-
сковской Руси Института археологии РАН Леонид Бе-
ляев. 

Найденная плита, по словам историков, относит-
ся к началу XVIII века. Скорее всего, она была вмонти-
рована в каменную стену церкви Николая Чудотвор-
ца в Гнездниках — центральной точки Гнездниковской 
слободы. В 1930 году ее вместе со всеми хозяйственны-
ми постройками разрушили, а на этом месте построи-
ли школу. Находку, отмечает Беляев, обнаружили на 
небольшой глубине — в «мусорном» слое XX века, воз-
никшем как раз после сноса церкви. Плита, как ока-
залось, принадлежала захоронению умершей в 1702 
году Марии, дочери Семена Федоровича Плещеева, 
ближайшего стольника. Дата, говорит Беляев, указа-
на по двум летоисчислениям сразу: «От сотворения 
мира» и «От Рождества Христова». «В Древней Руси 
никогда не писали, когда человек родился, это каза-
лось неважным. Указывалась только дата смерти, что-
бы знать, когда молиться и каким святым, — рассказал 
«РГ» Леонид Беляев. — На обнаруженной плите больше 
внимания уделяется личной жизни человека. Напри-
мер, мы узнаем, что Мария умерла девицей на 19-м 
году жизни».

Плиту, подчеркивает Беляев, выделяет виртуозная 
для того времени резьба: «Хотя резьба на белока-
менных надгробиях в Москве всегда была хорошей, 
но стиль в XVI—XVII веках был проще, а плита начала 
XVIII века — уже настоящее художество».

Археологи не исключают, что в Большом Гнездни-
ковском переулке выйдут из тени не менее древние ар-
тефакты. Плита же в ближайшее время отправится в 
Музей Москвы. Ее детально изучат, немного почистят 
и, возможно, законсервируют.   

Найденная плита была вмонтирована в каменную стену 
церкви Николая Чудотворца в Гнездниках. 
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ТЕХНОЛОГИИ 
В Подмосковье появился 
путеводитель по спорту 

Как встать 
с дивана 

Ирина Рыбникова 

В Московской области запустили онлайн-платформу, 
где собрана вся полезная информация по физкультуре 
и спорту. «Спорт Подмосковья» — на этом ресурсе мож-
но легко и быстро найти возможности для активных 
занятий на любой возраст, вкус и кошелек. 

Как отметил губернатор Андрей Воробьев, презен-
туя платформу, цель, которая ставилась при ее разра-
ботке, — дать всем желающим возможность заниматься 
спортом без лишних хлопот и затрат. «Массовый спорт 
обычно имеет немного абстрактную форму, а мы реши-
ли придать ему конкретных деталей, главная из кото-
рых — это доступность», — уточнил губернатор. Он и сам 
регулярно выходит с клюшкой на лед, а потому знает, 
как важны спортивные площадки в шаговой доступно-
сти. И их сейчас на-
носят на интерак-
тивную карту — все 
12 тысяч спортив-
ных объектов, рабо-
тающих в области, 
179 организаций, 
которые готовят 
профессиональных 
спортсменов, а так-
же 180 парков с их 
физкультурными возможностями — площадками для 
воркаута, велодорожками, лыжными трассами и даже 
пешими маршрутами, которые тоже вносят немалую 
лепту в оздоровление тела и духа. Пока платформа ра-
ботает в тестовом режиме и ее наполнение продолжает-
ся. Поэтому, например, в ней нет школьных спортивных 
кружков и секций — они появятся в мае, а к лету на карту 
нанесут еще и все частные фитнес-клубы и бассейны.

Работать на онлайн-платформе легко — в верхних 
строках размещена анкета, где нужно выбрать интере-
сующий муниципалитет и задать возраст, который, к 
слову, начинается с графы «0—3 года». А почему нет, 
заниматься плаванием вообще можно с трех-четырех 
месяцев. После того как данные введены, разворачи-
вается основное меню, где перечислено все спортив-
ное, что есть в муниципалитете на заданный возраст. 
В анкете можно указать и желаемый вид спорта — меню 
станет конкретней. 

Здесь же сразу можно и записаться на занятия, 
причем запись открыта как просто по секциям, так и 
к конкретному тренеру. На платформе сейчас зареги-
стрированы 3,6 тысячи тренеров, работающих в спор-
тивных клубах и секциях области, но и этот раздел бу-
дет пополняться. После подачи заявки в течение 72 ча-
сов приходит СМС-уведомление с приглашением на 
первое занятие. 

Размещен на онлайн-платформе и календарь спор-
тивных мероприятий. Вот вы, например, знали, что в 
течение всей зимы в области проходила серия хоккей-
ных матчей «Выходи во двор». Поиграть с дворовыми 
командами приезжали легенды российского хоккея Вя-
чеслав Фетисов, Алексей Касатонов, Валерий Камен-
ский. Летом будет то же самое, только с легендарными 
футболистами. А когда, где и с кем — узнаете из анонсов 
на платформе. Ее электронный адрес sport.mosreg.ru.  

ЖИЛЬЕ Ждет ли Москву 
новый ипотечный бум? 

Квадратное 
уравнение 

Александр Мелешенко 

Ставка по льготной ипотеке с 1 мая снизилась до 9% 
годовых. В столичном регионе она имеет все шансы 
привести к новому всплеску активности покупателей 
— благодаря лимиту в 12 миллионов рублей москви-
чи смогут взять кредит с господдержкой даже с мини-
мальным первоначальным взносом. Эксперты, впро-
чем, осторожны в прогнозах и замечают, что на спрос 
влияют не только ставки. 

«Возвращение ставок на уровень 9% не будет озна-
чать автоматического восстановления спроса на уров-
не конца 2021 года, но можно сказать, что рынок полу-
чит достаточную поддержку, чтобы продолжать рабо-
ту, — считает совладелец девелоперской группы «Роди-
на» Владимир Щекин. — Сейчас важно поддержать ак-
тивность покупателей вторичного жилья, потому что 
значительная часть 
клиентов прихо-
дит на рынок ново-
строек с деньгами 
от продажи старых 
квартир». 

Управляющий 
партнер риел-
торской компании 
«Метриум» На-
дежда Коркка по 
просьбе «РГ» про-
вела свои расче-
ты — они показали, 
что благодаря сни-
жению ставки ежемесячный платеж за московскую 
квартиру снизится на 20—25 тысяч рублей, что весьма 
существенно. «Однако спрос зависит не только от ве-
личины ставок по ипотеке, но и от платежеспособности 
клиентов. Безусловно, снижение процентов поддержит 
покупательский интерес, однако в перспективе свою 
роль сыграют темпы экономического роста и динамика 
благосостояния населения», — прогнозирует она. 

Что касается стимулирования вторичного рынка, 
то ситуацию там может улучшить недавнее уменьше-
ние ключевой ставки ЦБ — с 29 апреля она снижена с 
17% до 14%. Банки на это отреагировали мгновенно, 
снизив ипотечные ставки, в том числе на готовое жи-
лье. Но они все еще остаются довольно высокими.  

Риелторы при этом говорят, что лимит в 12 миллио-
нов рублей для Москвы все же недостаточен. Впрочем, 
вице-премьер федерального правительства Марат Хус-
нуллин 2 мая сообщил, что принято важное решение 
— сумму кредита для столичного региона увеличили до 
30 миллионов рублей. Под льготную ставку все равно 
можно будет взять не больше 12 миллионов, но осталь-
ное покупатели смогут добрать с другой субсидируе-
мой или рыночной ставкой. 

В выигрышном положении остаются те москвичи, 
у кого есть дети — они могут рассчитывать на семейную 
ипотеку по ставке 6%. По словам заммэра столицы по во-
просам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимира Ефимова, москвичи 
только в первом квартале оформили по этой программе 
более 3,4 тысячи кредитов на 26,8 миллиарда рублей.  

ПЕРСОНА Самый западный российский регион не собирается превращаться 
из «окна в Европу» в тупик

За тремя границами
Светлана Песоцкая, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Е
динственный россий-
ский эксклав, самый 
маленький субъект 
Российской Федера-
ции с миллионным 
населением, отделен-
ный от метрополии 
тремя государствен-
н ы м и  г р а н и ц а м и , 

по-особому ощущает на себе 
очередную санкционную вол-
ну. Как снабжается регион и как 
сообщается с «большой Росси-
ей»? Что больше всего беспоко-
ит его жителей? Не превратится 
ли западное «окно в Европу» в 
тупик? Об этом рассказал в ин-
тервью «Российской газете» гу-
бернатор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов.

Антон Андреевич, слухи о бло-
каде или «полублокаде» Ка-
лининграда в других регионах 
России продолжают цирку-
лировать. Вас тоже об этом 
спрашивают, как отвечаете?

АНТОН АЛИХАНОВ: Я отвечаю, что у 
нас все тихо и спокойно, блокады 
нет, туристы к нам продолжают 
ехать на поездах и летать самоле-
тами, товары привозят фурами, 
железной дорогой, паромами и 
теми же самолетами, никаких 
кардинальных изменений в на-
шей жизни не произошло, мы все 
так же чувствуем себя спокойно, 
уверенно и ждем гостей из дру-
гих регионов страны.

Но продолжаю слышать эти 
разговоры, как ни удивитель-
но. Вчера руководитель круп-
ной туристической компании 
рассказал: пригласил сюда 
своих коллег из других регио-
нов России, оплатил им прожи-
вание и все остальное, и из 35 
приглашенных приехали только 
16. Остальные отказались, пото-
му что «у вас там опасно». Мне 
кажется, такие страхи, не име-
ющие обоснования, — это что-то 
необъяснимое с точки зрения 
логики, даже иррациональное. 
Наверное, нужно какое-то вре-
мя, чтобы все немного успоко-
илось.

Потенциальные гости регио-
на опасаются, что лететь в 
Калининград теперь, после за-
крытия неба соседями, долго 
и дорого. Вы сами часто лета-
ете в Москву, как оцениваете 
изменения?

АНТОН АЛИХАНОВ: Как совершенно 
некритические. Да, самолеты 
от нас и к нам сейчас летят не 
над территорией Литвы, а над 
нейтральными водами Балти-
ки, но увеличение времени по-
лета малозаметное. Например, 
до Москвы оно увеличилось ми-
нут на тридцать, теперь это два 
с небольшим часа, до Петербур-
га примерно так же. Самолеты, 
кстати, летают полные, сейчас 
до полусотни в день наш аэро-
порт Храброво принимает и 
выпускает. Билеты чуть подрос-
ли в цене, но это обычная прак-
тика к началу летнего сезона. 

Как изменилось железнодо-
рожное пассажирское сообще-
ние? Может ли на него как-
то влиять Литва, по терри-
тории которой идут поез-
да между Калининградом и 
«большой» Россией? 

АНТОН АЛИХАНОВ: Здесь без изме-
нений, на поездах в Калинин-
град граждане России как езди-
ли, так и ездят, главное — иметь 
загранпаспорт. Никакая «рель-
совая война» тут невозможна, 
поскольку калининградский 
транзит регулируется соглаше-
ниями на уровне России и ЕС, 
Литва не может ничего в них 
изменить. За многие годы это-
го транзита эксцессов никогда 
не было, надеемся, не будет и 
впредь.

Проезд на машине в Калинин-
град, по тем же международ-
ным соглашениям, возможен 
не только по шенгенской визе, 
но и по УТД — упрощенному 
транзитному документу. 
Но сейчас мало кто может 
воспользоваться этим спосо-
бом, вы поэтому просили о 
снятии ограничений на вы-
езд в Евросоюз для калинин-
градцев? 

АНТОН АЛИХАНОВ: Да, калининград-
цам такое разрешение нужно, 
чтобы поехать в Россию на сво-
ем транспорте, это удобнее, чем 
на пароме. Также это сняло бы 

проблемы поездок в Беларусь. 
МИД нас уже поддержал, ждем 
решения правительственной 
комиссии. 

Вы также просили не огра-
ничивать европейские грузо-
вые автоперевозки в ответ 
на санкции ЕС, запретившего 
российским транспортным 
компаниям перевозить грузы 
по Европе. Почему это важно 
для Калининграда?

АНТОН АЛИХАНОВ: Потому что для 
региона такие перевозки — 
единственная возможность 
получать некоторые виды то-
варов из Европы. Я понимаю 
предложение АСМАП (Россий-
ская ассоциация международ-
ных автоперевозчиков. — Ред.), 
которая просит зеркально отве-
тить на санкции ЕС и запретить 
европейским перевозчикам ра-
ботать в нашей стране. Но я про-
шу всегда учитывать фактор 
географии. Говорят, что в 1990-
х годах на двери одного из руко-
водителей департаментов фе-
дерального правительства ви-
села табличка «Помни про Ка-
лининград!». Регион тогда стал 
эксклавом и появилось прави-
ло: когда готовятся любые до-
кументы и решения, помни про 
Калининград — у него особое по-
ложение и часто для него необ-
ходимо делать исключения. На-
поминать об этом — наша задача 
в том числе.

Возможно ли теоретически 
заблокировать морской путь 
в Калининград? 

АНТОН АЛИХАНОВ: Нет. Угроза вод-
ным путям равносильна объяв-
лению войны, поэтому очень со-
мневаюсь, что подобного рода 
решения могут быть приняты 
кем-то в здравом уме, уверен, 
что этого не произойдет.

Морские перевозки разви-
ваются, к двум паромам 
на маршруте Балтийск — 
Усть-Луга недавно прибави-
лись новый паром «Маршал 
Василевский» и универсаль-
ный сухогруз Ursa Major, в кон-
це года ожидается паром «Ге-
нерал Черняховский». Сколько 
всего их нужно для обеспечения 
региона? 

АНТОН АЛИХАНОВ: Назвать точное 
количество судов я не могу, но 
давайте посчитаем. Объем то-
варооборота для обеспечения 
нужд Калининградской обла-
сти и вывоза отсюда произве-
денных товаров — это поряд-
ка 20 миллионов тонн грузов в 
год. Сейчас четыре действую-
щих парома могут перевезти 
от 900 тысяч до миллиона тонн 
в год каждый. Но это не значит, 
что нужно двадцать таких паро-
мов. Большое количество гру-
зов можно вывозить другими 
судами — сухогрузами, контей-
неровозами, танкерами. С этим 
не должно быть особых сложно-
стей: большой флот высвобо-
дился сейчас с учетом запрета 
для российских судов на заход в 
порты стран ЕС. 

Сейчас паромные перевозки 
преимущественно грузовые, 
будут ли пассажирские и це-
лесообразны ли они с учетом 
стоимости и длительности, 
ведь морем от Усть-Луги до 
Балтийска почти двое суток?

АНТОН АЛИХАНОВ: Для такой пас-
сажирской линии, конечно, не 
все типы судов подходят. Здесь 
ключевой вопрос — стоимость, 
чтобы судовладелец вышел хотя 
бы на самоокупаемость. Ведь 
круизные лайнеры настолько 
огромные и дорогие по некото-
рым типам кают, что вряд ли на 
этот маршрут наберется 2,5 ты-
сячи пассажиров, людям будет 
проще добираться самолетом, 
чем платить за такое морское 
приключение. Но есть другие 
типы судов, которые тоже мо-
гут решить вопрос с перевозкой 
людей и их автомобилей. Мы 
продолжаем переговоры с су-
довладельцами, в том числе по 
судам, которые сейчас строятся 
и скоро сдаются.

В своем Телеграм-канале вы 
постоянно даете стати-
стику по транспортному 
комплексу: сколько за сутки 
самолетов, фур, грузовых поез-
дов въехало-выехало и сколько 
ввезено-вывезено грузов. Ощу-
щение, что каждая банка сгу-
щенки на учете. Означает 
ли это, что у властей есть 
полное представление, чего и 

сколько в закромах? В какой 
степени регион обеспечивает 
себя продовольствием, ощу-
щается ли какой-то дефицит 
продуктов?

АНТОН АЛИХАНОВ: Эти справки, ко-
торые я публикую, достаточ-
но поверхностные, мы-то зна-
ем товарооборот гораздо более 
подробно благодаря плотным 
взаимоотношениям с тамож-
ней и железной дорогой. Про 
точное количество банок сгу-
щенки не могу сказать, но в ка-
ких объемах и что ввозится и 
вывозится, представляем четко. 

Мы уже давно по многим 
продовольственным товарам 
вышли на уровень самообес-
печенности, производим даже 
намного больше, чем нам надо, 
и вывозим на другие террито-
рии РФ и на экспорт. Конеч-
но, какие-то продукты питания 
ввозим из России и других го-
сударств. Но дефицита ни в ка-
ких продуктах нет, все доезжает 
до нас.

А что происходит с ценами в 
розничной торговле?

АНТОН АЛИХАНОВ: Когда только на-
чинались эти санкции, были 
определенные опасения и слож-
ности, возник спекулятивный 
рост цен. Мы плотно работали с 
бизнесом, таможней, минтран-
сом, и сейчас цены сильно скор-
ректировались вниз. Думаю, со 
временем они дойдут до уровня, 
который был до 24 февраля.

Очень показательный при-
мер — цемент, его в область вво-
зится много, строительство идет 

активное. И когда в конце февра-
ля возник дефицит из-за сбоя в 
поставках, предприимчивые де-
ятели его начали активно ску-
пать и потом перепродавать по 
спекулятивной цене на интер-
нет-площадках. Сейчас ситуа-
ция выправилась, цемента вве-
зено достаточно и цены ушли 
вниз. Такой же короткий момент 
всплеска цен на дизтопливо мы 
видели на некоторых заправ-
ках, потому что попавшим под 
санкции компаниям пришлось 
менять пути доставки топли-
ва в регион и возникли опасе-
ния дефицита. Но очень быстро 
все нормализовалось, и топлива 
хватает, и цена упала. 

Наверное, калининградцы не 
беспокоятся и об энергобезо-
пасности: в регионе построе-
ны четыре новые ТЭС, под-
земное газохранилище, тер-
минал для транспортировки 
сжиженного газа. А о чем вол-
нуются, что говорят социоло-
ги о настроениях в обществе? 

А Н ТО Н  А Л И Х А Н О В :  Да, энергобе-
зопасность не беспокоит жи-
телей региона, в отличие, кста-
ти, от наших соседей. За счет 
федеральных ресурсов созданы 
огромные возможности энерго-
системы, и она может существо-
вать в полностью автономном 
режиме. А вот что касается обес-
печения продовольствием, тут 
фиксировалась определенная 
тревога в начале спецоперации. 
Сейчас она снизилась, мы стара-
емся больше информировать о 
насыщенности торговых сетей, 
о том, как работают и расширя-
ются фермерские, рыбоводче-
ские хозяйства, как идет посев-
ная. Люди видят, что товар на 
полках есть, и страх постепен-
но уходит. За последние пять лет 
уровень выпуска нашего сель-
ского хозяйства увеличился по-
чти на пятьдесят процентов, это 
локомотив развития региона, и 
уж что-что, а прокормить себя 
мы точно сможем.

В 90-е годы социологи фикси-
ровали в регионе очень высо-
кую долю сепаратистских на-
строений, 25 процентов в той 
или иной степени дрейфовали 
на запад вплоть до отделения 
от России. Что сейчас? 

АНТОН АЛИХАНОВ: Сейчас таких на-
строений у нас нет, мы, наобо-
рот, показываем единство со 
страной, поддержку ее руко-
водства, нашей армии. А что 
касается 90-х, то я посмот-
рел, через что Калининград-
ская область прошла за послед-
ние 30 лет. Представьте, что в 

1995 году регион показывал 
всего лишь 17 процентов уров-
ня промпроизводства 1990-го 
года. Это было не просто паде-
ние, это прыжок головой вниз 
в бездну. Неудивительно, что 
люди тут отчаялись: полный 
разрыв хозяйственных связей 
и существование, по сути, на 
острове. И в этом смысле надо 
отдать должное калининград-
цам, которые пережили это, 
приспособились и вышли на но-
вый уровень.

Вот есть такое, в частности, 
опасение: «Мы раньше были 
окном в Европу, витриной 
России, видели мощное разви-
тие, а теперь с закрытием 
границ тут будет тупик и, 
наверное, федеральный центр 
перестанет вкладывать сюда 
деньги». Как прокомменти-
руете?

АНТОН АЛИХАНОВ: По поводу тупика 
— давайте посмотрим на геогра-
фическую карту. «Новый шел-
ковый путь» — мультимодаль-
ный маршрут из Азии в Европу, 
где Калининград играет роль 
важного транзитного узла, ни-
куда не исчезнет. И, хотя сейчас 
есть определенное торможение 
на этом направлении, все рав-
но к нему вернемся. Потому что 
уже развитые логистические 
мощности никуда не денутся. 
И нигде не появятся, во всяком 
случае — быстро. А южный кори-
дор, через Казахстан, Азербай-
джан, Грузию, с перегрузкой на 
Каспии и Черном море, не может 
стать альтернативой, поскольку 
он дольше и дороже в разы.

А что касается развития Ка-
лининграда, помните это пес-
симистичное настроение после 
проведения здесь матчей фут-
больного ЧМ-2018: мол, празд-
ник закончился, а с ним и все 
большие стройки. Однако, как 
видим, большие стройки про-
должаются. Напомню, что в 
марте 2018 года, еще до начала 
ЧМ, президент в ходе визита в 
Калининград принял решение 
создать здесь один из несколь-
ких крупных культурно-образо-
вательных комплексов в стра-
не. И это строительство, как ви-
дим, на острове Октябрьский 
идет полным ходом. Уже готова 
образовательная часть, учеб-
ные корпуса и общежития, ра-
ботают филиалы Центральной 
музыкальной школы им. П.И. 
Чайковского и Московской го-

сударственной академии хорео-
графии. Под крышу подведен 
филиал Третьяковской галереи, 
завершается подготовка свайно-
го поля под строительство фили-
алов Большого театра и РГИСИ. 

Внимания к Калининграду 
не стало меньше. У нас продол-
жаются масштабные дорожные 
проекты, в областном центре 
строится мост через реку Пре-
голя, продолжается строитель-
ство автобана «Приморское 
кольцо», соединяющего города 
побережья, и другие крупные 
инфраструктурные стройки с 
федеральным участием, как, 
например, грузопассажирский 
порт в Пионерском.  

Есть еще такое мнение: «Од-
ним из аргументов переезда 
сюда из других регионов России 
была близость Европы и воз-
можность путешествовать 
по ней, теперь поток «понае-
хавших», наверное, снизится».

АНТОН АЛИХАНОВ: Бум переселения в 
область был как раз тогда, когда 
закрылись границы из-за ко-
ронавируса. Думается мне, что 
есть другие основания для при-
нятия решения о покупке жилья 
и переезде в Калининградскую 
область. Европа — Европой, но 
Калининград сам по себе — про-
сто классное место для жизни. И 
он всегда таким был, несмотря 
на все экономические провалы, 
здесь никогда не снижалась чис-
ленность населения, с 1990 года 
только росла. Прошлый год был 
рекордным — больше 16 тысяч 
человек переехали сюда на по-
стоянное место жительства. 

Вы сами тоже «понаех» до-
статочно недавний. Когда вы 
ехали сюда, какое было пред-
ставление о регионе, как оно 
изменилось за эти годы?

АНТОН АЛИХАНОВ: Нас тут 54 про-
цента таких, «понаехов» в пер-
вом поколении. А о регионе я де-
тально знал особенности функ-
ционирования Калининград-
ской особой экономической 
зоны, таможенного регулиро-
вания и тому подобное. Сейчас я 
убежден, что Калининградская 
область — это лучший регион 
страны. Главное, здесь есть чем 
заняться, открываются новые 
производства, вот только за по-
следний месяц — высокотехно-
логичное производство нагре-
вательной электропроводящей 
нити в Зеленоградском районе 
и крупный завод по утилизации 
биоотходов под Гвардейском. 
У нас в последние два года силь-
но выросла доля экономически 
активного населения, «понае-
хов» надо просто быстрее кали-
нинградцами делать, они прино-
сят в нашу жизнь динамику.  

Аэропорт Храброво принимает 
и отправляет до полусотни рейсов 
в день.

А К Ц Е Н Т

У нас блокады нет, туристы к нам 
продолжают ехать на поездах и летать 
самолетами, товары привозят фурами, 
железной дорогой, паромами 
и самолетами

Ипотечный кредит 
для Москвы 
и области 
увеличили 
до 30 миллионов 
рублей

На платфо рме 
будет о ткрыта 
и запись 
на заня тия 
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Между тем

По данным соцопросов Калининградской мониторинговой группы, вы-

росла поддержка политики, проводимой президентом Владимиром Пу-

тиным (экономическую и социальную политику поддерживают соответ-

ственно 65 и 64% опрошенных, а международную — 75%). На вопрос 

«Вы лично как-то готовитесь к возможному экономическому кризису в 

стране?» 63% ответили: «никак не готовлюсь», 2% планируют переезд в 

другой регион России и 1% — в другую страну, 17% экономят, 13% собира-

ются выращивать овощи на своем участке, 12% запасаются продоволь-

ствием. 44% чувствуют уверенность в завтрашнем дне, 48% — нет. 

На вопрос «Что лично вызывает у вас тревоги и опасения, если говорить о 

ситуации в Калининградской области?» 13% ответили: «ничего», а у осталь-

ных первая тройка тревог: 54% — рост цен на продукты, 52% — военные 

действия на территории России, 45% — изоляция региона от континен-

тальной части России. Потеря работы, дефицит товаров, враждебное от-

ношение со стороны жителей других стран существенно отстают.

В своем телеграм-канале губернатор иногда может перепостить дельные 
пожелания горожан. Например, про предложение пива авиапассажирам.

Антон Алиханов регулярно рассказывает своим подписчикам 
о ситуации в Калининградской области.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕРТИЗА  Общность прав и свобод надо складывать на базе уважения ко всем народам

Права человека: где искать решение 
Валерий Фадеев, 
председатель Совета 
при президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека

З
ащитить людей, живу-
щих в Донбассе, сло-
вом не удалось. При-
шлось начать воен-
ную операцию, чтобы 
защитить их оружи-
ем. Почему же миро-
вые институты защи-
ты прав человека не 

сработали? Потому что дее-
способность этих институтов 
сомнительна. Более того, слиш-
ком часто сильные мира сего их 
используют для достижения це-
лей неблагородных и корыст-
ных. Как, с одной стороны, вер-
нуть системе прав и свобод че-
ловека подлинно гуманистиче-
скую опору и, с другой сторо-
ны, не допустить использова-
ния этой системы как средство 
управления непокорными стра-
нами? Сейчас, в период эрозии 
международных институтов, 
такая задача представляется 
чрезвычайно актуальной.

Всеобщую декларацию прав 
человека, принятую в 1948 году 
в рамках Организации Объеди-
ненных Наций, трактуют как 
реакцию мирового сообще-
ства на ужасы Второй мировой 
войны, в особенности на звер-
ства нацистов. Человеконена-
вистнической идеологии на-
цизма противопоставлялась 
универсальная идеология прав 
и свобод человека. 

Декларация стала базовым 
документом для всех политиче-
ских и общественных процес-
сов в мире, касающихся прав 
человека. Всеобщая декларация 
прав человека — это обществен-
ный идеал, с которым согласны 
многие на Западе, но далеко не 
все, гораздо меньше в других 
частях мира; документ проти-
воречивый, и в правовом отно-
шении во многих аспектах труд-
но реализуемый. Этот документ 
заявляет неприятие тирании и 
угнетения — в этом главное зна-
чение Декларации для челове-
чества. Однако никогда эта Де-
кларация не была реализована в 
полной мере. И более того, неиз-
бежен вопрос — может ли Декла-
рация прав человека называть-
ся всеобщей?

Права человека
и разные культуры 

Концепция прав человека 
проистекает из идеи ценности 
индивида, автономности это-
го индивида; и идея эта уходит 
корнями в эпоху Возрожде-
ния и затем трудами просвети-
телей XVIII века к провозгла-
шению независимости США 
и Великой французской рево-
люции. Это — сугубо западная 
идеология, и возникает есте-
ственный вопрос: как она мо-
жет быть принята народами 
других континентов, с другой 
культурой, другим уровнем 
экономики, другой историче-
ской жизнью и, следователь-
но, другим пониманием спра-
ведливости? Кроме того, име-
ет значение и вопрос времени: 
ведь и Запад подошел к этой 
идеологии с исторической точ-
ки зрения совсем недавно, зна-
чит, провозглашаемая всеобщ-
ность оказалась уместной на 
Западе всего два с небольшим 
века назад, да и то права и сво-
боды были реализованы в более 
или менее полной мере только 
во второй половине прошлого 
века. Тогда почему предполага-
ется, что другие народы точно 
так же готовы к принятию идео-
логии прав человека, как наро-
ды Запада?

Самая простая трактов-
ка состоит в утверждении, что 
все народы проходят в истории 
одинаковый путь, просто неко-
торые народы, конечно запад-
ные, опережают другие наро-
ды на этом пути. Поэтому Эфи-

опия, Сомали или Саудовская 
Аравия лет через сто или, мо-
жет быть, триста обретут та-
кое же социально-политиче-
ское устройство, как Франция 
или Великобритания. В этом и 
заключается прогресс, и тако-
му процессу должна способ-
ствовать идеология прав чело-
века. Эта старинная концепция 
линейного прогресса, уходя-
щая корнями в позитивизм XIX 
века, выглядящая сейчас, в XXI 
веке, просто вульгарной, оста-
ется самой распространенной. 
Европейский индивидуализм — 
это не правило, а скорее исклю-
чение для большинства наро-
дов мира.

Попытке примирить идео-
логию индивидуальных прав и 
разнообразия культур посвя-
щена огромная литература. Но 
поиск не ограничивался теори-
ей — были приняты междуна-
родные документы по аналогии 
с Всеобщей декларацией прав 
человека. В 1981 году на самми-
те Организации африканского 
единства была принята Афри-
канская хартия прав человека и 
народов (53 страны); Каирская 
декларация о правах человека в 
исламе в 1990 году (45 стран); 
Арабская хартия прав челове-
ка вступила в силу в 2008 году. 
Эти документы не противоре-
чат радикально Всеобщей де-

кларации прав человека, но 
предлагают несколько иное ви-
дение. Например, Африканская 
хартия требует от граждани-
на больше усилий, направлен-
ных на благо своего народа. Ка-
ирская декларация обсуждает 
моральные основания концеп-
ции прав и свобод: идее пози-
тивистского секулярного гума-
низма (западный подход) про-
тивопоставляется идея религи-
озной этики.  

 Однако эти акты не стали 
для Запада легитимными, во 
всяком случае принятие ка-
ких-либо политических ре-
шений никогда на них не опи-
рается.

Во многих странах, бывших 
колониях Запада, жива острая 
историческая память о коло-
ниальных временах. Когда при-
нималась Декларация прав че-
ловека, почти в полном объеме 
продолжала существовать си-
стема колониализма. Толь-
ко что, за год до этого, от бри-
танского господства освобо-
дилась Индия — были провоз-
глашены независимые Индия 
и Пакистан. Но многим другим 
нациям было еще далеко до сво-
боды. Колонии рассчитывали 
на благосклонность Запада в 
отношении предоставления им 
независимости — они ведь тоже 
внесли свой вклад в победу над 

нацизмом. Но колониальные 
державы не спешили проявить 
благородство — из колоний ведь 
черпалось богатство; во многих 
странах Африки и Азии развер-
нулась жестокая борьба за не-
зависимость.

Помнят циничную поли-
тику Запада и в Китае. Гла-
ва китайского государства Си 
Цзиньпин в речи по случаю 
100-летия КПК в прошлом году 
напомнил, в каком унизитель-
ном положении оказался Китай 
после Опиумной войны, развя-
занной Британией: китайское 
государство надолго стало, по 
его словам, полуколониальным 
и полуфеодальным.

Всеобщность концепции 
прав и свобод человека фак-
тически навязывает ценности 
западной цивилизации всему 
остальному миру. Безусловно, 
тирания и угнетение должны 
быть осуждены, и с ними следу-
ет бороться, и, возможно, в пер-
вую очередь инструментами 
прав и свобод. И не всякие со-
циальные и политические прак-
тики, законы и обычаи следует 
автоматически одобрять, даже 
если они проистекают из тради-
ций того или иного народа. Од-
нако возможно ли навязывать 
всему миру те политические и 
социальные практики, которые 
свойственны именно современ-
ной западной цивилизации? Не 
звучит ли здесь старый колони-
альный мотив о «бремени бело-
го человека»?

Расизм  — оборотная 
сторона национального 
государства 

Расизм — это важная при-
права в общественной жизни 
Запада, до недавнего времени 
публично одобряемая, сегодня 
лакируемая политкорректно-
стью, это — оборотная сторо-
на национального государства, 
формирования национальной 
идентичности западных стран. 
Этот расизм был преимуще-
ственно обращен вовне, за пре-
делы стран Запада, колониза-
ция огромной части мира шла 
под почти неприкрытыми ло-
зунгами расизма; но расизм 
цвел и собственно в странах 
Запада. 

Все знают, что идейным и 
даже моральным фундаментом 
немецкого нацизма был расизм. 
Но расизм ведь изобрели вовсе 
не Гитлер и его пособники. На 
протяжении многих веков коло-
ниальных завоеваний большей 
части мира аборигены счита-
лись людьми второго сорта, 
если вообще считались людьми, 
а не видом обезьян.

«Бремя белого человека» — 
знаменитое стихотворение Ки-
плинга начала XX века, в кото-
ром он называет покоренные 
народы «тупой толпой то дьяво-
лов, то детей». К этому времени 
была полностью сформирована 
теория «научного расизма». Из-
мерение черепов, которое мож-
но видеть в кинохронике на-
цистской Германии, придумано 
гораздо раньше. Этим занима-
лись европейские ученые-ан-

тропологи. «Научный расизм» 
утверждал, что человеческие 
расы неравнозначны, они от-
личаются по уровню интеллек-
та, по способности управлять 
эмоциями и инстинктами. От-
сюда выстраивалась иерархия 
рас. Наверху, конечно, белая 
раса. Поскольку белые, в осо-
бенности арийцы, обладают 
наилучшими интеллектуальны-
ми и творческими способностя-
ми, они и должны господство-
вать в мире — так считает теория 
«научного расизма».

Многие удивлялись внезап-
но расцветшему национализ-
му в некоторых бывших совет-
ских республиках после распа-
да Советского Союза. Особен-
но грубо выглядело это явление 
в странах Прибалтики, к кото-
рым советское население отно-
силось чуть ли не как к Западу, 
что предполагало соответству-
ющее «цивилизованное» пове-
дение. Между тем в Латвии и 
Эстонии был введен такой уди-
вительный институт, как «не-
граждане», то есть люди, про-
живающие в этой стране на 
момент объявления незави-
симости и создания новой го-
сударственности, по каким-то 
причинам оказались недостой-
ны стать гражданами новых 
государств. И главный крите-
рий был этнический: русские, 
украинцы, белорусы, евреи, 
представители других наци-
ональностей — те, кого назва-
ли русскоязычными, внезапно 
оказались людьми второго сор-
та; не получив гражданства, 
они, естественно, потеряли 
часть своих прав и свобод. Для 
Европы конца XX века это было 
вопиющим нарушением прав 
человека — и по духу, и по букве. 
Но в Евросоюзе, куда устреми-
лись прибалтийские страны, на 
эти нарушения закрывали гла-
за. Хотя здесь, очевидно, имел 
место шовинизм, предполагаю-
щий дискриминацию по нацио-
нальному признаку; титуль-
ная нация получала преимуще-
ство, остальным предлагалось 
или смириться, или покинуть 
страну. Европу не смутили и 
марши во всех трех прибалтий-
ских странах ветеранов Второй 
мировой войны, воевавших на 
стороне гитлеровской Герма-
нии, в том числе солдат и офи-
церов дивизий СС.

Почему же такой жесткий 
национализм не был осужден в 
Европе? Напротив, эти страны 
были приняты в Европейский 
союз и в НАТО. Потому что 
прибалтийские страны не де-
монстрировали нечто необыч-
ное, они не были первооткры-
вателями; национализм при-
вычен Европе, это — основная 
идеология строительства на-
ции и государства, так сказать, 
рабочий инструмент. В данном 
случае права человека, «рус-
скоязычных» людей оказались 
совершенно незначимыми на 
фоне решения политических и 
военных задач — быстрого втя-
гивания Прибалтики в сфе-
ру Запада и включение этих 
стран в состав НАТО. Идеоло-

гия национализма оказалась 
для Запада в этой ситуации по-
лезнее, чем идеология прав че-
ловека.

Украина — еще более траги-
ческий случай. Превращение 
Украины в анти-Россию с помо-
щью агрессивного внедрения 
воинствующего национализма, 
поощрение западенского на-
цизма — это инструменты ци-
ничного использования Укра-
ины для борьбы с набирающей 
силы Россией. В ход пошли зако-
ны по ущемлению русского язы-
ка — его фактически запретили 
и в школе, и в публичном об-
щении; русские были объявле-
ны некоренным народом. Взят 
курс, фактически нацистский, 
на создание однородной на-
ции — все должны стать украин-
цами, а кто с этим не согласен, 
будет репрессирован или уни-
чтожен. Донбасс ждала неза-
видная участь, если бы не вме-
шательство России.

Сеющий разлад и ненависть 
этнический национализм раз-
рушителен и губителен. Запад 
использует это оружие, и его 
нисколько не смущает проти-
воречие с правами и свободами 
индивидуума.

Не потому ли страны с насе-
лением в две трети мирового, а 
среди них огромные державы — 
Китай и Индия, не поддержива-
ют санкции против России. Вы-
сокомерие Запада отталкивает 
от него большую часть мира.

Присвоенное Западом мо-
ральное превосходство оформ-
лено в виде той идеологии, кото-
рую сейчас принято называть 
неолиберализмом. Концепция 
прав и свобод человека — важ-
нейшая составная часть этой 
идеологии.

Права человека 
и суверенитет 

Идеология — один из источ-
ников социальной власти на-
ряду с политическим, эконо-
мическим и военным источни-
ками. Либерализм, социализм, 
фашизм, национализм, расизм, 
инвайронментализм — это идео-
логии последних двух веков. 
Идеология не описана точно, 
это не вполне научное поня-
тие, определений и описаний 
много. Общее понимание, что 
это — атмосфера, воздух, эфир; 
что можно, а что нельзя, что по-
ощряется государством, обще-
ством или отдельными группа-

ми общества, а что порицается 
или даже запрещается. Идео-
логия задает координаты жиз-
ни общества и индивидуума. В 
этом пространстве формирует-
ся и правовая система: законы 
той или иной страны в значи-
тельной степени определяются 
идеологией.

Идеология — трансгранич-
ная сила, в отличие от воен-
ной силы ее нельзя остановить 
танками и пушками на сво-
ей границе. Даже при доволь-
но жестких информационных 
ограничениях в советское вре-
мя очень многие получали ин-
формацию не только из газет 
«Правда» или «Известия». Есть 
обычай на Руси ночью слушать 
Би-би-си — эту поговорку еще 
помнят те, кому за сорок. Тем 
более это справедливо сейчас, 

в эпоху интернета. Но какое же 
государство, если оно облада-
ет суверенитетом, захочет де-
литься властью с внешними 
силами?

Как же совместить «все-
общность» идеологии прав че-
ловека и суверенитет отдель-
ных государств? По-видимому, 
только в той мере, в какой су-
веренное государство счита-
ет нужным принимать на себя 
обязательства перед наднаци-
ональными институтами. Одна 
из поправок в Конституцию 
России, принятых в 2020 году, 
заявляет о приоритете россий-
ского законодательства перед 
решениями международных 
организаций, даже если Рос-
сия в этих организациях состо-
ит. «Но ведь это недемократич-
но», — восклицали противни-
ки этого положения во время 
обсуждения предлагаемых по-
правок! Как раз демократично, 
поскольку Конституция нашей 
страны гласит, что единствен-
ным источником власти в Рос-
сийской Федерации является 
ее многонациональный народ. 
Государственный суверенитет 
является необходимым усло-
вием демократии: нет суве-
ренитета — нет реальных воз-
можностей реализовать права 
и свободы в полной мере так, 
как считает нужным народ лю-
бой конкретной страны через 
своих представителей во вла-
сти или на референдуме.

Идеология прав челове-
ка предполагает возможность 
вмешательства в дела других 
стран, вплоть до военного вме-
шательства. Поводом для тако-
го вмешательства может стать 
«ущемление прав человека», 
при этом, по выражению од-
ного американского интеллек-
туала, «покров суверенитета» 
не может быть препятствием. 
Такое ущемление фиксирует-
ся по неясным критериям и ор-
ганизациями, не получавшими 
мандата от ООН — института, 
как раз и созданного для того, 
чтобы страны могли совмест-
но на основе ясных принципов 
давать санкцию на вмешатель-
ство. Идеология прав человека 
становится оружием.

Для всех привычно наблю-
дать вмешательство США в 
дела других стран, вплоть до 
военных интервенций. За XX 
век таких вмешательств на-
считывается более пятидеся-
ти. В нынешнем веке самым 
масштабным было вторжение 
в Ирак в 2003 году. Эта вой-
на уничтожила режим Садда-
ма Хусейна. При этом погибли 
сотни тысяч мирных жителей, 
сколько точно — никто не зна-
ет. Есть ли сегодня в Ираке де-
мократия, ее, вроде бы, хотели 
установить, свергая Хусейна? 
Риторический вопрос. 

Еще один недавний пример 
— Ливия. Формально в Ливии 
началась гражданская война — 
вооруженный конфликт меж-
ду Муаммаром Каддафи и его 
противниками. Однако США со 
своими союзниками по НАТО 
выступили против Каддафи, 
мотивируя это вмешательство 
моральной претензией — необ-
ходимостью освободить ливий-
ский народ от тирании. Конеч-
но, правление Каддафи не пред-
полагало политических прав 
и свобод. Однако при нем уро-
вень жизни в Ливии был один 
из самых высоких в Африке, 
были достигнуты весьма при-
личные стандарты социально-
го обеспечения граждан. Те-
перь Ливия как единое государ-
ство не существует. Отдельные 
части страны контролируют-
ся разными военными груп-
пировками, время от времени 
друг с другом конфликтующи-
ми. Теперь в Ливии нет ни поли-
тических прав, ни социальных; 
даже право на жизнь никто не 
гарантирует.

Права человека
для всех и каждого 

Если дела с правами и свобо-
дами человека обстоят так неод-
нозначно, что же, они должны 
быть отвергнуты? Нет, это — ве-
ликое завоевание, оно провоз-
глашает возможность дости-
жения достойной жизни, и во 
многих случаях институт прав 
и свобод срабатывает на благо 
человека. Но нужно искать 
подлинную всеобщность, то, 
что объединяет человечество, 
а не разъединяет его. Западное 
мировоззрение, основанное на 
индивидуализме и пронизан-
ное скрытым и до конца не из-
житым расизмом, найти общ-
ность не позволит.

Национализм — худший вид 
общности. Общность надо ис-
кать на базе уважения ко всем 
народам. Это уважение основа-
но на понимании разных путей 
развития, не все страны разви-
ваются, как Запад; скорее, та-
ких стран — меньшинство.

Суверенитет есть свобо-
да народа от внешнего угнете-
ния. Это — тоже свобода, и ее 
нельзя противопоставлять сво-
боде индивида. В основе систе-
мы международной безопасно-
сти должен лежать принцип не-
делимости безопасности, когда 
безопасность любой страны не 
может обеспечиваться мерами, 
наносящими ущерб соседним 
странам.

Индивидуализм не должен 
навязываться тем народам, ко-
торым он не свойственен. Но 
его не следует, конечно, отвер-
гать там, где он уместен.

Индивидуальные права че-
ловека не должны диссониро-
вать с общественным благом. 
В поисках мирового согласия 
проще обсуждать социальные 
права (право на труд, образо-
вание, здравоохранение и т.п.). 
Но нельзя игнорировать и бо-
лее сложную проблематику — 
политические права и свобо-
ды. Однако их обсуждение не 
должно вести к раздору, здесь 
надо искать гармонию меж-
ду правами индивида и права-
ми общества и его отдельных 
групп.

Решение о санкциях про-
тив любого государства может 
приниматься только органом, 
уполномоченным на это всеми 
странами.

Нужно организовать меж-
дународную работу по поис-
ку консенсуса в области прав 
и свобод человека, обязатель-
но при полном равноправии 
участвующих в этой работе на-
родов.  

А К Ц Е Н Т

Как совместить «всеобщность»
идеологии прав человека и суверенитет 
государств? По-видимому, 
только в той мере, в какой государство
считает нужным принимать на себя
обязательства
перед наднациональными институтами

Валерий Фадеев: Нужно искать 
подлинную всеобщность прав 
и свобод, то, что объединяет, 
а не разъединяет.

А К Ц Е Н Т

В поисках согласия проще обсуждать 
социальные права, но нельзя
игнорировать и политические права
и свободы. Однако их обсуждение
не должно вести к раздору, 
здесь надо искать гармонию 
между правами индивида и общества

Замер циркулем «носа немца» придумали фашисты. Эта система измерения легла в основу их заявления о «чистоте 
арийской расы». 
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Прозаик и драматург Дмитрий Данилов 
против смертной казни и лицензий на творчество

Свидетельские показания
Павел Басинский

Д
м и т р и й  Д а н и -
лов ярко заявил о 
себе десять лет на-
зад романом «Гори-
зонтальное положе-
ние». Затем он ока-
зался востребован-
ным в театрах, хотя 
до этого в театраль-

ной среде его имени не слы-
шали. Сегодня он автор девя-
ти книг прозы, пяти книг сти-
хов, пяти пьес и оперного либ-
ретто. Его тексты переведены 
на десятки языков. Он — лау-
реат премии «Золотая маска» 
(2018), премии Андрея Белого 
и дважды финалист «Большой 
книги». По его пьесе «Человек 
из Подольска» режиссер Семен 
Серзин в 2020 году снял полно-
метражный фильм. Но помимо 
этих успехов Дмитрий еще и 
интересный собеседник, в чем 
я убедился, познакомившись 
с ним на писательских встре-
чах в Ясной Поляне. Поводом 
для этой нашей беседы стал его 
последний роман «Саша, при-
вет!», который сегодня горячо 
обсуждается читателями и кри-
тиками.

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Начну с компли-
мента, поверь, совершенно 
искреннего. Из всех художе-
ственных книг, прочитанных 
мной за первую декаду этого 
года, твой роман «Саша, при-
вет!» мне не просто понравил-
ся больше всех, но и дал ощу-
щение какой-то принципиаль-
ной художественной новизны.  
Для тех, кто роман не читал, 
коротко расскажу сюжет. В но-
вом Гуманизированном обще-
стве молодого преподавате-
ля вуза по имени Сережа при-
говаривают к смертной казни 
за секс (добровольный) с де-
вушкой, не достигшей двадца-
ти одного года (новый возраст-
ной ценз). Но казнить его будут 
очень непросто. Его помещают 
в Комбинат, где он живет в го-
стиничных условиях, может 
заказывать любую еду и алко-
голь, пользоваться интерне-
том, писать в соцсети и так да-
лее. Однако каждое утро после 
завтрака он должен проходить 
по дорожке, на которую наце-
лен пулемет, ласково имену-
емый охранниками Сашей. В 
любое утро Саша может разне-
сти приговоренного в клочья. А 
может и не стрелять вплоть до 
старости героя и его естествен-
ной смерти. Все зависит от ка-
кого-то жребия. И вообще неиз-
вестно: будет Саша когда-ни-
будь стрелять или это фикция, 
такой род наказания ежеднев-
ным страхом?

Но сам по себе сюжет ничего 
не объясняет. В конце концов, 
уже были «Процесс» Кафки и 
«Приглашение на казнь» Набо-
кова... Кстати, сильно тебя тер-
зают критики сравнением с На-
боковым?
Д М И Т Р И Й  Д А Н И Л О В : Я прекрасно 
понимал, что каждый второй 
(вернее, каждый первый) будет 
сравнивать мой текст со знаме-
нитым романом Набокова. Так 
и есть. Вот и ты сравниваешь. 
Это нормально.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Но, повторяю, 
дело не в сюжете. Дело в психо-
логической глубине, с которой 
ты показываешь переживания 
человека, который день ото дня 
должен привыкать к возможно-
сти мгновенной смерти. Осо-
бенно замечательна аргумен-
тация других людей, в том чис-
ле близких — жены и матери: 

дескать, что ты переживаешь, 
все мы когда-нибудь умрем, и 
никто не знает, когда именно. 
Прости за пафос, но твой роман 
— это еще и мощное высказыва-
ние против смертной казни. Как 
возник этот замысел?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Замысел возник 
года два с половиной назад. Я 
случайно наткнулся на повесть 
Виктора Гюго «Последний день 
приговоренного к смерти». Она 
произвела на меня неожиданно 
сильное впечатление, прямо 
как-то прошибла. Появилась 
мысль, что мне надо написать 
что-то о смертной казни. Не 
то чтобы я хотел выступить за 
или против. Просто тема пока-
залась мне важной и даже необ-
ходимой для меня. Постепенно 
стали проступать контуры сю-
жета, и пошло, пошло...
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Очередная анти-
утопия? 
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: По формальным 
признакам это действительно 
антиутопия. «Мир будущего, в 
котором все плохо» — это фор-
мула любой антиутопии.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Ты достаточно 
громко прозвучал в кино экра-
низацией твоей пьесы «Чело-
век из Подольска», которая 
была тепло встречена на «Ки-
нотавре». Что для тебя сейчас 
приоритетно — литература или 
кино?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Вроде бы нуж-
но сказать, что литература. Я 
же писатель. Но в литературе я 
работаю уже много лет, напи-
сал не так мало текстов. А филь-
мов по моим текстам снято 
всего два. Второй, по моей пье-
се «Свидетельские показания», 
находится на последней стадии 
постпродакшена. И кино меня 
чрезвычайно интересует! Я бы 
хотел попробовать себя в каче-
стве сценариста и много сейчас 
об этом думаю.
П А В Е Л  Б А С И Н С К И Й :  Ты вошел в 
литературу с романом «Го-
ризонтальное положение». 
До этого были два сборника 
рассказов, но они не были так 
замечены. Я долго не мог по-
нять причины успеха этой кни-
ги. Скажу честно: она мне не 
понравилась. Герой просыпает-
ся, встает, чистит зубы, завтра-
кает, ложится на диван, вста-
ет, обедает, ложится на диван, 
засыпает, просыпается, вста-
ет... Ну еще смотрит футбол… 
И всё! Весь роман об этом. Мы 
в Литинституте учим, что для 
крупной прозаической формы 
нужна так называемая «арка 
героя». То есть в конце повест-
вования герой не должен оста-
ваться таким же, каким был в 
начале. Ты это правило нару-
шил. Я долго не понимал: кому 
это вообще может быть ин-
тересно? Ну, встал, зубы почи-
стил, позавтракал, снова лег... 
Вся жизнь проходит, строго го-
воря, на диване. Но потом мне 
кто-то сказал, именно ты на-
писал роман о «герое нашего 
времени». Так, как живет ге-
рой твоего «Горизонтального 
положения», «нулевые» годы 
прожило огромное количество 
молодых и уже не очень моло-
дых мужчин — именно мужчин. 
Например, игроманы. Моло-
дые люди ходят на работу (если 
ходят), чтобы только зарабо-
тать на то, чтобы все остальное 
время сражаться с танками на 
мониторах. В фильме Василия 
Сигарева «Страна ОЗ» это за-
мечательно показано. Сынок 
(взрослый мужик) приходит 
к маме на кухню (ее дивно иг-
рает Инна Чурикова), плачет 
и матерится: «Мама, у меня 

танк… (украли)! Мама, верни 
мне танк!» «Сынок, как же я 
тебе его верну?» «Мама, верни 
мне танк!»

Дима, что происходит? Де-
вицы — повально умные, кон-
курентно способные, по два-
три языка знают, в элитных ву-
зах преподают, бизнесы свои 
открывают. Вот только замуж 
выйти не могут. Наверное, ты 
действительно лучше всех от-
разил поколенческие настрое-
ния «нулевых» годов, как Вик-
тор Пелевин отразил «лихие» 
90-е в романе «Generation «П». 
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Начну с «арки 
героя». Да, считается, что ге-
рой романа обязательно дол-
жен меняться. По моим наблю-
дениям, этой вере привержены 
в наибольшей степени кино-
сценаристы. Но у меня несколь-
ко другой подход. На своем дра-
матургическом курсе в Шко-
ле литературного мастерства 
(Creative Writing School) я го-
ворю студентам, что «арка ге-
роя» — вещь хорошая, но во-
все не обязательная. В реаль-
ной жизни мы не так часто ви-
дим, что человек меняется на 
каком-то не очень большом 
отрезке своей жизни. Это ско-
рее исключение. А с литерату-
ры никто не снимал обязанно-
сти описывать реальность. Так 
что тот факт, что герой «Гори-
зонтального положения» в ходе 
повествования остается таким 
же, каким был, — это, на мой вз-
гляд, говорит о реалистичности 
этого текста. Абсолютный реа-
лизм, так сказать.

Насчет мужчин, проводя-
щих все время в пассивном со-
стоянии, — мне трудно сказать, 
насколько этот недуг (если это 
недуг) действительно поразил 
современное мужское населе-
ние России. Это, думаю, тема 
для большого социологическо-
го исследования. Мне иногда 
кажется, что, наоборот, совре-
менное человечество, включая 
его российскую часть, слишком 
привержено культу активного 
действия. «В любой ситуации 
что-то делай, предпринимай!» 
Мне-то как раз кажется, что в 
большинстве непонятных ситу-
аций имеет смысл взять паузу, 
ничего не делать и подождать, 

пока наступит какая-то ясность. 
А потом уже действовать или не 
действовать. Не мешать реаль-
ности лечить саму себя. 

С другой стороны, ты прав: 
людей, погрязших в игромании 
или просто в пассивном суще-
ствовании, тоже много вокруг. 
Но и к этому можно относиться 
двояко. Можно обличать и при-
зывать к «активной жизнен-
ной позиции», как говорили в 
советском прошлом. А можно 
подумать по-другому: не так 
уж и плохо, что для спокойной, 
комфортной жизни человеку 
сейчас не нужно прилагать ка-
ких-то сверхусилий. Можно 
жить в свое удовольствие и за-
ниматься тем, что тебе прият-
но и интересно. Это тоже важ-
ное достижение цивилизации. 
Кстати, не будем забывать, 
что и для писательства нужен 
немалый досуг, и писателей 
многие тоже считают бездель-
никами.

Теперь о прекрасных, актив-
ных и успешных девушках, ко-
торые не могут выйти замуж. Я 
бы сделал поправку: многие из 
них просто не хотят выходить 
замуж. Или не хотят этого де-
лать прямо сейчас, откладыва-
ют семейную жизнь на потом. И 
это, я считаю, тоже нормально. 
Сам я — семейный человек до-
статочно консервативных вз-
глядов. Но то, что современная 
женщина стала самостоятель-
ной, что для нее брак перестал 
быть единственной основой 
нормальной, полноценной жиз-
ни, мне в целом нравится. (Я не 
имею в виду перегибы ради-
кального феминизма.) Другой 
вопрос, что вот такой успеш-
ной, продвинутой, образован-
ной, преуспевающей женщи-
не может быть непросто найти 
достойного спутника жизни 
мужского пола. Но это уже та-
кая тема, которую лучше обсу-
ждать непосредственно с жен-
щинами.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Сейчас в мин-
цифры разрабатывают доку-
мент, который должен законо-
дательно определить писатель-
ство как профессию. Как вра-
чи, учителя, военные... Писа-
тели сразу ополчились на это. 
Дескать, их опять хотят загнать 

в «колхоз». Что ты об этом ду-
маешь?
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Если честно, я 
скептически отношусь к этой 
инициативе. Профессия — это 
то, чем можно заниматься на 
регулярной основе, произво-
дя нужные обществу продук-
ты или услуги определенного 
(измеримого, установленно-
го) качества, соответствующие 
принятым в отрасли стандар-
там. То, чем человек может на 
постоянной основе зарабаты-
вать себе на жизнь. Писатель-
ство принципиально не таково. 
Писатель — не рабочий у станка. 
Он может не писать несколько 
лет, не имея вдохновения или 
интересных идей. Он может на-
писать за всю жизнь одну книгу. 
Он может писать книги, не по-
нятные современникам, и эти 
книги в будущем оценят потом-
ки. Он может писать принци-
пиально нерыночные вещи для 
крошечной аудитории цени-
телей и получать за это копейки 
или вовсе ничего не получать. 
Писателей, которые могут нор-
мально жить на свои писатель-
ские доходы, можно пересчи-
тать по пальцам. Писательство 
— это производство уникальных 
продуктов, качество которых с 
трудом поддается измерению 
(или вовсе не поддается). Это 
производство нельзя стандар-
тизировать и поставить на по-
ток. Ну и что это за профессия 
такая? 

Второе. У нас в стране уже 
был опыт «писательского ли-
цензирования» — Союз пи-
сателей СССР.  Все  мы по-
мним, что это был инструмент 
контроля и ограничения пи-
сательской свободы. Думаю, 
и сейчас будет велик соблазн 
сделать обладателей такой «ли-
цензии» подконтрольными, то 
есть зависимыми. Например, 
сделать наличие такой «лицен-
зии» пропуском к публикации 
в серьезных издательствах. Мы 
это уже проходили, и ничего хо-
рошего в этом не было.

Третье. Вопрос: кого при-
знавать писателем? У нас в 
стране считают себя писателя-
ми сотни тысяч людей — в этом 
можно убедиться по количе-
ству пользователей литератур-
ных сайтов со свободной пуб-
ликацией типа proza.ru или 
stihi.ru. Авторов книг, изданных 
за свой счет или при поддержке 
разных нетребовательных к ка-
честву литературной продук-
ции институтов — море! Все они 
будут претендовать на «лицен-
зию». Дать ее всем — все равно 
что не дать никому. Затея пол-
ностью лишится смысла. Зна-
чит, надо будет придумывать 
барьеры, критерии, ограниче-

ния. Значит, будут бесконеч-
ные дрязги, драки за эту писа-
тельскую «корочку». Как пред-
ставлю себе это, мне дурно ста-
новится.

Четвертое .  Вопрос пен-
сионного обеспечения и меди-
цинского обслуживания пре-
красно решается и сейчас, без 
всякого писательского лицен-
зирования. Писатель так или 
иначе платит налоги со своих 
писательских доходов — или как 
обычное физическое лицо, или 
как самозанятый, или как ин-
дивидуальный предпринима-
тель. Из этих выплат формиру-
ются его пенсионные накопле-
ния. Идея назначить всем пи-
сателям, вне зависимости от 
их коммерческой успешности, 
какую-то особую «писатель-
скую пенсию» не кажется мне 
справедливой. Почему писате-
ли должны иметь такую приви-
легию?

Вообще, я очень ценю сво-
боду творчества, и я против 
контроля над писательской 
деятельностью сверх обыч-
ных, равных для всех правовых 
норм. Я бы оставил все как есть 
и не плодил бы лишние сущ-
ности.
П А В Е Л  БАС И Н С К И Й : Ответ исчер-
пывающий, но я с тобой не со-
гласен. Я считаю, что надо со-
здавать любые институции 
по социальной защите этих 
странных людей, которые за-
чем-то пишут. А что туда побе-
жит миллион графоманов — это 
уже проблема качественных, 
а не идеологических барьеров. 
В любом случае — этот вопрос 
надо обсуждать.

У меня вот к тебе какой во-
прос. Ты начинал как проза-
ик, но неожиданно для многих 
(и для меня) стал одним из са-
мых успешных современных 
драматургов. Что ты думаешь о 
современном театре? Говорят, 
он в стадии бурного расцвета. 
ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Для меня само-
го это было неожиданно. Дело 
в том, что я совсем не теат-
ральный человек. Долгие годы, 
пока сам не начал писать пье-
сы, я вообще не ходил в театр. 
Свою первую пьесу «Человек 
из Подольска» написал в 2016 
году, по-прежнему почти ниче-
го не зная о современном теат-
ре. Просто было желание раз-
нообразить свою литератур-
ную работу. К моему огромно-
му удивлению, пьеса оказалась 
востребована театром. В этом 
плане мне очень повезло с пер-
вым постановщиком — мою пье-
су поставил выдающийся ре-
жиссер, драматург и новатор 
театра, художественный руко-
водитель знаменитого Театра.
doc Михаил Угаров, ушедший 
от нас в 2018 году. Спектакль 
получил отличную прессу, мне 
дали «Золотую маску» в том же 
2018-м, через две недели после 
смерти Михаила Юрьевича. 
Получается, что театральный 
мир хорошо, по-доброму при-
нял меня, простив мне много-
летнее пренебрежение теат-
ром. И я за это очень благода-
рен театру и его людям. 

Если говорить о состоянии 
современного российского те-
атра, то я не возьмусь рассу-
ждать об этом. Все-таки я не те-
атровед и в целом по-прежнему 
не театральный человек. Могу 
сказать одно: в российском те-
атре сейчас работает огром-
ное количество невероятно 
талантливых людей, и я рад, 
что мне удалось познакомить-
ся и поработать со многими из 
них.  

Роман Дмитрия Данилова «Саша, привет!» горячо обсуждается критиками. 

А К Ц Е Н Т

Мне иногда кажется, что современное 
человечество слишком привержено 
культу активного действия. 
Мне-то как раз кажется, 
что в большинстве непонятных 
ситуаций имеет смысл взять паузу

Данилов — лауреат «Золотой маски» 
(2018), премии Андрея Белого 
и дважды финалист «Большой книги».

КСТАТИ

Спектакли по пьесам Дмитрия Да-

нилова идут более чем в семиде-

сяти российских и зарубежных те-

атрах.

Ключевой вопрос

Роман «Саша, привет!» написан 
в необычной форме. Повествова-
ние ведется так, как будто это сра-
зу снимается на камеру. Это не 
сценарий, а уже готовое кино. 
Мы все видим через объектив, 
слыша короткие реплики условно-
го режиссера. Это твой опыт рабо-
ты в кино на тебя повлиял?
Дмитрий Данилов | У меня пока 

нет толком опыта «работы в кино». 

Над фильмом я не работал, я про-

дал права и потом просто увидел 

конечный результат. Непосред-

ственно в работе над фильмом я не 

участвовал, такова была изначаль-

ная договоренность с продюсе-

ром Натальей Мокрицкой. Эту 

форму романа я как-то интуитивно 

нащупал в стремлении отойти от 

традиционной романной формы. 

Я хотел выстроить дистанцию меж-

ду мной (автором) и текстом. Для 

этого и поместил между собой и 

событиями романа воображае-

мую кинокамеру. Я как-то сразу 

понял, что мне так будет легче и ин-

тереснее писать.

ПАМЯТЬ 
Не стало гендиректора 
«Молодой гвардии» 
Валентина Юркина

Жизнь 
замечательного 
человека

Павел Басинский

Трудно это осознать, но надо понять это со всей отчет-
ливостью. С уходом Валентина Федоровича завершился 
огромный период существования старейшего в России 
издательства. 

Мы с ним виделись несколько дней назад в стенах 
«Молодой гвардии», в которую он пришел работать в 
1975 году, то есть полвека назад. Я пришел по каким-то 
своим делам, кажется, чисто формальным. Но что зна-
чит настоящий издатель! Вышел из кабинета, обнялись 
как близкие друзья... Хотя Валентин Федорович вооб-
ще-то ровесник моих родителей, и меня всегда смущало, 
что он обращался ко мне неизменно по имени и отчеству. 
Просто уважение, я бы даже сказал, какое-то почтение к 
своим авторам было в самой его человеческой природе.

О чем мы говорили? О приближении юбилея изда-
тельства, которому в этом году исполняется 100 лет. Ров-
но половина истории «Молодой гвардии» состоялась с 
его непосредственным участием.

Он волновался, 
обсуждал, как отме-
тить это событие. И 
я, глядя на него, уже 
больного, слабого, 
почему-то был уве-
рен, что столетие 
«Молодая гвардия» 
непременно отме-
тит с Валентином 
Федоровичем. 

Потому что он и 
«Молодая гвардия» 
— это уже неразрыв-
ные понятия.

Вспомните, 
сколько некогда 
мощных советских 
издательств мы по-
теряли в «лихие де-
вяностые», когда из-
дательский процесс 
переходил на ком-
мерческие рельсы. Я 
не хочу их перечис-
лять — это будет слишком грустный некролог. И чего сто-
ило Валентину Федоровичу сохранить «Молодую гвар-
дию» с ее легендарной серией «Жизнь замечательных 
людей», которую еще до революции задумал издатель 
Флорентий Федорович Павленков, а после революции 
возобновил Алексей Максимович Горький! Это целая 
история, из которой Валентин Федорович вышел побе-
дителем. Сил и ума в этом невысоком и с виду таком про-
стом человеке было немерено. Такие издатели от Бога ро-
ждаются один-два на целый век.

Серия «Жизнь замечательных людей» не просто 
сохранилась. Она под его руководством и при участии 
гениального редактора Андрея Петрова (тоже, увы, по-
кинувшего нас совсем недавно!) стала принципиально 
иной — новой, свежей, дерзкой. В нее пришли современ-
ные писатели, которые стали создавать биографии но-
вого типа и в творческом диапазоне, который не снился 
Европе и Америке. Это был настоящий взрыв новых био-
графий. Их авторы получали главные литературные пре-
мии России — «Большую книгу», «Ясную Поляну». Полу-
чали заслуженно, потому что это был настоящий литера-
турный «мейнстрим».

Валентин Федорович родился в 1940-м в селе 
Донском Липецкой области. Работать начинал в колхо-
зе, потом на шахте. Отслужил в армии. Закончил истори-
ко-филологический факультет Липецкого университета, 
защитил диссертацию по философии. Побывал и в секре-
тарях Липецкого обкома комсомола, поработал и в ЦК 
ВЛКСМ. А потом пришел в «Молодую гвардию», с кото-
рой навсегда связал жизнь. Замечательную жизнь! Впол-
не соответствующую той серии «ЖЗЛ», которую он спас 
от исчезновения из отечественной культуры. Тем самым 
продолжив великое дело Павленкова и Горького. Сего-
дня он стоит с ними в одном ряду.

Он читал, и очень внимательно, мои книги, кото-
рые выходили в «Молодой гвардии». Я уверен, что так 
же внимательно он читал и книги моих коллег — Захара 
Прилепина, Алексея Варламова, Майи Кучерской, Дмит-
рия Быкова, Сергея Шаргунова, Алисы Ганиевой, Игоря 
Вирабова и многих других, которых сегодня разделили 
идеологические барьеры и которые, я уверен, всегда бу-
дут вспоминать «Молодую гвардию» эпохи Валентина 
Юркина как родной дом. Здесь их любили как родных де-
тей, несмотря на все их капризы и творческие неврозы. 
Здесь писателям было хорошо!

У Валентина Федоровича были свои «слабости». 
Например, он очень любил биографии советских раз-
ведчиков. В «ЖЗЛ» вышла целая серия невероятно та-
лантливых книг о разведчиках Николая Долгополова. 
Эти книги — бестселлеры, а читателя не обманешь, по-
верьте мне! Вот что значит настоящий издатель. Это чу-
тье, это талант! И это природный дар.

Прощайте, Валентин Федорович! Издательский дом 
«Молодая гвардия» без вас осиротел. Но то, что вы сде-
лали для него, навечно останется в истории российского 
книгоиздательства!

Вечная память!

Прощание с Валентином Федоровичем Юркиным 
пройдет 6 мая в 14.00 в ЦКБ (ул. Маршала Тимошен-
ко, д .25).  

Такие издатели от Бога, как Валентин Юркин, рождаются 
один-два на целый век.

Валентин 
Федорович спас 
от исчезновения 
серию «ЖЗЛ», 
продолжив 
великое дело 
Павленкова 
и Горького. 
Сегодня он стоит 
с ними в одном 
ряду
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Краснодар»
одолел «Локомотив» 
благодаря голу в самой
концовке

«Быки» 
додавили

Сергей Литвинов

Столичный «Локомотив» уступил «Краснодару» в 
перенесенном матче 19-го тура чемпионата России — 
0:1. Уже в концовке отличился Александр Черников.

«Краснодар» больше остальных команд Премьер-ли-
ги пострадал от отъезда легионеров. Команду покинули 
практически все лидеры — от Реми Кабеллы до Виктора 
Классона. Казалось, после такого «быки» опустятся вне 
топ-5 и будут испытывать большие трудности. Сложно-
сти действительно есть, но краснодарцы все еще про-
должают борьбу с грандами. А порой и обыгрывают их.

Что касается «Локомотива», то «железнодорожни-
ков», как и в первой части сезона, серьезно лихорадит. 
Проиграв в прошлую субботу «Зениту» (1:3), москвичи 
еще больше отстали от лидирующей тройки. Для сохра-
нения хотя бы минимальным шансов на призовые места 
подопечным Заура Хапова необходимо было набирать 
накануне три очка. Однако «Локомотив» в очередной 
раз разочаровал своих болельщиков.

Еще в первом тайме «Краснодар» мог забить 
несколько мячей, но хозяевам не везло. Гости на удивле-
ние были неактивны в атаке, сосредоточившись исклю-
чительно на защите. Во второй половине «быки» при-
бавили, в то время как «Локомотив» все так же больше 
оборонялся, нежели чем думал об атаке. Ситуация для 
москвичей усложнилась после удаления Константина 
Марадишвили. Впрочем, «Краснодар» тоже остался в 
меньшинстве из-за красной карточки Руслану Апекову. 
Ну а единственный мяч на 83-й минуте дальним ударом 
забил Черников — 1:0. К слову, Александр уже в компен-
сированное время заработал удаление, грубо сыграв 
против Антона Миранчука.

Напомним, что на прошлых выходных «Зенит» до-
срочно стал чемпионом России. В активе питерской ко-
манды 61 набранное очко, далее идут: «Динамо» (52 
очка), «Сочи» (49), ЦСКА (47), «Краснодар» (45), «Ло-
комотив» (41), «Крылья Советов» (38), «Ахмат» (35), 
«Ростов», «Спартак» (по 34), «Нижний Новгород», 
«Химки», «Рубин» (по 29), «Урал» (27), «Уфа» (23) и 
тульский «Арсенал» (22).  

ТЕННИС Александрова 
сыграет самый большой 
полуфинал в карьере

Максимум 
для Мадрида

Анна Козина

Российская теннисистка Екатерина Александрова 
впервые пробилась в полуфинал престижного турни-
ра категории WTA-1000. До соревнований в Мадриде 
на таких крупных площадках она максимум попадала в 
16 сильнейших участниц, а тут, пройдя сито квалифи-
кации, оказалась в четверке лучших.

В четвертьфинале Александрова довольно быстро 
— за полтора часа — обыграла на грунте полуфина-
листку «Ролан Гаррос-2019», представительницу США 
Аманду Анисимову — 6:4, 6:3. За путевку в финал Ека-
терина поспорит с Онс Жабер из Туниса. Та оставила 
не у дел экс-первую ракетку мира и чемпионку French 
Open-2018 румынку Симону Халеп (6:3, 6:2).

Для Жабер, как и для Александровой, предстоящий 
полуфинал пока самое серьезное достижение, хотя у 
обеих есть по титулу. Одна победила на траве в Бир-
мингеме (WTA-250) в 2021 году, другая — на хардовом 
турнире категории International в Шэньчжэне в 2020-
м. Если смотреть на актуальный рейтинг, то он делает 
Жабер, замыкающую топ-10, фавориткой матча. Рос-
сиянка располагается на 45-й строчке. Однако счет 
личных встреч говорит в пользу Екатерины — 6:1, в том 
числе 3:0 на грунте.

На мужском «Мастерсе» в Мадриде все внимание на 
восьмую ракетку мира Андрея Рублева. Он единствен-
ный россиянин, не вылетевший сразу из сетки. Андрей 
стартовал со второго круга, где ему пришлось пово-
зиться с Джеком Дрэйпером (121-й номер рейтинга). В 
этом сезоне британец уже взял четыре титула на «Чел-
ленджерах». Матч продолжался почти 2,5 часа и завер-
шился со счетом 2:6, 6:4, 7:5 в пользу Рублева.

В третьем круге соперником Рублева станет другой 
британец — Даниэль Эванс (36). Вчера он одержал по-
беду над испанцем Роберто Баутиста-Агутом (19) со 
счетом 6:3, 5:7, 7:6 (7:2).

На грунте Андрею пока нужно прикладывать мак-
симум сил, чтобы сломить сопротивление соперни-
ков. Впрочем, это не помешало ему в конце апреля до-
браться до финала турнира в Белграде и обыграть пер-
вую ракетку мира серба Новака Джоковича. Таким 
образом, на счету россиянина три титула ATP в этом 
году (помимо Белграда он победил в Марселе и Дубае. 
— «РГ»). Столько же у испанцев Рафаэля Надаля и Кар-
лоса Алькараса.

Кстати, Джокович, который так же, как и Рублев, 
на данный момент показывает далеко не лучший свой 
теннис, в Мадриде прошел в третий круг. Благодаря 
чему сохранит первое место в рейтинге по итогам те-
кущего «Мастерса». Даниил Медведев, который уже 
тренируется на грунте после операции по удалению 
грыжи, останется вторым.  

БАСКЕТБОЛ В плей-офф Единой лиги начинаются полуфинальные серии

Не выпасть из квартета
Илья Соболев

В 
сезоне 2021/2022 бас-
кетбольной Единой лиги 
стартует полуфинальная 

стадия плей-офф. Сегодня мо-
сковский ЦСКА в первом матче 
примет краснодарский «Локо-
мотив-Кубань», а завтра в Петер-
бурге местный «Зенит» начнет 
противостояние с казанским 
УНИКСом. Обе серии пройдут до 
трех побед по схеме «2-2-1».

Специально для «РГ» мы по-
просили прокомментировать 
расклад сил в обеих парах Ста-
нислава Еремина, заслуженно-
го тренера России, поработав-
шего в УНИКСе и ЦСКА, а ныне 
являющегося советником пре-
зидента казанского клуба по во-
просам детско-юношеского бас-
кетбола.

Станислав Георгиевич, сего-
дня в борьбу вступят ЦСКА 
и «Локомотив-Кубань». Ка-
ким видите соотношение сил 
в этом противостоянии?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Эта пара, как 
мне кажется, достаточно ин-
тересная. На мой взгляд, «Локо-
мотив-Кубань» постепенно на-
бирает форму, а вот ЦСКА нахо-
дится как будто в режиме ожи-
дания. Непонятно его состоя-
ние, играют неровно. А «Локо», 
несмотря на то что ему тяжело, 
что много потерь, что молодым 
игрокам доверяют, в последних 
матчах выглядел достаточно не-
плохо. Конечно, опыт на стороне 
армейцев, но тут все будет зави-
сеть от того, насколько главный 
тренер Димитрис Итудис чув-
ствует команду. Очевидно, что 
в связи с потерями у команды 
есть психологические пробле-
мы. Насколько ЦСКА сумеет 
их закрыть, настолько он будет 
ближе к победе. Но я ожидаю до-
статочно упорной борьбы.

Краснодарцы испытывали 
определенные проблемы с вы-
летом в Москву. Это как-то 
может сказаться на сего-
дняшнем матче?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Время отдох-
нуть у команды есть, так что 
разговоры про то, кто как доби-
рался, излишни.

В другой паре ваш УНИКС бу-
дет бороться с «Зенитом»...

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Считаю, что эта 
пара гораздо любопытнее. Ко-
нечно, мне жалко УНИКС не-
множко. Команда в этом сезоне 
очень хорошо играла и, навер-
ное, рассчитывала войти в плей
-офф более уверенно. Но потери 
игроков, особенно Джона Брау-
на III, который определял игру 
команды, не могли пройти неза-

метно. Да, удалось вернуть Ло-
ренцо Брауна, закрыть кое-ка-
кие бреши в обороне, но все рав-
но я считаю, что УНИКС сейчас 
послабее, чем был в течение се-
зона. Возможно, матчи с «Авто-
дором» в четвертьфинале по ка-
честву были не совсем такими, 
как хотелось, но работа идет. 
УНИКС брал свое за счет защи-
ты и хорошей химии. Посмот-
рим, насколько Казани удалось 
вернуться в это состояние. Что 
касается «Зенита», питерцы 
пытались доукомплектовать-
ся, сохранив мощь под коль-
цом, это два центровых, Пой-
тресс с Мики. Думаю, многое 
будет зависеть от того, насколь-
ко УНИКСу удастся остановить 
зенитовских снайперов и спра-
виться под кольцом.  

ФУТБОЛ Английская команда перевернула ход ответной встречи 
с «Вильярреалом» и вышла в финал Лиги чемпионов 

«Ливерпуль» бьет трижды

Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
Лиги чемпионов 
«Ливерпуль» вышел 
в финал турнира. 
Английский клуб 
д важды обыграл 
в 1/2 финала ис-
панский «Вильяр-
реал» — 2:0 на своем 

поле и 3:2 в ответной встрече.
— Мы должны провести иде-

альный матч — выдающийся. 
Других вариантов нет, — заявил 
перед вторым матчем главный 
тренер испанской команды 
Унаи Эмери.

Футболисты Эмери отча-
сти воплотили мечты специа-
листа в жизнь. В первом тайме 
домашнего поединка «Вильяр-
реал» выглядел просто фанта-
стически: «желтая субмарина» 
шокировала «Ливерпуль», от-
правив в ворота Алиссона два 
мяча — 2:0 к перерыву. Казалось, 
испанцы вернули интригу, но во 
второй половине картина кар-
динально изменилась. Англича-
не не позволили сопернику вы-
дохнуть и не только сравняли 
счет, но и вырвали победу — 3:2. 
К слову, «красные» победили во 
всех шести выездных встречах 
в нынешнем розыгрыше Лиги 
чемпионов. 

Несмотря на поражение, не-
льзя не отметить работу, кото-
рую провел в «Вильярреале» 
Унаи Эмери. Бывший наставник 

московского «Спартака» воз-
главил команду после сезона, 
в котором «желтая субмарина» 
едва не вылетела во второй ди-
визион. Всего за несколько ме-
сяцев Эмери вывел своих подо-
печных на новый уровень, заво-
евав с «Вильярреалом» первый 
в истории клуба трофей — Лигу 
Европы. Ну а в текущем сезоне 
испанцы повторили свой луч-
ший результат в Лиге чемпио-
нов, добравшись до полуфина-
ла. При этом на пути к 1/2 фина-
ла игроки Эмери выбили таких 
грандов, как «Ювентус» и «Ба-
вария».

— У нас последовательно раз-
вивающийся проект, благодаря 
которому возможны такие ве-
чера, как сегодня с «Ливерпу-
лем», а до того с «Ювентусом» 
и «Баварией». С англичанами 
нам нужно было показать не-
что большее. Стартовые 45 ми-
нут были воодушевляющими, 
но после перерыва мы были 
уже не столь крепки. Первый 
их гол стал большим ударом по 
нашему психологическому со-
стоянию, мы выдохлись. Ребята 
уже не могли соответствовать 
требованиям, которые предъ-
являл «Ливерпуль». Мы были 
близки к совершенству, но не 
смогли держать планку на про-
тяжении всей встречи, — отме-
тил Эмери. 

Согласен с Эмери один из 
лидеров «Вильярреала» Рауль 
Альбиоль. «Сегодня был не наш 

день, но мы приложили макси-
мум усилий. Первый гол «Ли-
верпуля» был болезненным, 
после него мы так и не пришли 
в себя, снизили планку с точки 
зрения единоборств и поплати-
лись за это. Команда не смола 
поддерживать тот же темп, что 
до перерыва», — считает Аль-
биоль. 

Ну а «Ливерпуль» на всех 
парах мчится к уникальному 
достижению: к победе во всех 
четырех турнирах, в которых 
команда принимает участие в 
этом сезоне. «Красные» уже за-
воевали Кубок лиги, 14 мая им 
предстоит финал Кубка страны 
против «Челси», плюс подопеч-
ные Юргена Клоппа продолжа-
ют вести борьбу за титул в Пре-
мьер-лиге, а теперь они еще и 
вышли в финал Лиги чемпионов. 

Безусловно, главная заслуга 
во всех последних успехах «Ли-
верпуля» принадлежит Клоппу. 
«Мерсисайдцы» в десятый раз 
в истории примут участие в ре-
шающей встрече главного Евро-
кубка, причем трижды в финал 
их выводил именно немецкий 

специалист. Команда Клоппа сы-
грает в финале Лиги чемпионов 
в четвертый раз — это повторе-
ние рекорда Марчелло Липпи, 
Алекса Фергюсона и Карло Анче-
лотти. Кроме того, «Ливерпуль» 
— первый английский клуб, вы-
шедший за сезон в финалы Лиги 
чемпионов, Кубка Англии и Куб-
ка английской лиги. 

— Ощущения от четверто-
го финала в карьере такие же, 
как были в первый раз. Это вы-
дающийся момент еще и пото-
му, что мы немного усложнили 
себе ситуацию во втором матче 
с «Вильярреалом». В принципе 
мне все равно, кто будет бить-
ся с нами за трофей — «Манче-
стер Сити» или «Реал». Я уверен 
в своих ребятах, — заявил Клопп.

Клопп также рассказал о 
том, как «Ливерпулю» уда-
лось перевернуть ход выезд-
ной встречи с «Вильярреалом». 
По словам Юргена, он попро-
сил своих ребят проявить ха-
рактер.

— В перерыве я попросил 
своих помощников найти при-
мер того, что мы сделали пра-

вильно в первом тайме. Пример, 
который мы бы могли показать 
игрокам, чтобы напомнить, что 
надо делать, но мои ассистенты 
сказали: «Их нет». Тогда я ска-
зал футболистам, что хочу на 
следующий день увидеть заго-
ловки о том, какой у нас несги-
баемый характер. У нас было 
одиннадцать проблем до пере-
рыва, а после — ни одной. Мы 
чувствуем себя так, словно по-
зади в этом сезоне уже 500 мат-
чей, поэтому такая победа — она 
грандиозна, — не скрывал своих 
эмоций Клопп. 

В отличие от своего тренера 
у лидера и лучшего бомбардира 
«Ливерпуля» Мохаммеда Сала-
ха есть предпочтения по сопер-
нику в финале. Египтянин при-
знался, что хотел бы сыграть 
в решающем поединке с «Реа-
лом». Вероятно, Салах намерен 
отомстить мадридцам за пора-
жение в финале 2017 года, когда 
сам он был заменен еще в пер-
вом тайме после столкновения 
с Серхио Рамосом.

— Хочу встретиться с «Реа-
лом». Они уже обыгрывали нас 
в ключевой момент — нам нуж-
но взять реванш. А вообще три 
финала Лиги чемпионов за пять 
лет — это вау! Все в раздевалке 
счастливы. Наша цель — взять 
все четыре трофея по итогам се-
зона. Один мы уже завоевали, 
а дальше нет ничего невозмож-
ного, — сказал Салах. 

Отметим, что второй участ-
ник финала Лиги чемпионов 
определился накануне в мат-
че «Реал» — «Манчестер Сити» 
(в первой встрече сильнее были 
англичане — 4:3). Результат 
поединка в Мадриде стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. Финал Лиги чем-
пионов состоится 28 мая в Па-
риже.  

В матче «Вильярреала» 
с «Ливерпулем» было не только 
много красивых голов, но и борьбы.

А К Ц Е Н Т

К перерыву матча в Испании 
«Ливерпуль» проигрывал 0:2, 
но затем забил три мяча и победил 3:2

Основных успехов Екатерина Александрова добилась на харде, 
но в этом сезоне весьма уверенно выступает на грунте.

— Новости и комментарии 
на сайте
rg.ru/sujet/6580

Между тем

Российская бригада судей во главе с Сергеем Карасевым будет работать 

на одном из сегодняшних матчей чемпионата Саудовской Аравии. 

На четверг в турнире запланированы две игры — «Аль-Таавун» — «Аль-Ит-

тифак» и «Аль-Батин» — «Аль-Ахли». В состав судейского квартета вместе 

с Карасевым вошли Игорь Демешко, Максим Гаврилин и Виталий Меш-

ков. Отметим, что в декабре 2015 года Карасев судил поединок первен-

ства Саудовской Аравии между командами «Ан-Наср» и «Аль-Хиляль».
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Кстати
Защитник «Локомотива-Кубани» Эррик Макколлум стал победителем в 

номинации «Самый результативный игрок сезона». В завершившемся 

регулярном чемпионате Макколлум набирал в среднем 19,8 очка за матч.

Любопытно, что он — первый представитель «Локомотива-Кубани», 

кому покорилась эта награда. 

Вторым в списке самых результативных стал одноклубник Макколлума 

Джонатан Мотли (19,7), что совсем неудивительно, ведь «Локо» и на ко-

мандном уровне был результативнее всех. Третье место у хорватского 

легионера УНИКСа Марио Хезоньи (18,2).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 мая, четверг,
«Матч ТВ»
19.30 ЦСКА — «Локомотив-Кубань». 

Прямая трансляция.

6 мая, пятница,
«МатчТВ»
20.00 «Зенит» — УНИКС. 

Прямая трансляция.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Краснодаре прошел юбилейный, 

15-й по счету Суперфинал самых 

массовых российских баскетбольных 

соревнований среди школьников — турни-

ра «Локобаскет — Школьная лига». Победите-

лями стали ребята из команды Краснодарского 

края и юные баскетболистки из Республики Хака-

сия. Решающие игры были показаны в прямом эфи-

ре на федеральном спортивном телеканале «Матч! 

Страна».

В рамках Суперфинала состоялся вызвавший непод-

дельный интерес у многочисленных зрителей на три-

бунах семитысячного «Баскет-Холла» «Матч Друзей», 

в котором приняли участие известные в прошлом 

профессиональные спортсмены, причем не только 

из баскетбола. Это президент ПБК «Локомотив-Ку-

бань», ранее выступавший за сборную России, Ан-

дрей Ведищев, чемпион Евролиги-2006 в составе 

ЦСКА, ныне исполнительный директор Российской 

федерации баскетбола (РФБ) Владимир Дячок, олим-

пийская чемпионка Барселоны-1992 Елена Швайбо-

вич, обладатель «золота» гандбольного турнира лет-

них Игр-2000 Игорь Лавров, олимпийский чемпион 

по греко-римской борьбе Вартерес Самургашев, экс

-чемпион мира по версии WBO боксер Дмитрий Пи-

рог и другие. За этой встречей с трибун наблюдали 

школьники из всех 42 команд, приехавших на супер-

финальный турнир «Локобаскета».

В паре ЦСКА — «Локомотив-Кубань» опыту москвичей краснодарцы 
противопоставят азарт и молодость.
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